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Мечеть Джума в Дер-
бенте – самая древняя 
в России и одна из ста-
рейших в мире. Там гла-
ва государства лично 
поздравил прихожан с 
Курбан-Байрамом, а ему 
в ответ подарили Коран.

Президент пообщался с 
председателем дербентской 
Джума-мечети Сеидяхья 
Сеидовым.

– У нас, слава богу, благо-
даря таким священнослужи-
телям, как вы, в стране проч-
ный межрелигиозный, меж-
конфессиональный мир. Па-
триарх Московский и всея 
Руси учит православных рос-
сиян поддерживать это со-

стояние и все время говорит: 
«Мусульмане – это наши бра-
тья», – отметил Владимир 
Путин. 

Муфтий с ним согласился.
Показывая на подарен-

ный Коран, президент отме-
тил, что эта книга – святы-
ня для мусульман. Но и для 
всех других, по его словам, 
эта книга тоже должна оста-
ваться святыней.

– Мы знаем, что в других 
странах поступают иначе. 
Не уважают религиозные 
чувства. И еще говорят, что 
это не преступление. В на-
шей стране это преступле-
ние. И по Конституции, и 
по 282-й статье Уголовно-
го кодекса, – подчеркнул  
Владимир Путин, указав на 
то, что в России всегда будут 

придерживаться этих пра-
вил. – Вам спасибо за пода-
рок, он найдет свое достой-
ное место в Кремле.

После рабочих мероприя-
тий Президент РФ приехал 
на главную площадь города.

Там у самого большого в 
России светомузыкально-
го фонтана его восторжен-
ными криками встретили 
местные жители и туристы.  
Владимир Путин остано-
вился, сразу оказался в 
окружении людей и пожал 
им руки.

Местные жители задава-
ли вопросы, снимали проис-
ходящее на телефоны. Реак-
ция одной из девочек была 
особенно эмоциональной. 
«Боже мой! Мама, сфоткай 
меня с президентом, умо-
ляю, пожалуйста!» – кричала  
она.

В этот день главе государ-
ства также показали водное 
шоу с голограммой нацио-
нальных танцев.

Все места заняты
Места покинувших Россию 
артистов уже заняты –  
«стране они не нужны».  
Об этом заявил Герой Труда РФ,  
народный артист РСФСР,  
кинорежиссер Никита МихалкОв.

По словам режиссера, теперь 
выступают новые артисты, ко-
торые «никогда бы не проби-
лись сквозь них».

Он считает, что уехавшие из 
РФ звезды получили то, чего до-
бивались, сами из себя «выгнав 
страну».

Ядерное оружие – 
в надежном месте 
Президент Республики Беларусь  
александр лукашеНкО заявил, 
что применять ядерное оружие 
из Белоруссии не придется,  
но оно должно быть.

– И чем больше мы живем, тем 
больше убеждаемся, что оно долж-
но лежать у нас, в Беларуси, в на-
дежном месте, – сказал президент 
республики.

Он также назвал размещение 
российского ядерного оружия в 
Белоруссии своей жесточайшей 
инициативой.

Отдали заначки 
женам 
Глава Росгвардии виктор  
ЗОлОТОв признался, что сдал 
жене свою заначку во время 
попытки вооруженного мятежа 
евгения Пригожина.

– Всем было понятно, что все 
вокруг, весь личный состав, ко-
торый находится здесь, будет 
стоять насмерть, – отметил  
Виктор Золотов.

Он добавил, что «ребята сдали 
все заначки своим женам, о чем 
потом жалели», и он сам посту-
пил так же.

Защитить людей от 
пальмового масла
вячеслав вОлОдиН предложил 
наказывать за использование 
пальмового масла и других  
заменителей в продуктах.

– Нам необходимо ввести уголов-
ную ответственность для тех, 
кто использует эти заменители. 
Должны быть огромные штрафы, 

– заявил спикер Госдумы.

По его словам, тогда произво-
дители начнут осознавать от-
ветственность и здоровье людей 
будет защищено.

В тундру  
для цифрового 
детокса
Губернатор ЯНаО дмитрий  
аРТюхОв объяснил, что это  
необходимо ему, чтобы  
зарядиться энергией  
природы и прикоснуться  
к вековой мудрости  
коренных народов.

Он считает, что после насы-
щенных трудовых будней более 
подходящего места, чем тундра, 
для информационного и цифро-
вого детокса не найти.

Молодые университеты 
В Архангельске работает XIII областной  
молодежный форум «Команда 29: развитие 
Поморья».

В форуме участвуют 300 активистов – молодые обще-
ственники и специалисты, волонтеры и студенты ву-
зов. А проводит мероприятие областной Молодежный 
центр при поддержке губернатора Архангельской об-
ласти и регионального агентства по делам молодежи.

– Молодые люди должны активно включаться во все 
сферы жизни региона – от политики до экологии. И в 
этом наша задача, – подчеркнула руководитель агент-
ства по делам молодежи Ольга Чертова.

В этом смысле форум является своего рода социаль-
ным лифтом для активистов, только-только начинаю-
щих карьеру.

– Здесь очень много ресурсов, много спикеров, экс-
пертов. Возьмите их знания и опыт и привезите в свои 
муниципалитеты, – напутствовал молодых людей 
председатель комитета Архангельского областного 
Собрания депутатов по развитию институтов граждан-
ского общества Иван Новиков.

Со 2 по 8 июля занятия в молодых университетах ор-
ганизованы в шести учебных сменах. Здесь собрались 
представители местных отделений «Юнармии», моло-
дые политики и общественники, молодые ребята, де-
лающие карьеру на государственной службе, юные 
блогеры, журналисты районных СМИ, молодые люди, 
работающие в сфере государственной молодежной по-
литики, юные архангельские экологи и туристы.

Кроме того, на форуме «Команда 29» действует пло-
щадка Росмолодежи «Голос поколения. Регионы». Она 
дает возможность войти в кадровый резерв Федераль-
ного агентства по делам молодежи и создавать проек-
ты, которые смогут помочь развитию молодежной по-
литики на уровне страны.

Площадка собрала 60 представителей различных 
муниципальных образований Архангельской области, 
их ждет работа по таким направлениям, как лидер-
ство, клиентоцентричность, управление проектами, 
мышление. С северянами работают федеральные экс-
перты, в том числе преподаватели МГУ, МГИМО, Рус-
ской школы управления, консультанты Правитель-
ства РФ и топ-менеджеры крупнейших компаний Рос-
сии и СНГ.

Также на форуме участники проекта «Голос поколе-
ния. Регионы» разработают решение шести кейсов от 
профильных министерств региона и презентуют их в 
правительстве Архангельской области.

«Мама, сфоткай меня 
с президентом!»
ПрезидентÎрФÎвладимирÎПутинÎпосетилÎдербент

Владимир 
Путин: 

Неуважение  
к Корану в России 
является  
преступлением  
в отличие  
от некоторых  
других стран
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натальяÎЗАхАровА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгинÎ

В столице Поморья капре-
монт проводится в девяти 
школах. Ход работ в четы-
рех из них – №№ 23, 77, 82 и 
гимназии № 21 – проинспек-
тировал глава Архангельска 
Дмитрий Морев совместно с 
представителями админи-
страции города.

Школа № 23 – одна из старейших в 
поморской столице: здание постро-
ено в 1936 году, в 1937-м учрежде-
нию присвоено имя Александра 
Пушкина. С момента основания 
здесь проводится первый капре-
монт. Степень готовности на сегод-
ня составляет более 80%.

– Грязные работы еще не заверше-
ны, установлены перила на лест-
ничных пролетах. Поэтапно будут 
сдаваться этажи, далее последует 
установка оборудования. В июле 
однозначно будем заселяться, – 
прокомментировала директор уч-
реждения Наталья Чижова.

На территории также обустроят 
многофункциональную спортив-
ную площадку. Школа получила 
областную субсидию от региональ-
ного министерства спорта. Общая 
стоимость работ – 4,2 млн рублей, 
софинансирование из городского 
бюджета составило 2,3 млн рублей.

– Площадку уже заливаем бето-
ном, начинаем ставить огражде-
ние. Также ожидается поставка 
оборудования: баскетбольной, во-
лейбольной стоек, ворот, турни-
ков, брусьев, – рассказал директор 
компании-подрядчика по благо- 
устройству ООО «Стадион»  
Михаил Станкин.

– Подрядчик ответственно подо-
шел к выполнению работ, хотя и 
есть некие недостатки, которые 
еще предстоит устранить. А наш 
приезд показывает открытость – 

Безопасность и комфорт  
для каждого ребенка
вÎархангельскихÎшколахÎпродолжаютсяÎкапитальныйÎремонтÎзданийÎиÎблагоустройствоÎтерриторий

как в плане ремонта, так и финан-
совой части. То есть мы видим, 
куда вкладываются деньги нало-
гоплательщиков: все прозрачно, – 
отметил член общественного сове-
та Октябрьского округа Максим  
Хохулин.

В высокой степени готовности 
и ремонт в гимназии № 21. Вну-
тренние работы почти завершены. 
Здесь разработан яркий дизайн-
проект, предусматривающий не-
стандартное оформление: на каж-
дом этаже своя цветовая гамма с 
наполнением в определенной те-
матике, связанной с различными 
языками.

Продолжается ремонт кровли 
и фасадов, ведется благоустрой-
ство территории. У гимназии № 21 
к началу нового учебного года обу-

строят универсальную спортивную 
площадку: планируется установка 
семи тренажеров, теннисного сто-
ла и рукохода. Учреждение полу-
чило областную субсидию от ре-
гионального министерства спорта. 
Общая стоимость площадки – 8,8 
млн рублей, из городского бюдже-
та в рамках софинансирования вы-
делено 4,7 млн рублей.

В школе № 77 – заключительный 
этап капитального ремонта здания 
на улице Дежневцев, 12. Ремонт 
проходит в два этапа в каникуляр-
ное время. В прошлом году выпол-
нен ремонт кровли, коммуникаций 
и лестничных пролетов. На втором 
и третьем этажах заменили окна, 
провели ремонт помещений.

На это лето запланированы ре-
монт фасада и крылец, первого эта-

жа здания, благоустройство приле-
гающей территории.

– На сегодняшний день заканчи-
ваем демонтажные работы, идет 
монтаж стяжек полов. Дальней-
шие планы – замена окон и обшив-
ка стен, прокладка коммуникаций, 
электрики. На объект мы вышли  
1 июня, 15 июля – срок оконча-
ния работ, – рассказал представи-
тель подрядчика ООО «СтройТех- 
Гарант» Алексей Иойлев.

В рамках работ по благоустрой-
ству запланировано асфальтирова-
ние территории школы, установка 
ограждения. Уже ведется демон-
таж старого покрытия. Кроме того, 
учреждение получит новую пло-
щадку для отдыха – плитка уже 
уложена, впереди – установка ска-
меек, устройство газона. В даль-

нейшем рядом с ней планируется 
построить и две спортивные пло-
щадки.

– Здесь была свалка, мы все рас-
чистили, сделали площадку и под-
готовили базу для обустройства еще 
двух. Пока финансирования на них 
нет, но, думаю, мы изыщем сред-
ства. Считаю, одну нужно сделать 
для воркаута, а вторую – тренажер-
ную. Кроме того, у нас есть проект 
стадиона. Я думаю, его мы тоже по-
строим, – поделился планами экс-
директор школы Илья Иванкин.

Заключительная точка рабочей 
поездки – школа № 82. Здесь завер-
шается внутренний ремонт поме-
щений, идут фасадные работы, ве-
дется благоустройство. Здесь раз-
местятся площадка для игры в фут-
бол, тренажеры и зона отдыха с бе-
седкой.

Подводя итог рабочей поезд-
ке, Дмитрий Морев отметил: нет 
сомнений, что все учреждения  
к 1 сентября откроют свои двери.

– Везде работы находятся на за-
вершающей стадии. Капитальный 
ремонт комплексный – предпо-
лагает все виды отделочных и ре-
монтных работ. Дополнительно 
приобретаем новую мебель: пар-
ты, столы, доски, стулья, оборудо-
вание, системы контроля и управ-
ления доступом, видеонаблюдение, 
пожарная сигнализация – все это 
входит в зону нашего внимания и 
предусмотрено проектной доку-
ментацией.

У каждой школы появятся много-
функциональные спортивные пло-
щадки, где можно будет поиграть в 
футбол, баскетбол, волейбол, сдать 
нормы ГТО или просто посидеть на 
лавочке в тени. И конечно, преду- 
смотрены зоны для проведения ли-
неек, церемоний поднятия Госу-
дарственного флага России.

Уверен, 1 сентября обновленные 
школы откроют свои двери, учени-
ки и педагоги смогут оценить ре-
зультаты нашего труда, – резюми-
ровал Дмитрий Морев.
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Такое решение было приня-
то Генсоветом партии при 
подведении итогов предва-
рительного голосования и 
озвучено на конференции ре-
гионального отделения пар-
тии «Единая Россия».

Обращаясь к участникам 
партийного мероприятия, 
Александр Цыбульский 
отметил, что конференция 
«Единой России» знаменует 
начало ключевого полити-
ческого события этого года 
в регионе – избирательной 
кампании по выбору депута-
тов Архангельского област-
ного Собрания и Архангель-
ской городской Думы.

– Сегодня я могу уверенно 
сказать, что главным фак-
тором внутренней стабиль-
ности нашей страны и на-
шего региона остается пар-
тия «Единая Россия». Наша 
партия является опорой для 
президента и делает все не-
обходимое для укрепления 
национального единства. 
Нет сомнений в том, что мы 
можем и должны и дальше 
оставаться такой силой. Опе-
ративно и своевременно ре-
агировать на любые вызовы, 
решать проблемы, опреде-
лять путь развития страны 
и региона. Для того чтобы 
выполнять эти задачи, необ-
ходимо быть уверенным по-
литическим лидером. «Еди-
ная Россия» – и в стране, и 
в Архангельской области 

– сейчас по праву им явля-
ется, – отметил Александр  
Цыбульский.

Партия не прекращает 
участвовать в работе по раз-
витию Архангельской обла-
сти и повышению качества 
жизни людей в регионе, так-
же продолжая разрабаты-
вать инициативы по увели-
чению мер социальной под-
держки граждан.

В том числе благодаря ак-
тивной деятельности «Еди-
ной России» Архангельская 
область вошла в пятерку ре-
гионов-лидеров по темпам 
дорожного строительства. 
Сотни новых медицинских 
работников начали трудить-
ся в больницах и поликли-
никах региона благодаря в 
том числе беспрецедентным 
мерам поддержки медиков, 
принятым на региональном 
уровне, и федеральной помо-
щи, которая оказывается по 
всей стране по поручению 
Президента России.

Вместе с тем продолжается 
обеспечение комфортным жи-
льем людей, которые многие 
годы жили в аварийных до-
мах: только за последние три 
года в новые дома переехали 
более 12 тысяч северян. В рам-
ках реализации националь-
ных проектов за последние 
несколько лет в Архангель-
ской области введены в строй 
восемь школ и 20 детских са-
дов. Ремонтируются и мо-
дернизируются учреждения 
культуры, открываются но-
вые модельные библиотеки.

Фактор стабильности
«единаяÎроссия»ÎпродолжитÎдальнейшуюÎреализациюÎнароднойÎпрограммы,ÎприоритетыÎкоторойÎопределилиÎжители:Î
этоÎэффективнаяÎэкономика,ÎкомфортнаяÎсреда,ÎдостойнаяÎжизньÎнаÎмалойÎродине,ÎновоеÎкачествоÎуправления

По мнению Александра 
Цыбульского, потенциал 
партии необходимо продол-
жать использовать с макси-
мальной эффективностью в 
интересах людей. «Единая 
Россия» продолжит дальней-
шую реализацию Народной 
программы, приоритеты ко-
торой определили жители: 
это эффективная экономика, 
комфортная среда, достой-
ная жизнь на малой роди-
не, новое качество управле-
ния. Однако произошедшие 
глобальные изменения как 
в экономическом, так и в по-
литическом плане рождают 
не менее серьезные вызовы.

– Время ставит перед нами 
и новые задачи. Одна из важ-
нейших – это оказание все-
сторонней поддержки участ-
никам СВО и их семьям. Это 
задача, которую ставит пе-
ред нами Президент Рос-
сии, и это наш с вами граж-
данский долг. Эта работа в 
Архангельской области вы-
строена на высоком уровне с 
самых первых дней спецопе-
рации, в том числе – при ак-
тивном участии как рядовых 
членов партии «Единая Рос-
сия», так и депутатов нашей 
фракции в областном Собра-
нии, в представительных 
органах муниципальных 
округов и районов, волон-
теров партии и всего наше-
го общества, – подчеркнул  
Александр Цыбульский.

Работа органов власти, 
как и политических партий, 
может быть успешной толь-
ко в постоянном диалоге с 
жителями региона с исполь-
зованием всех доступных 
способов обратной связи. 
Для «Единой России» прове-
ренным и эффективным ин-
струментом такого диалога 
и взаимодействия с людьми 
является в том числе предва-
рительное голосование, ко-
торое проводится уже 16 лет 
и зарекомендовало себя как 
самый надежный механизм 
выявления лучших кандида-
тов и обновления партии.

– Нынешнее предваритель-
ное голосование прошло при 
высочайшем уровне кон-
куренции: конкурс за пра-
во представлять партию на 
выборах в областное Собра-
ние депутатов составил поч-
ти 10 человек на место. Не 
менее важен интерес, про-
явленный активными пред-
ставителями гражданского 
общества. Было зарегистри-
ровано более 80 тысяч вы-
борщиков – это почти в два 
раза больше, чем в 2021 году, 
когда проходили выборы в 
Государственную Думу. Это 
говорит о том, что люди ис-
кренне поддерживают пре-
зидента, нашу партию, нашу 
команду, нашу Народную 
программу, – подытожил  
Александр Цыбульский.

Глава региона подчерк- 
нул: основное преимущество 
«Единой России» – постоян-
ный диалог с людьми.

– Кандидаты партии «Еди-
ная Россия» – члены ко-
манды губернатора, наце-
ленной на развитие обла-
сти. Это команда, прошед-
шая отбор в предваритель-
ном голосовании, она со-
брана из представителей 
всех сфер жизни региона: 
учителей, врачей, пред-
принимателей, волонте-
ров, участников спецопе-
рации, представителей го-
родских округов и сель-
ских муниципалитетов, –  
подчеркнул руководитель 
регионального исполко-

ма «Единой России» Иван  
Воронцов.

– Наши кандидаты – луч-
шие из лучших, все они 
прошли сито предваритель-
ного голосования. Сегод-
няшнее выдвижение – ре-
зультат мнения людей, с ко-
торыми мы посоветовались, 
кого выдвинуть по их окру-
гу. Такие политические ре-
шения, когда мы выбираем 
кандидатов не где-то в за-
крытых кабинетах, а совету-
ясь с людьми, и определяют 
популярность нашей пар-
тии. «Единая Россия» – абсо-

лютный лидер на политиче-
ском пространстве. Это до-
казывают и выполнение На-
родной программы, и разви-
тая сеть первичных отделе-
ний. Из этого складывается 
доверие к «Единой России», 

– считает руководитель 
фракции «Единая Россия» в 
Архангельском областном 
Собрании депутатов Иван 
Новиков.

«Единая Россия» опреде-
лилась со списком кандида-
тов на выборы в Архангель-
ское областное Собрание де-
путатов.

Согласно уставу партии 
все претенденты прошли 
обязательную процедуру 
предварительного голосова-
ния.

Результаты голосования 
послужили основанием для 
формирования списка кан-
дидатов для выдвижения по 
избирательным округам.

Единый день голосования 
в этом году пройдет 10 сентя-
бря. Жителям региона пред-
стоит избрать 47 депутатов 
в Архангельское областное 
Собрание депутатов и 105 му-
ниципальных депутатов.

политика

АлександрÎгАвЗов,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

Секретарь регионального отделения партии,  
губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский возглавил партийные списки «Еди-
ной России» на выборах в Архангельское област-
ное Собрание депутатов и гордуму Архангельска.
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ИзБИРАтельНый ОкРуг № 1
1. Александр Владимирович Король
2. Максим Николаевич Арбузов
3. Алина Владимировна Выучейская
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 2
1. Владимир Сергеевич Хотеновский
2. Андрей Петрович Поташев
3. Евгений Вадимович Ухин
4. Роман Юрьевич Кузнецов
5. Роман Иванович Труфанов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 3
1. Рим Мукамилевич Калимуллин
2. Михаил Петрович Орлов
3. Илья Игоревич Иванкин
4. Алексей Андреевич Тяпков
5. Анна Викторовна Распутина
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 4
1. Сергей Андреевич Чанчиков
2. Елена Александровна Сидорук
3. Александр Михайлович Фролов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 5
1. Сергей Александрович Самодов
2. Дмитрий Сергеевич Шабуняев
3. Виктор Николаевич Заря
4. Александр Евгеньевич Гурьев
5. Александр Сергеевич Кузнецов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 6
1. Дмитрий Александрович Морев
2. Кристина Константиновна Саблина
3. Ксения Сергеевна Корюкина
4. Максим Сергеевич Хохулин
5. Виктор Витальевич Няков
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 7
1. Елена Юрьевна Доценко
2. Аркадий Борисович Пороховник
3. Владимир Юрьевич Самофалов
4. Алексей Васильевич Бельков
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 8
1. Валентина Васильевна Сырова
2. Иван Александрович Воронцов
3. Михаил Мемедович Авалиани
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 9
1. Сергей Владимирович Коротков
2. Вячеслав Дмитриевич Данилов
3. Алексей Сергеевич Кукушкин
4. Николай Александрович Малинников 

ИзБИРАтельНый ОкРуг № 10
1. Алексей Владимирович Алсуфьев
2. Игорь Викторович Годзиш
3. Светлана Викторовна Никитина
4. Ольга Александровна Киселева
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 11
1. Алексей Сергеевич Полозов
2. Екатерина Юрьевна Воропаева
3. Олег Геннадьевич Логинов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 12
1. Екатерина Николаевна Поздеева
2. Александр Викторович Захаров
3. Александр Владимирович Дятлов
4. Анна Юрьевна Кочергина
5. Виталий Вадимович Ананьин
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 13
1. Юрий Васильевич Шалауров
2. Владимир Александрович Кислов
3. Виктор Александрович 
    Дмитриевский
4. Леонид Федорович Капориков
5. Андрей Анатольевич Малыгин
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 14
1. Ваге Самвелович Петросян
2. Дмитрий Владимирович Семушин
3. Анатолий Николаевич Трусов
4. Дмитрий Юрьевич Гвоздев
5. Татьяна Леонидовна Якимова
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 15
1. Виктор Михайлович Иконников
2. Олег Михайлович Зильберг
3. Хизри Ильясович Ильясов
4. Мирослав Ярославович Вельган
5. Александр Юрьевич Степанов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 16
1. Андрей Александрович Ткач
2. Надежда Викторовна Демьяненко
3. Ольга Павловна Порошина
4. Александра Альбертовна 
    Завойкина
5. Жанна Евгеньевна Русских
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 17
1. Олег Станиславович Сидоровский
2. Сергей Викторович Николаев
3. Игорь Александрович Рогозин
4. Виктор Георгиевич Шерягин
5. Дмитрий Юрьевич Дорофеев

ИзБИРАтельНый ОкРуг № 18
1. Алексей Юрьевич Аксенов
2. Ольга Константиновна Виткова
3. Игорь Александрович Чесноков
4. Елена Витальевна Новицкая
5. Мария Яковлевна Суздалева
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 19
1. Наталья Владимировна 
    Бубенщикова
2. Ирина Сергеевна Фролова
3. Алексей Юрьевич Макаров
4. Алексей Андреевич Крупцов
5. Анастасия Михайловна 
    Мерзенева
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 20
1. Татьяна Валентиновна Сергеева
2. Павел Григорьевич Павлов
3. Сергей Валентинович 
    Красильников
4. Татьяна Александровна Григорюк
5. Сергей Павлович Янборисов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 21
1. Альберт Васильевич Пестов
2. Андрей Васильевич Малышев
3. Сергей Дмитриевич Эммануилов
4. Иван Александрович Сафонов
5. Алексей Александрович 
    Денисов
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 22
1. Валентина Алексеевна Рудкина
2. Михаил Анатольевич Завьялов
3. Борис Владимирович Климов
4. Александр Николаевич Авилов
5. Андрей Николаевич Вепрев
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 23
1. Андрей Вячеславович Багрецов
2. Наталья Александровна 
    Гайкович
3. Иван Владимирович Новиков
4. Алла Борисовна Шелыгина
5. Оксана Александровна Гусева
 
ИзБИРАтельНый ОкРуг № 24
1. Екатерина Владимировна 
    Прокопьева
2. Андрей Олегович Аннин
3. Ирина Адамовна Ткачева
4. Андрей Алексеевич Бутаков
5. Ирина Валерьевна Хрущева

Кандидаты в Архангельское областное Собрание депутатов 
по спискам:

ОкРуг № 1
1. Александр Владимирович Король
 
ОкРуг № 2
2. Евгений Вадимович Ухин
 
ОкРуг № 3
3. Илья Игоревич Иванкин
 
ОкРуг № 4
4. Александр Михайлович Фролов
 
ОкРуг № 5
5. Виктор Николаевич Заря
 
ОкРуг № 6
6. Кристина Константиновна Саблина
 
ОкРуг № 7
7. Владимир Юрьевич Самофалов
 
ОкРуг № 8
8. Михаил Мемедович Авалиани

ОкРуг № 9
9. Алексей Сергеевич Кукушкин
 
ОкРуг № 10
10. Игорь Викторович Годзиш
 
ОкРуг № 11
11. Олег Геннадьевич Логинов
 
ОкРуг № 12
12. Александр Владимирович Дятлов
 
ОкРуг № 13
13. Леонид Федорович Капориков
 
ОкРуг № 14
14. Дмитрий Юрьевич Гвоздев
 
ОкРуг № 15
15. Олег Михайлович Зильберг
 
ОкРуг № 16
16. Ольга Павловна Порошина

ОкРуг № 17
17. Олег Станиславович Сидоровский
 
ОкРуг № 18
18. Игорь Александрович Чесноков
 
ОкРуг № 19
19. Ирина Сергеевна Фролова
 
ОкРуг № 20
20. Сергей Валентинович Красильников
 
ОкРуг № 21
21. Сергей Дмитриевич Эммануилов
 
ОкРуг № 22
22. Михаил Анатольевич Завьялов
 
ОкРуг № 23
23. Иван Владимирович Новиков
 
ОкРуг № 24
24. Екатерина Владимировна Прокопьева

По итогам предварительного голосования 
определены следующие кандидаты:
Кандидаты в Архангельское областное Собрание депутатов  
по одномандатным округам:

Новая площадь 
определенÎподрядчикÎнаÎвыполнениеÎ
работÎпоÎблагоустройствуÎÎ
площадиÎПрофсоюзов

Об этом сообщил губернатор Архангельской 
области Александр Цыбульский.

В этом году стартует первый этап масштабного преоб-
ражения. На его реализацию из федерального бюдже-
та выделено 507 млн рублей арктической «Единой суб-
сидии».

Сейчас подрядчик составляет план работ – скоро 
приступит к его реализации.

– Договорились, что включим в проект и зону с гра-
дирней – фонтаном, расположенным рядом с Дворцом 
спорта профсоюзов, – чтобы она не выбивалась из об-
щей картинки, – подчеркнул Александр Цыбульский.

Ранее глава Архангельска Дмитрий Морев сооб-
щал о том, что инициатива реконструкции площади 
Профсоюзов принадлежит губернатору Александру  
Цыбульскому и подготовка к ней находится на его 
личном контроле.

– Это самый масштабный проект благоустройства в 
областном центре за последние десятилетия. Преду- 
смотрено три этапа, первый из которых начнется уже 
в 2023 году, – отметил глава Архангельска Дмитрий  
Морев.

На площади появятся три новые функциональные 
зоны. Это событийная площадь перед зданием Сурско-
го подворья с площадкой для проведения массовых ме-
роприятий и зимним катком. Ближе к собору создадут 
амфитеатр с видом на Северную Двину, облагородят 
здесь и зеленую территорию.

В зоне транспортно-пересадочного узла появятся 
крытые автобусные остановки, павильон для проката 
спортивного инвентаря с кофе-точкой.

– Мы провели широкие общественные обсужде-
ния, чтобы определить приоритеты. Затем привлек-
ли профессионалов – проектировщиков, дизайнеров.  
И сегодня у нас есть готовая концепция развития этой 
территории. Сейчас проектная документация прохо-
дит государственную экспертизу, – сказал Дмитрий 
Морев.

По предварительным оценкам, инвестиции в про-
ект составят 1,57 млрд рублей. И финансирование на 
реализацию первого этапа проекта уже получено – бо-
лее 500 миллионов рублей выделено из федерального 
бюджета. Контракт заключен со сроком реализации до 
2026 года. Однако губернатор ставит задачу завершить 
работы уже в 2025 году.

Дмитрий Морев пояснил, что сейчас совместно с 
правительством региона администрация определяет 
фронт работ первого этапа.

С большой долей вероятности в первую очередь бу-
дет обновлена дорожная инфраструктура площади 
Профсоюзов и примыкающих к ней улиц. Предусмо-
трены новая схема организации движения, асфальти-
рование, парковочные карманы, светофоры и линии 
освещения. Провода будут спрятаны под землю по 
принципу «чистого неба».

В рамках второго и третьего этапов будет проведено 
непосредственно благоустройство площади: дорожки, 
озеленение, малые архитектурные формы. В полном 
объеме проект планируется реализовать за три года.

проекты власти
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ПодготовилаÎеленаÎЧудеснАя

Если кепка пропала
Свыше 15 воспитанников  
тренера спортшколы олимпийского 
резерва имени Л. К. Соколова  
Андрея ЩЕгОЛиХинА стали  
призерами первенства города  
по гребле на байдарках и каноэ  
среди юниоров. 

– Первенство города у нас проходило в ак-
ватории реки Кузнечихи. Ребята соревнова-
лись на дистанциях 200, 500, 1000 и 5000 ме-
тров. Как в одиночке, так и в двойке мои вос-
питанники стали либо победителями, либо 
призерами. 

Мы с напарницей, тренером спортшколы 
имени Л. К. Соколова Марией Подольской 
тренируем 78 воспитанников. В спортивной 
школе работаю 14-й год. Я сам являюсь вы-
пускником этой школы. В подростковом воз-
расте меня тренировал бывший директор 
спортшколы Андрей Пуминов. 

В спорт я пришел 12-летним мальчишкой. 
Соревновался с 1994 по 2003 год. Словом, это 
то, что я умею и люблю делать.

Являюсь мастером спорта международ-
ного класса, четырехкратным победителем 
юношеского первенства России, победите-
лем молодежного Кубка мира, шестикрат-
ным победителем Кубка России, семикрат-
ным чемпионом России, победителем и при-
зером этапов Кубка мира, неоднократным 
призером чемпионатов мира и Европы. На-
копив такой опыт, решил передавать его 
подрастающему поколению. 

У нас у всех сейчас скоростной темп жиз-
ни. И наши дети хотят всего и сразу. Но  
гребля на байдарках и каноэ – это прежде 
всего большой труд. Даже если сегодня ты 
на первых позициях – расслабляться не сто-
ит! Надо ковать из себя чемпиона-бойца, иду-
щего всегда вперед, несмотря ни на что. Да, 
безусловно, перед стартами мы помогаем ре-
бятам настроиться морально, рекомендуем, 
как провести день до состязаний, чтобы учи-
лись мотивировать себя, чтобы были неза-
висимы от установок тренера. Сегодня тре-
нер один, завтра другой. Нельзя привыкать 
к каким-то вещам: счастливая кепка, счаст-
ливая футболка – в итоге кепка пропала, фут-
болка порвалась… И все – ты расклеился! 

Шахматисты  
Харитоновы 
Максим ХАРиТОнОВ,  
семиклассник гимназии № 3, –  
призер Кубка мира по шахматам

– В конце июня участвовал в 42-м чемпио- 
нате Азербайджана по решению шахмат-
ных композиций, являющемся этапом Кубка 
мира 2022/2023. Чемпионат проходил в горо-
де Сумгаите. Благодаря содействию Мини-
стерства молодежи и спорта Азербайджана и 
Федерации шахмат Азербайджана в соревно-
ваниях смогли принять участие спортсмены 
из России. Здесь мне запомнилась моя побе-
да во втором туре: удалось решить правиль-
но и быстрее всех задачи на мат в три хода и 
обойти международного мастера и междуна-
родного гроссмейстера. По итогу я взял брон-
зу в зачете среди мужчин.

Отмечу, что на соревнования мы всегда ез-
дим всей семьей, моя 10-летняя сестра Вика 
тоже принимает участие в соревнованиях. 
Кстати, Вика в этапе Кубка мира в зачете 
среди женщин взяла серебряную медаль!

Ранее, 9 июня, мы с сестрой также приняли 
участие в первенстве мира, проходившем в 
Грузии, где завоевали две серебряные и одну 
бронзовую медаль. Теперь у нас в семье есть 
четыре медали первенств мира разного до-
стоинства, поскольку в прошлом году у Вики 
была золотая медаль.

Доволен ли я результатами? С одной сто-
роны, медаль на мировом первенстве – это 
счастье, учитывая то, через что приходится 
пройти, чтобы добиться этого. С другой сто-
роны, я понимаю, где не дожал, где поторо-
пился, где просто не повезло.

Мы с сестрой являемся учениками шах-
матной школы имени Я. Г. Карбаснико-
ва. Мой папа и дедушка занимались у Яна  
германовича карбасникова. На базе шко-
лы нас тренирует георгий Владимирович 
Метревели. Именно он и направил нас с се-
строй в мир шахматной композиции.

Второй год нашим тренером по шах-
матной композиции является Андрей  
Владимирович Селиванов, международ-
ный гроссмейстер, чемпион мира 2003 года. 

В ближайших планах – выступить на этапе 
Кубка России.

Цифровизация  
образования 
Мария нЕСТЕРЕнКО,  
директор «Кванториума» 
школы № 77, приняла участие в ка-
честве спикера в фестивале новой 
культуры «Белый июнь. Цифра». 

– Как спикер я приняла участие в круглом 
столе, который организовал САФУ в рамках 
фестиваля «Белый июнь. Цифра». Тема об-
суждения касалась цифровизации образова-
ния. Говорили и о том, насколько «цифра» 
проникла в нашу повседневную жизнь. В со-
временных реалиях важно иметь возмож-
ность получать дополнительное техническое 
образование и на базе общеобразовательной 
школы. «Кванториум» как раз является яр-
ким примером этого. Здесь школьники полу-
чают конкурентоспособные знания в области 
инженерных, технических, естественно-науч-
ных специальностей. И с чем бы мы ни рабо-
тали на базе нашей площадки, мы работаем 
с «цифрой». Мы используем цифровые лабо-
ратории, инновационное оборудование. Осно-
вой всех наших кружков являются языки про-
граммирования: Java, Phython и Scratch (для 
начальной школы). Также 1 и 2 июля педаго-
ги «Кванториума» в рамках фестиваля «Бе-
лый июнь» проводили для юных архангелого-
родцев мастер-классы по 3D-моделированию, 
робототехнике, рисованию 3D-ручкой. Робо-
тотехника является одним из самых востре-
бованных направлений. 

В завершение спикеры призвали всех к полу-
чению новых знаний технической направлен-
ности. И самое главное – чтобы не только дети 
участвовали в этом процессе постижения, изу-
чения, но и их родители, а также учителя. 

Безусловно, за техническим образованием 
– будущее! Я за то, чтобы дети изучали физи-
ку, за то, чтобы российские дети стремились 
к созидательным процессам, чтобы самим 
создавать гаджеты, инновационные предме-
ты обихода. То есть мы должны стремиться 
создавать, а не потреблять! 

Считаю, что у Архангельска есть потенци-
ал стать цифровым городом – эдакой Сили-
коновой долиной. В этом году фестиваль «Бе-
лый июнь» максимально раскрылся!

лица недели

светланаÎроМАновАÎÎ

1 июля – день образо-
вания отряда специаль-
ного назначения «Рат-
ник» Северо-Западного 
округа войск нацио-
нальной гвардии РФ.

Отряд образован в 2002 году 
на базе дислоцировавшего-
ся в Архангельске батальона 
внутренних войск. Почетное 
название «Ратник» присвое-
но отряду в 2005 году и сим-
волизирует преданность на-
роду, Отечеству, мощь и ха-
рактер русского воинства.

В честь дня образования 
отряда женсовет округа Ва-
равино-Фактория провел 
очередную благотворитель-
ную акцию. С материнской 
любовью женщины подго-
товили 30 индивидуальных 
наборов для военнослужа-
щих, которые готовятся к от-
правке в зону СВО на смену 
своим боевым товарищам.  
В каждый комплект неболь-
шого подарка вошли вещи 

простые, но необходимые 
каждый день.

В честь дня образования 
отряда «Ратник» активист-
ка женского общественного 
движения округа Наталья 
Стружук своими руками 
сделала традиционные по-
морские козули в виде флага 

России. На каждом всего два 
слова: «Мы вместе». Совсем 
небольшой по величине по-
дарок, но с каким огромным 
смыслом! 

Уже стало доброй тради-
цией вкладывать в посыл-
ки для военнослужащих 
детские письма и рисунки. 

Пусть они написаны неров-
ным почерком, с ошибками, 
но каждая строчка трога-
тельно греет душу, доходит 
до самого сердца и придает 
моральные силы, укрепляя 
воинский дух и веру в правое 
дело. Тем более если знать, 
что письма защитникам  

Отечества написаны воспи-
танниками Архангельского 
детского дома № 1, детьми, 
которые и в мирное время 
нуждаются в особом внима-
нии и защите.

Полина гумело – акти-
вистка женсовета, много-
детная мама, жена военнос-
лужащего в отставке, мать 
участника специальной во-
енной операции, хрупкая, 
нежная, любящая женщи-
на. Именно ей генерал-май-
ор юстиции в отставке, бо-
евой офицер, спецназовец  
Анатолий Александрович 
Перевозчиков вручил бла-
годарность матери защитни-
ка Отечества от Архангель-
ского городского Совета ве-
теранов.

В тексте благодарности 
есть такие слова: «Выражаем 
Вам большую благодарность 
за хорошее воспитание сына. 
Он достойно, мужественно, 
самоотверженно выполня-
ет свой гражданский и воин-
ский долг, защищая мир от 
фашизма, участвуя в специ-
альной военной операции в 

Донбассе. Именно вы воспи-
тали в нем такие чувства, как 
настоящий патриотизм и лю-
бовь к Родине...»

Общественную благую 
инициативу активных жен-
щин Варавино-Фактории 
поддержали молодые поли-
тики, неравнодушные люди 

– председатель общественно-
го совета округа Владислав 
грачев и член совета отцов  
Михаил Иванов.

Встреча прошла в адми-
нистрации округа, все со-
бравшиеся долго общались, 
очень важно было услы-
шать мнение мудрого вете-
рана, боевого офицера по 
поводу последних тревож-
ных событий в стране.

Все больше и больше 
участники встречи убежда-
лись в том, что в единстве – 
наша основная сила. И как 
никогда хочется поддер-
жать всех военнослужащих, 
участников СВО, их родных, 
всех матерей.

Акция проведена в рамках 
общественного движения 
«Женский десант Победы».

С материнской любовью
ЖенсоветÎокругаÎваравино-ФакторияÎпроводитÎблаготворительнуюÎакциюÎпоÎподдержкеÎбойцовÎсво

В Архангельске – 
нравится! 
Павел ФРОЛОВ, известный  
IT-предприниматель, дал мастер-
класс «Робототехника  
от «Роббо-клуба» в рамках  
фестиваля «Белый июнь. Цифра».

– Организаторы «Белого июня» попроси-
ли меня принять участие в фестивале. В сто-
лице Поморья – нравится. В рамках мастер-
класса я рассказал присутствующим, а это 
были, как правило, педагоги и специалисты 
технической направленности, о деятельно-
сти своей компании «Роббо». 

В основе проекта лежит идея создания 
школьного класса инноваций, где дети об-
учаются робототехнике, программирова-
нию и конструированию роботов на свобод-
ном аппаратном и программном обеспече-
нии. Мы первые привезли в Россию микро-
контроллеры Arduino. Также 16 лет назад 
мы запустили первую Scratch-олимпиаду 
(для школьников), издали первые книги 
по этому языку программирования на рус-
ском языке. Так мы пришли к идее, что 
надо учить детей управлять роботами и ра-
ботать с цифровой лабораторией. У нас по-
явилось свое оборудование, которое произ-
водится в Санкт-Петербурге и имеет все не-
обходимые российские и международные 
сертификаты качества. К тому же наше 
оборудование можно разбирать, и ребенок 
способен понять принцип его действия. 

В настоящее время оборудование для 
«Роббо-класса» приобрели свыше 500 россий-
ских школ. С 2015 года мы запустили фран-
шизу «Роббо-клуб», благодаря чему на базе 
нашего оборудования в населенных пунктах 
появляются частные роботокружки. У нас 
есть и бесплатные курсы повышения квали-
фикации для педагогов. 

А еще в рамках мастер-класса мы c 
участниками попробовали выполнить 
элементарное техническое задание на 
языке Scratch. У всех все получилось. 
Здорово, что у вас проходит такой фести-
валь, как «Белый июнь». Я и сам с удо-
вольствием стал участником нескольких  
IT-площадок.
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�� Правила жизни

антон 
МакаРеНкО,  
советский педагог,  
писатель 

Труд всегда 
был основой 
для челове-

чества и культуры. 
Поэтому и в вос-
питательной ра-
боте труд должен 
быть одним из ос-
новных элементов василий  

СухОМлиНСкий,  
советский  
педагог-новатор,  
детский писатель

Дайте ребен-
ку радость 
труда. Эту 

радость ему не-
сут успех, осозна-
ние своей умелости 
и значимости вы-
полняемой работы, 
возможность до-
ставлять радость 
другим.

антон ЧехОв,  
русский писатель 

Человек дол-
жен трудить-
ся, работать 

в поте лица, кто бы 
он ни был, и в этом 
одном заключается 
смысл и цель его жиз-
ни, его счастье, его 
восторги.

Воспитатель, 
если он жела-
ет счастья че-

ловеку, должен вос-
питывать его не для 
счастья, а пригото-
вить к труду жизни.

константин  
ушиНСкий,  
русский педагог, 
писатель 

Внутренняя  
политика передана 
Ваге Петросяну 
губернаторÎпоручилÎсвоемуÎÎ
заместителюÎзанятьсяÎÎ
внутреннейÎполитикой

В ходе оперативного совещания в прави-
тельстве Архангельской области губернатор 
Александр Цыбульский объявил об упразд-
нении должности заместителя главы региона 
по внутренней политике.

Весь комплекс полномочий и обязанностей офи-
циально переходит в ведение Ваге Самвеловича  
Петросяна, первого заместителя губернатора Архан-
гельской области – руководителя администрации гу-
бернатора Архангельской области и правительства 
Архангельской области.

– Ваге Самвелович по факту давно и эффективно за-
нимается вопросами внутренней политики. И губер-
натор сегодня, по сути, констатировал свершившийся 
факт. Верное и продуманное решение, оно особенно ак-
туально накануне выборов депутатов областного Со-
брания и Архангельской гордумы. Личные и деловые 
качества Петросяна позволят не просто организовать 
избирательный процесс, но и сформировать работо-
способную и эффективную команду, которая будет ра-
ботать на развитие региона, – подчеркнул главный ре-
дактор газеты «Архангельск – город воинской славы» 
евгений удалкин.

Напомним, ранее упраздненную должность зани-
мал Михаил Ипатов, а после его перехода в январе 
2022-го на позицию заместителя губернатора на Солов-
ках функции перешли к Ваге Петросяну.

То есть ни о каких кадровых перестановках говорить 
не приходится. Губернатор только легитимизировал 
существующее положение и сократил лишнюю штат-
ную единицу в своем аппарате.

Еще одним указом губернатора Виктор  
Иконников назначен заместителем председате-
ля правительства Архангельской области, куриру-
ющим региональное министерство экономического 
развития, промышленности и науки и агентство по 
тарифам и ценам. Ранее он совмещал должность зам-
преда областного правительства и руководителя на-
званного министерства.

С 3 июля обязанности министра экономического раз-
вития, промышленности и науки Архангельской обла-
сти возложены на евгению Шелюк. Она работает за-
местителем министра с 2021 года.

– Коллеги, очень надеюсь на ваше ответственное от-
ношение к вверенным вам направлениям, уверен, что 
вы будете и дальше прилагать все усилия для того, 
чтобы делать жизнь жителей Архангельской области 
лучше и, самое главное, добиваться конкретных ре-
зультатов в своей деятельности, – сказал Александр 
Цыбульский.

Организовали празднич-
ные мероприятия предста-
вители региональной обще-
ственной благотворитель-
ной организации ветеранов 
боевых действий «Долг» под 
руководством Александра  
лелетко.

В 10 утра стартовал авто-
пробег Архангельск – Ново-
двинск – Северодвинск – Ар-
хангельск. После на афгано-
чеченском мемориале «Пло-
щадь Памяти» состоялся 
торжественный митинг.

В нем приняли участие ве-
тераны боевых действий, ка-
деты, представители испол-
нительной власти и област-
ного Собрания депутатов.

– Пока живы, мы должны 
помнить! И не только вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны, но и афганцев, че-
ченцев, сирийцев… Сейчас 
подойдут новые ветераны 
боевых действий – участни-
ки спецоперации, у которых 
будут свои праздники. Все 
мы, воспитанные на подви-
гах наших прадедов, дедов, 
отцов, выполняли свой воин-
ский, служебный, интерна-
циональный долг. Да, время 
идет, и все вроде бы стира-
ется, но поймите: не должно 
это забыться! И мы не дадим! 

– обратился к участникам ми-
тинга Александр Лелетко.

Министр труда, занятости 
и социального развития ре-
гиона Игорь Скубенко под-
черкнул, что воины защища-
ют мир внутри нашего госу-
дарства от посягательств из-
вне.

– Но нельзя забывать вете-
ранов, которые выполняли 
важные задачи, защищая 
интересы страны во вре-
мя локальных конфликтов 
на территории других госу-
дарств. Йемен, Камбоджа, 
Мозамбик… Многие даже не 
знают, что там происходили 
какие-то события с участием 
наших соотечественников. 
Нужно рассказывать об этом 
молодежи, и огромное спа-
сибо за то, что вы проводи-
те серьезную работу с ребя-
тами, которые сегодня толь-
ко учатся, а завтра также 

Домой пришел живым
вÎАрхангельскеÎотметилиÎденьÎветеранаÎбоевыхÎдействий

встанут в ряды срочников 
или контрактников и будут 
защищать нашу страну и ее 
интересы. Благодаря тому 
фундаменту, который вы 
выстроили, стоит крепко на 
ногах наша Россия, – отме-
тил, обращаясь к ветеранам, 
Игорь Скубенко.

Ветеран боевых действий 
Юрий тункин как раз их 
тех, кто сегодня является 
ориентиром для молодежи. 
Педагог дополнительного 
образования, тренер по бок-
су учит не только приемам – 
ему есть что рассказать под-
растающему поколению.

Юрий Игоревич попал 
в Афганистан со срочной 
службы, которую проходил в 
Витебске. Молодой человек – 
всего 19 лет – провел в афган-
ском аду больше 20 месяцев.

– Я служил в батальоне свя-
зи, в 350-м парашютно-десант-
ном полку. Первые впечатле-
ния от Афганистана? Непри-
вычно. Вы можете себе пред-
ставить Кабул – город нахо-
дится будто бы в чаше, окру-
женный горами. И, конечно, 
жара, перепады температур, 
когда днем +35, ночью до +10, 
а зимой и под минус.

Так получилось, что через 
три дня после прилета я по-
шел на свои первые боевые. 
И первый раз, когда мы де-
сантировались с вертоле-
тов, нас сразу же обстреля-
ли душманы – это было бое-
вое крещение. Казалось, что 
мы готовы ко всему. Но это 
только казалось! Ты впада-
ешь в ступор. Но благодаря 
старослужащим ребятам мы 
адаптировались, – рассказы-
вает Юрий Тункин.

– У вас много наград на гру-
ди. Есть среди них самая до-
рогая? – спрашиваю ветера-
на.

– Самая дорогая награда 
для меня – что я пришел до-
мой живым. Что мама меня 
дождалась… – отвечает он.

В завершение митинга 
участники праздничных ме-
роприятий почтили мину-
той молчания всех, кто ис-
полнил воинский долг и от-
дал жизнь во имя Родины.

натальяÎЗАхАровА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгинÎ

Эта неофициальная памятная дата посвящена 
всем бойцам, которые когда-либо вставали на 
защиту Родины и принимали участие в сраже-
ниях.

В завершение митинга участ-
ники праздничных мероприя-

тий почтили минутой молчания всех, 
кто исполнил воинский долг и отдал 
жизнь во имя Родины
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Александр ЦыбульСКий: 

«Малая авиация  
объединит регион»
главаÎПоморьяÎвÎновосибирскеÎÎ
провелÎзаседаниеÎрабочейÎгруппыÎÎ
госсоветаÎпоÎтранспорту.ÎÎ
обсуждалисьÎперспективыÎразвитияÎ
малойÎавиации

на площадке Х Международного Сибирского 
транспортного форума губернатор Архангель-
ской области Александр Цыбульский заявил о 
необходимости строительства в регионе 67 по-
садочных площадок для развития малой авиа-
ции.

Основной темой совещания, в котором приняли участие 
помощник Президента РФ, секретарь Государственного 
совета РФ Игорь левитин и главы российских регионов, 
стали вопросы использования воздушных судов малой 
авиации на местных линиях.

– В России примерно 400 населенных пунктов относят-
ся к категории труднодоступных, а в некоторых из них  
круглогодичное транспортное сообщение вообще отсут-
ствует. В отдельных случаях перелет малой авиацией сто-
ит больше, чем среднемесячный доход человека, который 
живет в регионах Дальнего Востока и Арктики. Несмотря 
на федеральную поддержку, авиационная подвижность 
населения остается низкой, – сказал в ходе своего выступ- 
ления Игорь Левитин.

В таких регионах, как Архангельская область, где уда-
ленность населенных пунктов друг от друга нередко соче-
тается с отсутствием круглогодичного наземного транс-
портного сообщения, необходимость обновления авиаци-
онного парка назрела уже давно.

Вместе с тем поддержание летной годности воздушных 
судов и их технического состояния являются главными 
параметрами для обеспечения безопасности полетов.

По мнению главы региона, до появления новых отече-
ственных самолетов необходимо полностью обеспечить 
функционирование действующих судов. Не менее важной 
задачей является обеспечение наличия и подготовки лет-
ного и инженерно-технического персонала.

– Сегодня возраст значительной части действующих 
пилотов Ан-2 и персонала, обслуживающего самолеты 
малой авиации, колеблется от 45 до 55 лет, а, как мы зна-
ем, большая часть пилотов завершает свою трудовую дея-
тельность в 55–60 лет. В связи с этим мы фиксируем недо-
статок пилотов и квалифицированного персонала в этом 
сегменте региональной авиации, что влечет за собой по-
тенциально негативную тенденцию с точки зрения обе-
спечения авиационной и транспортной безопасности при 
эксплуатации самолетов Ан-2, – подчеркнул Александр 
Цыбульский.

Участники совещания сошлись во мнении, что сегодня 
крайне важно выводить на авиарынок новые отечествен-
ные воздушные суда, которые станут альтернативой зару-
бежным аналогам и самолету Ан-2, и в дальнейшем сле-
довать курсу на развитие отечественной авиации, продол-
жая создавать собственные образцы техники.

Александр Цыбульский также предложил рассмотреть 
возможность внедрения практики строительства посадоч-
ных площадок на территории субъектов Российской Феде-
рации.

– В Архангельской области мы провели анализ потреб-
ности в строительстве посадочных площадок в населен-
ных пунктах с количеством жителей от 100 человек, не 
имеющих связи по дорогам с твердым покрытием с се-
тью дорог общего пользования региона или иного транс-
портного сообщения. Выявлена потребность в строитель-
стве 67 посадочных площадок, – рассказал Александр  
Цыбульский.

игорь СКубЕНКо: 

«Семья – стратегия 
государства» 
вÎАрхангельскомÎобластномÎÎ
МолодежномÎцентреÎсостоялсяÎÎ
родительскийÎфорумÎ«семьяÎПоморья»

Мероприятие было организовано для объеди-
нения родителей, сталкивающихся с различны-
ми семейными вопросами и проблемами. 

Формулу счастливой семьи искали пять десятков северян. 
Активные мамы и папы встретились на заседании роди-
тельского сообщества по проекту «Семья Поморья».

– Институт семьи действительно очень важен и требу-
ет индивидуального подхода. Чтобы семья не оставалась 
один на один со своей проблемой, нужно ей помогать.  
И если мы будем вовремя поднимать вопросы и искать 
пути решения, я думаю, это быстро даст хорошую обрат-
ную связь, – поделилась своим пониманием повестки дня 
член общественного совета Октябрьского округа Архан-
гельска кристина Саблина.

В рамках регионального форума были организованы 
работы нескольких тематических площадок, на кото-
рых спикеры совместно с родительским сообществом 
обсуждали наиболее актуальные вопросы семьи и дет-
ства.

Так, на площадке «Формула счастливой семьи» разго-
вор шел об оказании психологической помощи семьям в 
трудной жизненной ситуации, организации досуга для де-
тей работающих родителей, также были подняты вопросы 
семейных конфликтов и семейной медиации.

На площадке «Социальная инфраструктура для се-
мей» обсудили тему создания в регионе семейных МФЦ. 
По мнению спикеров, основной задачей семейных мно-
гофункциональных центров станет предоставление ком-
плекса услуг по социальному обслуживанию и сопрово-
ждению семей с детьми, которые нуждаются в помощи и 
поддержке.

На площадке «Безопасность детства» провели обсужде-
ние мер, связанных с предотвращением школьного и се-
мейного насилия. Вопросам улучшения семейного бюдже-
та, повышения финансовой грамотности у детей и пробле-
мам детского труда была посвящена площадка «Семей-
ная экономика».

– В летний период планируется проведение встреч и во-
влечение родительских сообществ муниципальных обра-
зований Архангельской области в обсуждение вопросов, 
касающихся всех современных семей. Для этого обще-
ственные кураторы будут проводить встречи с родителя-
ми на местных площадках, на которых будут выработаны 
совместные решения, – рассказал министр труда, занято-
сти и социального развития Поморья Игорь Скубенко.

Интересная дискуссия состоялась на тему ответствен-
ного отцовства на примере «Папа-турнира».

– Это большое мероприятие для отцов и детей. Там было 
очень много разных площадок, были творческие задания 
и спортивные. Мы видели, как папы танцуют брейк, – это 
стало просто откровением для меня! – поделилась своими 
впечатлениями о мероприятии для отцов психолог Цен-
тра поддержки молодой семьи Алина лопатина.

Игорь Скубенко подчеркнул, его вопросы семьи и демо-
графии – стратегические: и для экономики региона, и для 
безопасности государства в целом.

– В последнее время мы стараемся часто проводить та-
кие мероприятия, для того чтобы сформировать для нас 
определенный пул вопросов, мимо которых мы, возмож-
но, прошли, не замечаем в своих кабинетах, с точки зре-
ния необходимости принятия каких-то новых управлен-
ческих решений для поддержки семьи, – сказал министр 
труда, занятости и социального развития Архангельской 
области.

Формулу счастливой семьи ак-
тивные мамы и папы обсужда-

ют в рамках родительского сообще-
ства по проекту «Семья Поморья»

Елена ВтоРыгиНА:

«Приучать  
школьников  
к труду»
госдумаÎодобрилаÎвозвращениеÎ
трудовогоÎвоспитанияÎвÎшколы

госдума приняла в первом чтении законопро-
ект, который закрепляет в обязанностях уча-
щихся общественно полезный труд.

Однако, как сообщается, детей не будут заставлять мыть 
полы вместо уборщиц.

Согласно законопроекту обучающиеся обязаны уча-
ствовать в общественно полезном труде, предусмотрен-
ном образовательной программой с учетом возрастных и 
психофизических особенностей детей.

Авторами инициативы выступили депутаты всех фрак-
ций Госдумы.

Вопрос о необходимости возвращения в школы трудо-
вого воспитания был поднят депутатами в прошлом году 
в ходе правительственного часа с участием министра про-
свещения РФ Сергея кравцова.

Председатель Государственной Думы РФ Вячеслав  
Володин отметил, что и учителя, и родители просят депу-
татов, чтобы трудовое воспитание вновь стало неотъемле-
мой частью школьной программы.

– Если родители хотят, чтобы их ребенок вырос настоя-
щим гражданином, у него должно быть сформировано по-
ложительное отношение к труду, – уверен спикер. – Толь-
ко через труд можно воспитать отношение ко многим во-
просам, которые потом ему понадобится решать.

По оценке Вячеслава Володина, если ребенок будет тру-
долюбив, у него будет другое отношение и к изучению фи-
зики, математики, иностранных языков и ко многому дру-
гому. 

– Ребенок будет расти другим. Придет гармония. А так 
– многие растут потребителями, – резюмировал председа-
тель нижней палаты парламента.

Он также запустил опрос на эту тему в своем телеграм-
канале, и 88% граждан высказались за принятие закона об 
участии детей в общественно полезном труде в школе.

В основу документа легли предложения родительского 
сообщества, подтвердила председатель Комитета Госду-
мы РФ по просвещению Ольга казакова.

– Вносимые нами изменения касаются формирования 
трудолюбия, ответственного отношения к труду и его ре-
зультатам, – пояснила депутат. – Мы обязываем Минпро- 
свещения включить в воспитательную программу все 
компоненты, связанные с получением навыков обще-
ственно полезного труда.

Глава комитета также отметила, что у образовательных 
организаций появится новая компетенция – содействие 
добровольческой деятельности. 

– Это участие школьников в экологических акциях, ме-
роприятиях, связанных с сохранением памятников. К при-
меру, шефство над Вечным огнем, уход за местами памя-
ти о наших героях, – пояснила Ольга Казакова.

– Этот запрос неоднократно звучал от родительского со-
общества и учителей во всех регионах страны, и в нашей 
Архангельской области в частности. И мы сегодня были 
едины в том, что надо возвращать ответственное отноше-
ние школьников к труду и понимание, что поддерживать 
чистоту и порядок в образовательной организации – часть 
общей культуры и жизни в школе, – прокомментирова-
ла принятый закон заместитель председателя Комитета 
Госдумы РФ по вопросам семьи, женщин и детей елена  
Вторыгина.

При этом из законодательства уберут положение, со-
гласно которому запрещается привлечение учеников без 
согласия их родителей к труду, не предусмотренному об-
разовательной программой.

Депутат подчеркнула, что обязанность общества – вос-
питать настоящего человека, готового к любым задачам и 
бережно относящегося к своему и чужому труду.

Новый законопроект позво-
лит вырастить достойное по-

коление трудолюбивых людей

С учетом текущих цен затра-
ты на строительство посадоч-

ных площадок будут примерно  
в 10 раз ниже, чем при строитель-
стве автодорог

повестка дня
МатериалыÎподготовилÎАлександрÎгАвЗов
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Александр СПиРидоНоВ: 

«Арктическая  
ипотека» – развитие 
регионов»
средстваÎдляÎстартаÎ«АрктическойÎÎ
ипотеки»Î–ÎльготнойÎпрограммыÎподÎ2%Î
годовыхÎдляÎсеверныхÎсубъектовÎроссииÎ
–ÎпланируютÎвыделитьÎдоÎконцаÎгода
Об этом рассказал депутат госдумы РФ  
Александр Спиридонов по итогам встречи  
с главой Минвостокразвития России Алексеем  
Чекунковым. 

Соответствующие поправки в бюджет планируется внести 
на этот год и на 2024-й. Таким образом, первые ипотечные 
кредиты по новой программе россияне получат уже в ны-
нешнем году. Аналогичные сроки не исключил и губерна-
тор Архангельской области Александр Цыбульский. За-
стройщики отмечают, что темпы жилищного строитель-
ства в Арктике в три раза ниже, чем в целом по России.

Профильные ведомства ведут работу над распростра-
нением на территории всей Арктики льготной ипотеки. 
Вице-премьер Юрий трутнев ранее дал такое поручение 
Минфину, Минстрою и Минвостокразвития. Правитель-
ство планирует распространить на всю Арктическую зону 
уже действующую на Дальнем Востоке программу, по ко-
торой кредиты выдаются под 2% годовых. Это станет но-
вацией для покупки жилья в Архангельской области и во 
всех арктических регионах.

Деньги на распространение льготной ипотеки на всю 
Арктику планируют заложить в бюджете на этот год и на 
плановый период 2024 и 2025 годов, рассказал заместитель 
председателя главы Комитета Госдумы РФ по промыш-
ленности и торговле Александр Спиридонов. 

– Если все будет выполнено в срок, то первые арктиче-
ские ипотечные кредиты могут быть выданы уже в этом 
году. Выполнены необходимые расчеты, сумма получи-
лась внушительная: предполагаемое расширение усло-
вий программы потребует выделения дополнительного 
финансирования в размере 148,2 млрд рублей до 2050 года. 
Министерство по развитию Дальнего Востока и Арктики 
подготовило доклад в адрес главы кабмина о том, что есть 
такая инициатива, – заявил Александр Спиридонов.

Сроки выдачи первых льготных кредитов на жилье 
в Арктике в этом году вполне реальные, сказал «Изве-
стиям» губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский. Градостроительный потенциал в регионе 
составляет более чем 2,5 млн кв. метров жилой площади. 
При этом власти фиксируют спрос населения на ипотеч-
ные программы: в 2022 году каждая третья квартира с ис-
пользованием существующих вариантов кредитования 
приобреталась молодыми людьми и семьями в возрасте 
до 35 лет, подчеркнул глава региона.

– Эффективность реализации любых жилищных про-
ектов зависит прежде всего от спроса на новую недвижи-
мость у населения, а он у нас высокий и существенно пре-
вышает предложение, которое дает рынок. Поэтому про-
грамму «Арктическая ипотека» мы рассматриваем как 
стимул и для застройщиков, и для жителей регионов, по-
купательская способность которых, безусловно, повысит-
ся при внедрении льготного кредитования под 2%, как 
это уже успешно работает на Дальнем Востоке, – добавил 
Александр Цыбульский.

Александр Спиридонов также считает, что предлагае-
мая инициатива позволит снизить миграционный отток 
молодого населения, а также привлечь в Арктику специ-
алистов из других регионов.

Вместе с тем у многих россиян вызывает опасение воз-
можный рост цен на квадратный метр, добавил депутат 
Александр Спиридонов. Для этого он предложил Алексею 
Чекункову установить фиксированную стоимость для ком-
паний, которые будут работать по «Арктической ипотеке». 

«Арктическая ипотека» долж-
на способствовать развитию 

местного строительного рынка, по-
зволит снизить миграционный от-
ток молодого населения

АлександрÎниколАевÎ

По поручению Прави-
тельства РФ разрабо-
тан единый стандарт 
оснащения современ-
ных университетских 
кампусов.

Стандарт обеспечит един-
ство требований к созда-
ваемой инфраструктуре и 
оптимизирует подготовку 
и запуск проектов по осна-
щению лабораторных ком-
плексов современным обо-
рудованием.

Действие документа рас-
пространяется и на меж-
вузовский кампус «Аркти-
ческая звезда». Начало его 
строительства запланиро-
вано на осень 2024 года. Он 
разместится в Архангель-
ске недалеко от Северо- 
двинского моста. На пло-
щади 128 777 м2 появятся об-
щежития, образовательные 
и общественно-деловые 
пространства, лаборато-
рии, спортивный комплекс.

Соглашение о финанси-
ровании, создании и экс-
плуатации студенческо-
го кампуса «Арктическая 
звезда» подписано недавно 
на Петербургском между-
народном экономическом 
форуме.

Масштабный проект – ис-
полнение поручения Пре-
зидента РФ Владимира  
Путина. Университетские 
кампусы возводятся при 
российских вузах благо-
даря нацпроекту «Наука и 
университеты» на основе 
государственно-частного 
партнерства.

– К 2030 году в России 
появятся 25 современных 
кампусов мирового уров-
ня, – сообщил замести-
тель председателя Прави-
тельства России Дмитрий 
Чернышенко. – Сегодня в 
разных уголках страны ре-
ализуются 17 проектов. На 
первых этапах проектиро-
вания каждого из них мы 
определили линейки тех-
нологий и продуктов, не-
обходимых экономике ре-
гиона. Стандарты и нали-
чие базовых технологий 
обеспечат создание необ-

ходимых продуктов, на-
правленных на достиже-
ние технологического су-
веренитета. Мы сможем 
получить конкретные на-
учные результаты в меди-
цине, экологии, энергети-
ке, промышленности и ки-
бербезопасности, о чем не-
однократно говорил прези-
дент страны.

Кампусы способствуют 
взаимодействию универси-
тетов и научных организа-
ций с региональными вла-
стями и бизнесом. Также 
они направлены на привле-
чение молодежи в науку, 
участие профсообщества 
в решении актуальных за-
просов региона и информи-
рование о прорывных до-
стижениях российских уче-
ных.

Стоимость проекта – 30 
млрд рублей. Он является 
прорывным для развития 
Архангельска как образо-
вательного центра на Севе-
ре России. Завершена под-
готовка земельных участ-
ков к строительству объ-
екта, который уже отобра-
жается на навигационных 
картах.

Большая часть выделен-
ных земельных участков 
передана инвестору, а на 
оставшихся в муниципаль-
ной собственности участ-
ках сносят ветхие построй-
ки. Об этом сообщил глава 
Архангельска Дмитрий 
Морев в ходе рабочего со-
вещания в горадмине, от-
метив старт подготови-
тельного этапа гигантской 
прибрежной стройки.

– Создание кампуса от-
разится на жизни всех го-
рожан, а не только сту-
дентов. Планируется, что 
здесь кроме учебных кор-
пусов и общежития бу-
дут открыты легкоатле-
тический манеж, бассейн, 
мультимедийный истори-
ческий парк «Россия – моя 
история», концертный и 
выставочный залы. И, ко-
нечно, будет продлена про-
гулочная часть набереж-
ной Северной Двины, – от-
метил Дмитрий Морев.

Он также подчеркнул, 
что Архангельск плано-
мерно трансформируется в 
крупный научно-образова-
тельный центр, безуслов-
ным атрибутом которого 
будет студенческий кам-
пус «Арктическая звезда».

Глава города отме-
тил, что проект кампу-
са был поддержан Пра-
вительством РФ благо-
даря активным усилиям 
губернатора Архангель-
ской области Александра  
Цыбульского.

Строительство межву-
зовского студенческого 
кампуса предусмотрено 

стратегией развития Ар-
хангельска как мощного 
научного центра.

Проект предполагает 
создание лабораторий, объ-
ектов спортивной инфра-
структуры, культурно-до-
суговых пространств, об-
щежития. Общая площадь 
кампуса составит около 
128 тыс. кв. метров. Кампус 
должен стать точкой входа 
для бизнеса ко всем инстру-
ментам поддержки и ин-
ститутам развития. Здесь 
обретут свои представи-
тельства и ключевые рези-
денты Арктической зоны.

Не исключено, что на 
территории «Арктической 
звезды» может появить-
ся аквапарк. Такую идею 
предложила главе Ар-
хангельска ректор САФУ  
елена кудряшова.

Проект «Арктическая 
звезда» в прошлом году по-
бедил в федеральном кон-
курсе благодаря руковод-
ству САФУ и поддержке 
губернатора Александра  
Цыбульского.

Кампус станет наукогра-
дом для всего Северо-Запа-
да России, многофункцио- 
нальной инновационной 
образовательной средой со 
всей инфраструктурой для 
проведения научных иссле-
дований в самых разных об-
ластях фундаментальных и 
прикладных наук.

– Уверен, что студен-
ческий кампус мирово-
го уровня станет мощным 
магнитом для студентов и 
преподавателей, научного 
и бизнес-сообщества, еще 
одним аргументом в поль-
зу того, чтобы молодежь 
оставалась жить и рабо-
тать в Архангельске, – от-
метил Дмитрий Морев.

«Арктическая звезда»: новые 
возможности для Архангельска
МежвузовскийÎкампусÎмировогоÎуровняÎдолженÎпоявитьсяÎ
вÎстолицеÎПоморьяÎкÎ2027Îгоду

Кампус станет наукоградом 
для всего Северо-Запада Рос-

сии, многофункциональной иннова-
ционной образовательной средой со 
всей инфраструктурой для проведе-
ния научных исследований в самых 
разных областях фундаментальных 
и прикладных наук
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АлександрÎгАвЗов

Как и водится, гребцы будут 
отмечать круглую дату по-
спортивному. В эти выходные 
состоится первенство Архан-
гельской области по гребле, 
где определятся спортсмены, 
которые будут представлять 
Поморье на всероссийских 
соревнованиях.

Для участников и гостей праздни-
ка также пройдут показательные 
выступления от именитых спор-
тсменов. Завершится программа 
праздничным концертом творче-
ских коллективов Исакогорско-Ци-
гломенского культурного центра. 
Праздничные мероприятия будут 
организованы на гребной базе му-
ниципальной спортивной школы 
«Искра» в Исакогорке.

В преддверии спортивного празд-
ника мы пообщались с депутатом 
Архангельской городской Думы, за-
местителем председателя федера-
ции гребли на байдарках и каноэ 
Архангельской области, страстным 
любителем этого непростого вида 
спорта Иваном Воронцовым. С де-
путатом мы пообщались во время 
его рабочей поездки в спортшколу.

– Отличительная особенность: 
Архангельск – это самая северная 
точка в России, где развивается 
гребля на байдарках и каноэ. Не-
смотря на суровый климат и корот-
кое лето, этот вид спорта востре-
бован у северян. В настоящее вре-
мя греблей занимается около 400  
спортсменов, большая часть из ко-
торых – молодежь.

Но самая главная гордость – это 
наши спортсмены, которые из-
вестны далеко за пределами Помо-
рья. Например, первый в истории 
участник Олимпийских игр от Со-
ветского Союза в гребле на каноэ 

– житель Архангельской области  
Владимир котырев. После него 
кандидатом на участие в Играх 
был Андрей Щеголихин, дважды 
выступала на Олимпиаде арханге-
логородка Наталья Подольская.

За 75 лет существования Ар-
хангельской школы гребли один  
спортсмен получил звание заслу-
женного мастера спорта, пятеро – 
мастера спорта международного 
класса и 27 – мастера спорта СССР и 
России. Считаю, что это отличный 
результат для такого нехарактерно-
го для зимнего региона вида спорта, 

– рассказывает Иван Воронцов.

– Где занимаются греблей  
в Архангельской области?

– На сегодняшний день греблей за-
нимаются в основном в Архангель-
ске на базах в Соломбале, Исакогор-
ке и спортивной школе олимпий-
ского резерва «Поморье». Одно вре-
мя активно пытались открыть от-
деление в Северодвинске. Создали 
базу, приобрели инвентарь, но не 
получилось найти настоящего тре-
нера. Архангельским тренерам ез-
дить в другой город не очень удоб-
но, а среди северодвинцев не смог-
ли найти человека, который любил 
бы наш вид спорта так же, как и мы.

Но при этом появляются надеж-
ды на открытие гребных баз в дру-
гих районах Поморья. Например, 
в ближайшее время пройдут по-
казательные соревнования в Хол-

Оседлав «Дракона»
вÎэтомÎгодуÎАрхангельскаяÎшколаÎгреблиÎнаÎбайдаркахÎиÎканоэÎотмечаетÎ75-летнийÎюбилей

могорах. Инициативные ребята со 
спортфака нашли возможность и 
сейчас оборудуют базу и планиру-
ют открыть отделение. Надеемся, 
что у них все получится.

Ведь самое главное в любом начи-
нании, не только в спорте, – инициа-
тивные люди, которые горят своим 
делом и готовы ради него на все. На 
таких активистах многое держится.

Хочу заметить, что городские вла-
сти поддерживают этот вид спор-
та. Он развивается на базе муници-
пальной спортивной школы «Ис-
кра» в Исакогорке. Например, в про-
шлом году в соревнованиях на при-
зы «Единой России» приняли уча-
стие 96 спортсменов! Возраст самых 
младших участников – до 13 лет.

– Говорят, что очень сложно 
соревноваться на лодках клас-
са «Дракон»...

– Гребля на «Драконах» – это ко-
мандный вид спорта. Здесь важны 
общий темп, боевой настрой, сла-
женность. Если кто-то будет отлы-
нивать или грести так, как вздума-
ется, – это чревато поражением.

– Вы не раз участвовали в за-
ездах в качестве рулевого лодки. 
Наверное, это вдвойне сложнее?

– Согласен, быть рулевым непро-
сто, нужно держать лодку и гребцов 
жестко, задавать темп, чтобы приве-
сти команду к победе. Но если есть 
настрой, есть команда – все получа-
ется. Я сам выходец из этого вида 
спорта. Много лет был председате-
лем федерации гребли Архангель-
ской области. Замечу, что благодаря 
нашим общим усилиям и поддерж-
ке депутатов Архгордумы, в том 
числе Владимира Хотеновского, в 

спортшколе «Искра» созданы все ус-
ловия для занятий греблей.

– Какой приоритет ставит 
перед собой федерация гребли: 
привлечь как можно больше 
людей в спорт или воспиты-
вать чемпионов?

– Я считаю, что первостепенная 
задача – регулярные победы на все-
российских соревнованиях и уча-
стие в Олимпийских играх. Чем 
чаще спортсмены прославляют Ар-
хангельскую область на соревно-
ваниях высокого уровня, тем боль-
ше внимания уделяется этому виду 
спорта в регионе.

Но самое главное – спортсмены, 
которые достигают высоких резуль-
татов, в дальнейшем становятся тре-
нерами и развивают этот вид спорта.  
К примеру, руководитель Архангель-
ской городской федерации гребли, 
мастер спорта и призер многих все-
российских соревнований Максим  
Рохин с недавних пор стал новым 
тренером на базе в Исакогорке.

Благодаря тому что он предста-
витель молодого поколения, к нему 
больше тянутся дети. Он для них 
как старший брат, который может 
не только научить, но и показать 
результат, к которому стоит стре-
миться. Если тренер активно уча-

ствовал и побеждал в соревновани-
ях, это вызывает чувство уважения 
у его воспитанников.

Поэтому, чем больше будет та-
ких мастеров, переходящих в тре-
нерство, тем сильнее начнет раз-
виваться гребля, как и любой дру-
гой вид спорта. Как результат – все 
больше детей будет приходить в 
спорт. Массовость зависит от инте-
реса и результатов.

– Во сколько лет лучше при-
ходить в греблю? И можно ли 
заниматься девочкам?

– Есть виды спорта, куда детей 
можно и даже нужно отдавать в 
возрасте 3–5 лет. Например, в фут-
бол или художественную гимна-
стику. А вот в греблю рекоменду-
ется отдавать ребенка в возрасте 
10 лет. Если раньше, то ему может 
быть тяжело справляться с физи-
ческими нагрузками, так как этот 
вид спорта силовой. 

Но и нельзя отдавать слишком 
поздно. Ведь если ребенок втянет-
ся и захочет построить спортивную 
карьеру, то начинать в более позд-
нем возрасте будет намного слож-
нее. Потому что многие соперни-
ки его возраста уже будут иметь 
за плечами несколько лет трени-
ровок.

Традиционно считается, что греб- 
ля – это идеальный вид спорта для 
мальчиков. Он формирует фигуру, 
развивает легкие, обеспечивает рав-
номерное физическое развитие. При 
этом нет никаких ограничений для 
занятий греблей для девочек. Един-
ственный нюанс – каждый вид спор-
та так или иначе влияет на физиче-
скую форму. Если у велосипедистов 
сильно развиваются ноги, то у греб-
цов отличительная черта – широкая 
спина и крепкие мышцы рук.

Но самое главное, что гребля, как 
и любой другой вид спорта, разви-
вает дисциплину и лидерские каче-
ства. Если ребенок привыкает уси-
ленно тренироваться, добиваться 
результата, несмотря ни на что, то 
со временем эти качества проециру-
ются и на остальные сферы жизни. 
И немаловажно, что на тренировках 
ребенок находит себе новый круг об-
щения, где главный интерес – спорт 
и здоровый образ жизни.

городские вла-
сти поддержи-

вают этот вид спорта. 
он развивается на 
базе муниципальной 
спортивной школы 
«искра»

гребля на 
«драконах» – 

это командный вид 
спорта. Здесь важны 
общий темп, боевой 
настрой, слаженность

 � Слева – Андрей Анатольевич Щеголихин. Выступал за сборную России в конце 1990-х – начале 2000-х годов.  
Норматив мастера спорта международного класса выполнил в 1998 году. Семикратный чемпион России, двукратный 
бронзовый призер чемпионата мира по гребле на байдарках и каноэ в байдарке-четверке (1998, 1999 годы),  
бронзовый призер чемпионата Европы (2000 год) в байдарке-четверке. Сейчас является тренером по гребле  
в СШОР имени Л. К. Соколова. В центре – Алексей Андреевич Тяпков, мастер спорта России, многократный призер  
всероссийских соревнований, действующий председатель федерации гребли на байдарках и каноэ Архангельской области

спорт
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В СГМУ для поступления в ординатуру по целево-
му договору на следующий учебный год предусмо-
трено свыше 100 мест.

�� Все по делу

Кристина Саблина,  
региональный представитель 
сообщества «PRO Женщин» 

борис Климов,  
депутат архангельского  
областного Собрания 

ирина ПоПова,  
заместитель министра  
образования архангельской 
области

александр ГерштанСКий,  
министр здравоохранения 
архангельской области 

Открытое женское сообщество создано 
для взаимной поддержки, обмена опытом, 

реализации идей и проектов. Мы поддержива-
ем друг друга в любых проектах и начинаниях 

– женские инициативы, бизнес, творчество, са-
моразвитие, образование, отдых и многое дру-
гое, чтобы женщины смогли найти и реализо-
вать себя.

Приняла участие в фестивале «Поморочки фест», 
организованном сообществом «PRO Женщин».

Предлагается включить в перечень до-
полнительные территории, общая пло-

щадь которых составляет 74 гектара. Площадь 
заявлена сравнительно небольшая, но террито-
рии подобраны с учетом заинтересованности 
граждан и доступности информации. Из их чис-
ла можно выделить участки, расположенные в 
Маймаксанском округе Архангельска.

В облсобрании обсудили законопроект, преду- 
сматривающий внесение изменений в список 
территорий, где будут предоставляться земель-
ные участки по программе «Гектар в Арктике».

Завершается основной этап государственной 
итоговой аттестации выпускников школ Архан-
гельской области.

С заданиями по математике профильно-
го уровня достаточно успешно справи-

лись почти 150 ребят, они получили результа-
ты выше 81 балла. ЕГЭ базового уровня оцени-
вается по привычной пятибалльной системе. Из 
2700 выпускников, которые сдавали этот экза-
мен, порядка одной тысячи ребят получили выс-
шую оценку.

Увеличилось количество целевых мест для 
врачей общей практики. В этом году мы 

начнем подготовку 13 специалистов, десять из 
которых будут учиться за счет регионально-
го бюджета. Срок обучения по программе – пол-
тора года. Затем они пройдут аккредитацию и 
дополнительную профессиональную переподго-
товку по ультразвуковой диагностике.

Фестиваль «Архангельск 
поет о Победе» 
победилÎвÎконкурсеÎПрезидентскогоÎÎ
фондаÎкультурныхÎинициатив

МаринаÎМАлАховА,Î
директорÎМукÎ«кЦÎ«соломбала-Арт»Î

Проекты культурного центра «Соломбала-Арт» третий 
раз одерживают победу в этом престижном конкурсе. 

Позади реализация таких проектов, как «Школа молодых лидеров 
культуры «Профстарт», «Соломбальские истории: прошлое в насто-
ящем», и вот теперь Президентский фонд культурных инициатив 
поддержал народный фестиваль «Архангельск поет о Победе». Надо 
сказать, что мы одержали победу в непростой конкурентной борь-
бе: конкурс на получение гранта оказался высоким – только одна из 
десяти проектных команд, подавших заявку, получила поддержку. 
Всего на конкурс было подано более 10 тысяч заявок.

Нашему фестивалю в этом году исполнилось восемь лет. Все эти 
годы он вызывал интерес у жителей Архангельска, постепенно к 
нему присоединились жители других городов и районов нашей обла-
сти. Уверена, что и в следующем году к нашей фестивальной коман-
де, которая насчитывает более 400 человек, добавятся новые участни-
ки. Народный фестиваль «Архангельск поет о Победе» проводится в 
двух номинациях: «Трудовые коллективы» и «Поющие семьи».

На протяжении всей истории фестиваля миссия его была неиз-
менна: он призван объединить представителей разных профессий, 
которые хотят быть причастными к сохранению исторической па-
мяти о подвиге народа-победителя, облеченной в песни. В репертуа-
ре участников – множество песен, посвященных подвигам русского 
солдата, служению Отечеству и ответственности за его судьбу.

Уникальным лейтмотивом фестиваля в 2024 году станет пере-
кличка времен, в основе которой заложен принцип персонифика-
ции истории, позволяющей провести исторические параллели меж-
ду событиями в Донбассе во время Великой Отечественной войны 
и в наши дни, узнать обстоятельства подвигов, о которых слагают-
ся песни. В рамках фестиваля будет также создана выставка «Деды 
смогли, и мы можем!». 

Поскольку участники фестиваля не являются профессиональными 
артистами, для них будут организованы занятия с педагогами-репе-
титорами. По окончании занятий состоится конкурсный концерт, где 
будут определены победители. Награды им по традиции будут вруче-
ны на гала-концерте. Пройдут также выездные концерты во дворах, 
где живут ветераны Великой Отечественной войны, труженики тыла, 
дети войны и семьи участников специальной военной операции. 

В рамках празднования 79-й годовщины со Дня Победы состоится 
уличный праздник «Архангельск поет о Победе». Основой каждой 
концертной программы станут истории героев той войны и нынеш-
ней специальной военной операции.

Победу в Архангельске ждут, в нее верят. Сегодня слова «Ге-
рои среди нас» облечены в поступки и подвиги, которые соверша-
ют участники СВО, в том числе уроженцы Архангельской области. 
Складывающаяся после начала специальной военной операции 
международная обстановка свидетельствует: попытки переписать 
историю и растоптать подвиг народа-победителя вышли на беспре-
цедентный уровень. Поэтому важно говорить с людьми о патриотиз-
ме на понятном и эмоциональном языке. В этой связи песня пред-
ставляется важной составляющей этого диалога.

георгийÎгудиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтора

Депутат городской Думы 
Сергей Чанчиков и член жен-
совета округа Майская горка 
Ольга Шананина встречались 
с активными жителями до-
мов на улице Смольный Буян, 
24, корп. 1, корп. 2, корп. 3.

Главная проблема у жителей дома 
№ 24, корп. 1 на ул. Смольный Буян 

– благоустройство прилегающей 
территории. Со стороны подъездов 
здесь необходимо расширить ав-
томобильную стоянку, с обратной 
стороны дома – установить ограж-
дение, иначе на первых этажах нет 
покоя от собак.

– К сожалению, земля эта не 
наша, сами организовать тут пар-
ковку мы не можем. В итоге ма-
шины ставят на проезде, – расска-
зывает председатель совета дома  
татьяна кокорина.

Администрация округа не про-
тив, но, чтобы сделать и парков-
ку, и ограждение, нужно оформить 
землю в аренду. Если общее со-
брание ЖСК примет решение, то 
команда Фролова поможет с про-
ектом благоустройства. Также за-
планируют ремонт тротуара вдоль 
дома.

Во дворе домов № 24, корп. 2 и 
корп. 3 на ул. Смольный Буян одна 
из главных проблем – лужа, кото-
рая постоянно разливается на про-
езде у третьего корпуса. Сетей ДЛК 

здесь нет. Также жителей беспо-
коит установленный на стоянке у 
дома автохлам. Один из владель-
цев шести автомобилей припарко-
вал их на гостевой парковке.

– Очень просим вашей поддержки 
в решении вопроса с лужей, – выра-
зила общее мнение председатель 
совета дома татьяна корякина.

Что касается ремонта проезда, 
Сергей Чанчиков пообещал об-
судить этот вопрос с департамен-
том транспорта, по поводу стоянки 
будет подготовлено обращение в 
ГИБДД. Также будет решен вопрос 
с уборкой дороги вдоль третьего 
корпуса и покосом травы. Кроме 
того, запланирована установка но-
вого ограждения палисадника у 
третьего корпуса.

Дворы разные,  
проблемы общие
депутатыÎАрхангельскойÎгородскойÎдумыÎÎ
продолжаютÎвстречиÎсÎжителямиÎвоÎдворах
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иринаÎколесниковА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

Отметим, что «Северная 
роза» – одна из старейших и 
самых опытных в своей сфе-
ре компаний Архангельска – 
уже более 30 лет занимается 
реализацией проектов. Ком-
пания знакома жителям Ар-
хангельска по благоустрой-
ству Рябиновой аллеи на 
проспекте Троицком, парка 
«Зарусье», Майского парка, 
Молодежного сквера, скве-
ров у Архангельского город-
ского культурного центра, 
Ломоносовского ДК и на ули-
це 23-й гвардейской Диви-
зии, парка на улице Химиков 
и многих других территорий.

В прошлом году «Северная роза» 
успешно справилась с задачами 
по благоустройству сразу пяти об-
щественных пространств в Архан-
гельске: площади Мира, сквера в 
районе культурного центра «Май-
макса», парка имени В. И. Ленина, 
сквера на площади Терехина и тер-
ритории на улице Воскресенской у 
домов №№ 8, 10 и 12.

Уже в конце августа в центре Ар-
хангельска появится еще одно бла-
гоустроенное по программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» уютное общественное про-
странство.

нА уЛиЦЕ ПОМОРСКОй
Сегодня на улице Поморской, в 

той ее части, что прилегает к Мо-
лодежному скверу, кипит работа 

– рабочие планируют территорию 
и уже приступили к укладке тро-
туарной плитки. О том, каким бу-
дет новый сквер и как продвига-
ются работы, мы беседуем с гене-
ральным директором компании-
подрядчика ЗАО «Северная роза»  
Ириной кузьминой. С ней мы 
встретились непосредственно на 
месте проведения работ.

– Как видите, на объект завезли 
плитку – она поступила прямо с 
завода-изготовителя в Петербурге. 
Монтаж линии наружного освеще-
ния уже закончен, осталось уста-
новить опоры освещения. К слову, 
плафоны на них будут уникальны-
ми – очень интересной формы. Во 
всяком случае таких в Архангель-
ске пока еще нет, они были изго-
товлены по индивидуальному за-
казу именно для этого проекта на 
заводе «АрхиМет», – рассказывает  
Ирина Кузьмина.

Гендиректор компании также от-
мечает, что уже подготовлена тер-
ритория под музыкальную пло-
щадку. Она станет особенностью 
этой территории. На площадке 
установят литофон и ксилофон. 

Кроме того, на деревянных пло-
щадках в двух зонах отдыха в скве-
ре разместят скамейки и столики. 
Ирина Кузьмина раскрыла неболь-
шой секрет: в рамках второго этапа 
благоустройства парковой мебели 
добавят – планируется, что здесь 
появятся шезлонги. У скамеек, к 
слову, тоже довольно интересные 
дизайн и цветовая гамма – светлые 
сиденья и красные ножки с подло-
котниками.

– Есть ли какие-то сложно-
сти в реализации этого про-
екта? И чем эта территория 
в профессиональном плане ин-
тересная вашей компании?

– Тем, что мы вписываемся в су-
ществующее озеленение. Здесь 
мы ничего не высаживаем, толь-
ко восстанавливаем газоны.  

Работаем с любовью к городу
известнаяÎкомпанияÎ«севернаяÎроза»ÎвÎэтомÎгодуÎпродолжаетÎсоздаватьÎблагоустроенныеÎтерритории

В этом есть и своя сложность – все 
существующие зеленые насажде-
ния мы должны сохранить. Даже 
кусты шиповника и сирени – мы 
только произведем формовочную 
обрезку. Этот сквер на сегодняш-
ний день один из моих любимых 
объектов. Он получается уютным, 
не перенасыщенным малыми ар-
хитектурными формами. Уверена, 
жители будут довольны его пре-
ображением. К тому же сквер за-
вершит комплексное благоустрой-
ство в этом микрорайоне, соеди-
нившись с Молодежным сквером 
и благоустроенным участком на-
бережной с променадом.

– Укладываетесь в сроки?

– Да. Были некоторые задержки с 
поставкой тротуарной плитки, но 
это явление сезонное. Мы прикла-
дываем серьезные усилия, работая 
с поставщиками материалов, сей-
час завод нарастил темпы, и мы 

свою плитку получили в полном 
объеме.

Срок окончания контракта – 30 
августа. Но думаю, что основные 
работы мы выполним даже рань-
ше.

ПЯТь нОВыХ 
ТЕРРиТОРий

– Ирина Юрьевна, а какие 
объекты у вас еще в работе в 
этом году?

– В этом году по программе фор-
мирования комфортной городской 
среды мы благоустраиваем пять 
территорий. Одна из них – у Двор-
ца спорта. Готовность данной тер-
ритории уже довольно высокая – 
около 80 процентов основных работ 
выполнены. Порядка 50 процентов 
тротуарной плитки уложено, смон-
тирована линия освещения, и в се-

редине июля придут заказанные 
торшеры. Думаю, что на этом объ-
екте мы работы завершим в конце 
июля.

Также у нас в работе еще один 
очень интересный проект – благо-
устройство территории у швейной 
фабрики. На данном объекте рабо-
ты ведутся с опережением графика.

– Чем интересен именно 
этот проект?

– Малыми архитектурными фор-
мами. В частности, скамейки инди-
видуального изготовления выпол-
нены в форме катушек для ниток.

Еще один объект текущего года 
– территория на улице Абрамо-
ва в районе домов № 7 и № 9, № 5,  
корп. 1 и № 7 корп. 1. В настоящее 
время ведутся работы по установ-
ке бортового камня, устройству 
подстилающих слоев под дорож-
ки из тротуарной плитки. Закон-
чены работы по монтажу заклад-

ных деталей под опоры освеще-
ния и прокладке кабельной ли-
нии. На объекте появятся тран-
зитные дорожки из плитки, не-
сколько зон для отдыха с исполь-
зованием современных малых 
архитектурных форм. Также до-
бавим к существующему озеле-
нению живые изгороди из декора-
тивного кустарника.

– А просьбу главы города об 
ограждении для клумбы, где 
выращивают цветы местные 
жители, исполните?

– Конечно, мы это сделаем.

– А какое озеленение предпо-
лагается на Абрамова?

– В основном кустарники вдоль 
пешеходных дорожек, которые по-
служат живой изгородью. Это бу-
дет спирея различных видов в ко-
личестве более 600 штук.

 � Генеральный директор 
ЗАО «Северная роза» Ирина Кузьмина

 � В сквере на улице Поморской кипит работа – рабочие планируют территорию и уже приступили к укладке тротуарной плитки

 � На территории у Дворца спорта около 80 процентов основных работ выполнены

 � Территория на улице Абрамова в районе домов 
№ 7 и № 9, № 5, корп. 1 и № 7 корп. 1  � На территории около швейной фабрики работы ведутся с опережением графика
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Виталий льВОВ, 
учредитель 
зАО «Северная роза»:

– Все объекты, что мы 
сделали, выполнены каче-
ственно. Я считаю, что го-
род за последние годы из-
менился и стал интереснее в 
плане ландшафтного дизай-
на. Мой любимый объект – 
это Майский парк. Надеюсь, 
скоро проектные организа-
ции придумают, как бла-
гоустроить там береговую 
линию, и тогда парк будет 
иметь законченный вид с 
прогулочной зоной на набе-
режной. А еще мне нравится 
Молодежный сквер. С точ-
ки зрения дизайна он очень 
насыщенный и яркий. Хотя 
сначала я относился к нему 
скептически.

ОТКуДА ДЕРЕВьЯ?

– Где берете саженцы?

– Используем местный посадоч-
ный материал, но иногда необхо-
димого количества нет, поэтому 
заказываем саженцы в других ре-
гионах, а некоторые сорта выращи-
ваем сами. В целом у нас есть свои 
проверенные поставщики, которые 
дают гарантию на приобретенный 
у них посадочный материал. 

Пятая территория – это сквер на 
пересечении проспекта Обводный 
канал и улицы Воскресенской. На 
ней работы мы начали не так дав-
но из-за изменений в проектной до-
кументации – необходимо было за-
менить типы покрытий, добавить 
парковку для автотранспорта.

Объект этот небольшой, но есть 
определенные сложности с его бла-
гоустройством. Там много деревьев, 
и работы приходится вести в стес-
ненных условиях. Там у нас тоже 
запланировано озеленение – вы-
садим деревья взамен сведенных 
аварийных тополей и кустарник.  
В сквере появятся лиственницы, 
повислые березы, калина, барбарис, 
жимолость, спирея, сирень, дерен – 
ассортимент разнообразный.

инТЕРЕСнОЕ РЕШЕниЕ – 
РАДиуСныЕ ДОРОжКи

– Ирина Юрьевна, есть ли у 
вас любимая территория из 
тех, что «Северная роза» уже 
реализовала в Архангельске?

– Я очень люблю аллею на улице 
Воскресенской. Она очень органич-
но вписалась в архитектуру города. 
И спасибо собственникам помеще-
ний, которые находятся по всему 
периметру здания бывшего мага-
зина «Ткани», что подключились к 
благоустройству – вместе мы очень 
плодотворно поработали, получи-
лось комплексно благоустроить 
данную территорию. Очень инте-
ресное решение было использова-
но на втором этапе – радиусные до-
рожки. Получилось очень красиво. 
Есть, конечно, идеи, как еще мож-
но развить эту территорию. Напри-
мер, световая арка в единственном 
экземпляре, на мой взгляд, выгля-
дит… одиноко. Если бы добавить 
еще несколько...

Еще очень нравится сквер на 
проспекте Никольском. Эта терри-
тория даже признана лучшей прак-
тикой среди реализованных про-
ектов благоустройства в городе. 
Жаль только, что со светящимся 
шаром вопрос до сих пор не решен – 
его сломали, а отремонтировать не 
получается. 

БЕРЕгиТЕ СОЗДАннОЕ

– Наверное, очень обидно, ког-
да горожане так поступают с 
территориями, которые бла-
гоустроили для них же?

– Конечно. Так как мы несем 
трехлетнюю гарантию на все благо- 
устроенные нами территории, то 
постоянно мониторим их состо-
яние. Конечно обидно, когда ви-
дишь, что скамейки сломаны, раз-
рисованы. Хочется, чтобы жители 
ценили и как-то берегли эту красо-

ту. Все-таки это делается для них. 
Но я надеюсь, что мы в конце кон-
цов придем к тому, что вандализма 
в нашем городе не станет.

гОРОД нАШ 
РАСЦВЕТАЕТ

– Ирина Юрьевна, наверняка 
вы следили за ходом рейтин-
гового голосования по выбору 
территорий для благоустрой-
ства в следующем году. Какую 
территорию выбрали?

– Я уже два года подряд отдаю го-
лос за благоустройство набереж-
ной от завода «Алвиз» до Кузнечев-
ского моста. Мне очень нравится 
этот проект, и в его реализации мы 
бы с удовольствием приняли уча-
стие. Но пока буду жать. Впрочем, 
и тот проект, который победил, 
тоже очень интересный.

В целом же мне невероятно нра-
вится, что в Архангельске с каж-
дым годом становится все больше 
интересных общественных терри-
торий – благоустроенных, краси-
вых. Наш город расцветает!

– А сами вы не занимаетесь 
проектированием? Может 
быть, есть такой проект бла-
гоустройства авторства «Се-
верной розы», который вы бы 
хотели воплотить в жизнь?

– Мы занимались проектировани-
ем раньше. И сейчас готовы сотруд-
ничать с проектировщиками, пото-
му как всегда есть какие-то нюан-
сы, которые необходимо учесть в 
том или ином проекте. Часто к нам 
обращаются за помощью ТСЖ, по-
тому как сейчас очень мало благо- 
устраивается именно дворовых 
территорий. Мы можем прокон-
сультировать, помочь в разработке 
проекта или направить в профиль-
ные инстанции.

– Ирина Юрьевна, если гово-
рить о развитии предприя-
тия, то в чем оно заключает-
ся?

– Когда «Северная роза» только 
начинала свою деятельность, это 
были цветники и небольшие дач-
ные участки. Сегодня это огром-
ные общественные территории и 
многомилионные контракты. Да, 
иногда случаются задержки в сро-
ках, но мы всегда все свои обяза-
тельства выполняем, и все наши 
объекты завершены и выполне-
ны качественно. Для этого у нас 
есть производственная база, люди, 
необходимая техника и оборудо-
вание. Мы растем, развиваемся 
и счастливы, что есть такая про-
грамма, как «Формирование ком-
фортной городской среды», благо-
даря которой мы выполняем свою 
работу с огромной любовью к на-
шему городу.

 � Парк имени В. И. Ленина

 � Сквер у АГКЦ

 � Общественная территория вдоль улицы Воскресенской

 � Парк «Зарусье»

 � Сквер на проспекте Никольском
 � Общественная территория  

на улице 23-й Гвардейской Дивизии � Общественная территория у Ломоносовского ДК
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местное самоуправление

нЕ нАуЧиЛАСь 
ОТКАЗыВАТь ЛюДЯМ

Порой своей вездесущно-
стью эти активные люди про-
сто поражают, и ты думаешь: 
откуда они берут силы и же-
лание что-то делать? у них 
ведь такие же заботы, как и 
у всех, – дом, семья, работа. 
А ведь кто-то и вовсе выбрал 
эту гражданскую активность 
на постоянной основе – сде-
лал делом всей жизни. Что 
ими движет?

Член женсовета округа Майская 
Горка Ольга Шананина говорит, 
что у нее на то несколько причин. 
Первая и главная – она очень хочет, 
чтобы ее округ был комфортным и 
ухоженным, чтобы в нем было все 
для достойной жизни.

– Кроме того, я просто так и не на-
училась отказывать людям. Осо-
бенно если вижу, что им очень нуж-
на моя помощь, – озвучивает Ольга 
и вторую причину.

ОКРуг МЕнЯЕТСЯ
А о своем округе Ольга  

Шананина знает все.

– Вся моя жизнь, мое сердце при-
надлежит Майской Горке. Я много 
лет коммуницирую с администра-
цией округа, службами социаль-
ной защиты и опеки. Знаю пробле-
матику округа – практически каж-
дого дома и двора, знаю людей. 
Наша команда старается помогать, 
но, увы, есть такие проблемы, ко-
торые не решить быстро. Но меня 
это не расстраивает – жизнь меня-
ется, меняется к лучшему, и те ини-
циативы, которые еще вчера каза-
лось невозможным реализовать, 
сегодня уже реально воплощают-

ся в жизнь, – говорит Ольга, отме-
чая, что с каждым годом меняется 
и Майская Горка. И дело здесь не 
только в оживленном жилищном 
строительстве: появляются новые 
скверы и парки, ремонтируются до-
роги и тротуары, благоустраивают-
ся дворы.

ПЕРВыЕ ПОМОЩниКи
В чем здесь роль обще-

ственных активистов? О ней 
часто напоминает глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев, 
называя горожан с актив-
ной гражданской позицией 
помощниками исполнитель-
ной власти. 

Это именно они транслируют 
самые насущные вопросы, а пото-
му, решая ту или иную проблему 
в округе, власть может быть уве-
рена, что силы и деньги не потра-
чены впустую – направлены туда, 
куда просили люди. Что каждый 
новый сквер, детская или спортив-
ная площадка сделаны не по какой-
то директиве сверху, а там, где это-
го хотели жители. И к тому же ка-
чественно. А если надо, то на недо-
статки обратят внимание сами не-
равнодушные жители.

Так, например, случилось в ходе 
недавней рабочей поездки главы 
города в округ Майская Горка. Ее 
участники осматривали заплани-
рованные объекты, когда Ольга 
Шананина попросила главу Ар-
хангельска обратить внимание на 
спортивную площадку в соседнем 
дворе. Это баскетбольная площад-
ка в одном из дворов на улице Федо-
ра Абрамова. Ее построили на бюд-
жетные средства, но подрядчик 
работы выполнил некачественно – 
резиновое покрытие на площадке, 
что называется, «поползло». Через 
дыры в нем просвечивает асфальт, 
осыпавшаяся резиновая крошка 

«Мое сердце принадлежит 
Майской Горке»
общественныеÎактивистыÎиÎнеравнодушныеÎгорожанеÎпривлекаютÎÎ
вниманиеÎвластейÎкÎрешениюÎактуальныхÎдляÎгражданÎзадач
иринаÎколесниковА,Î
фото:ÎиванÎМАлыгин

наверняка у каждого из нас есть знакомый человек, кото-
рого смело можно причислить к общественным активистам. 
Это он, как будто ему больше других надо, будет осаждать 
управляющую компанию, если в доме и во дворе непоря-
док, будет писать тонны писем в городскую администрацию 
с просьбами решить ту или иную застарелую проблему, не 
даст покоя соседям и, заряжая своей кипучей энергией, по-
тянет всех на субботник. 

скользит, что делает игру на пло-
щадке небезопасной. Вот она и пу-
стует.

А раньше там было полно и дет-
воры, и взрослых. Поэтому Ольга 
озвучила многочисленные прось-
бы активных жителей и попросила 
главу о помощи. К слову, в депар-
таменте городского хозяйства тут 
же занялись решением проблемы 
и, по предварительной информа-
ции, планируют отремонтировать 
площадку уже этим летом. И эта 
новость приятно греет душу Ольги 
Шананиной.

ПОМОгАТь ПРиЯТнО
Многие вопросы в округе 

удается решить вместе с жи-
телями.

– Это касается, например, ре-
монта дворовых проездов, тротуа-
ров, детских площадок. В частно-
сти, недавно мы были на встрече с 
жителями дома № 21 на проспекте 
Ленинградском. Там за счет вне-
бюджетных средств в этом году 
отремонтируют тротуар. С такой 
просьбой обратились жители. Они 
в этом доме очень активные, не-
равнодушные, а новый председа-
тель ЖСК Ольга леонардовна  
ласкина готова добиваться реше-
ния волнующих их вопросов на лю-
бом уровне.

Такая же неравнодушная пред-
седатель совета дома № 18, что 
на улице Абрамова, елена  
Фильченко. Ей не просто удается 
решать те или иные проблемные 
вопросы – она смогла сплотить лю-
дей, и теперь все вместе они созда-
ют комфорт для себя и своих детей. 
Работать с такими людьми, помо-
гать им и мне тоже очень приятно, 

– говорит Ольга Шананина.

нЕСМОТРЯ нА ОСАДОК
есть, правда, в такой помо-

щи и ложка дегтя. Это когда 
люди просят помочь, а, полу-
чив то, о чем просили, отно-
сятся к нему наплевательски. 
Может быть, потому, что не 
вложили ни своего труда, ни 
денег? 

Такая история произошла с дет-
ской площадкой во дворе дома № 5, 
корпус 1 на улице Касаткиной. Там 
по просьбе жителей была установ-

лена детская площадка, но не про-
шло и года, а ее раскурочили.

– Качели даже вырвали с корнем 
и вынесли за пределы площадки. 
А когда не так давно мы проводи-
ли в этом дворе праздник в рамках 
муниципального проекта «Соседи», 
его жители снова стали сетовать, 
что у них нет нормальной детской 
площадки. Мне сложно понять та-
кое потребительское отношение, – 
говорит Ольга.

Но она не опускает рук и все так 
же печется о Майской Горке, ис-
кренне радуясь тому, что развива-
ются в нем и пространства для отды-
ха, и спортивная инфраструктура.

– Очень приятным известием не 
только для меня, но и для всех жи-
телей Майской Горки, я уверена, 
стало то, что этим летом наконец-
то будет отремонтирована хоккей-
ная коробка во дворе дома № 9 на 
улице Галушина. Много лет здесь 
проводится городской турнир для 
школьных хоккейных команд.  
И каждый год мы старались хотя 
бы немного подремонтировать де-
ревянное ограждение корта. Но в 
этом году поняли, что еще одного 
ремонта оно не выдержит – дере-
во настолько прогнило, что в него 
даже гвозди уже не забить, – рас-
сказывает Ольга Шананина.

Кстати, ежегодно на ремонт и за-
ливку хоккейной площадки выде-
ляются средства. 

– Этот небольшой спортивный 
объект так много значит для жите-
лей нашего округа! А традицион-
ный хоккейный турнир стал насто-
ящим объединяющим событием, в 
организации которого принимает 
участие весь округ – волонтеры, мо-
лодежный совет, все общественные 
организации, в том числе и наш 
женсовет. Я так хочу, чтобы он про-
должался! – говорит девушка.

МАЛыЕ и БОЛьШиЕ 
ДОБРыЕ ДЕЛА

есть у Ольги Шананиной и 
свои подопечные. Несколько 
лет назад к ней с просьбой о 
помощи обратилась социаль-
ный работник Архангель-
ского кЦСО елена Дядицева.  
Женщина помогает  
Александру Прохорову – у 
жителя Майской горки с дет-
ства проблемы со здоровьем, 
а родных, которые могли бы 
о нем позаботиться, нет. 

Тогда Ольга впервые побывала у 
Александра. Рассказала о пробле-
мах северянина своему депутату, и 
тот откликнулся – не только приоб-
рел стиральную машину, о которой 
просила социальный работник, но 
и, побывав в квартире Александра, 
принял решение оказать помощь в 
ее ремонте.

– Так у меня появился еще один 
подопечный, – улыбается Ольга. – 
Уже на следующий год мы привез-
ли Александру новую газовую пли-
ту. А я чем могу помогаю и по сей 
день.

Вот такие малые добрые дела на-
полняют жизнь Ольги Шананиной 
каждый день. Конечно, она мечта-
ет и о гораздо большем для своих 
земляков.

– Майской Горке крайне необ-
ходим собственный культурный 
центр. Тех, что имеются, – «Луч» 
и «Космос» – для стремительно 
растущего населения округа ка-
тастрофически не хватает. Хоте-
лось бы, чтобы в округе был боль-
шой центр, где с пользой малень-
кие и взрослые жители проводили 
бы свой досуг – занимались в раз-
личных кружках и клубах, где бы 
проходили большие праздники и 
концерты. Чтобы большой зал мог 
вместить всех желающих, – делит-
ся Ольга.

Конечно, она понимает, что ре-
шение таких масштабных задач 
пока не ее уровень, но как чело-
век с активной жизненной позици-
ей, как неравнодушный житель Ар-
хангельска она готова приложить 
все усилия, чтобы мечта стала ре-
альностью.

Партии  
выдвинули 
кандидатов  
в депутаты
на конференции регот-
деления партии «Спра-
ведливая Россия – За 
правду» были утверж-
дены кандидаты на вы-
боры в Архангельское 
областное Собрание де-
путатов. Общий регио-
нальный список возгла-
вили депутат госдумы 
РФ Елена Драпеко и 
председатель совета 
реготделения партии 
Олег Черненко.

В Архангельске прошла 45-я 
внеочередная конференция 
областного комитета КПРФ. 
На ней были выдвинуты и 
утверждены списки канди-
датов от партии на выборы 
в областное Собрание депу-
татов.

Так, в первую тройку спис- 
ка вошли: первый секре-
тарь Архангельского обкома 
КПРФ и вице-спикер Архан-
гельской городской Думы 
Александр Гревцов, вице-
спикер Архангельского об-
ластного Собрания депута-
тов Надежда Виноградова 
и вице-спикер Котласской 
гордумы, первый секретарь 
Котласского райкома КПРФ 
Наталья Ивашина.

Всего было выдвинуто  
69 кандидатов по партийно-
му списку и 23 – по одноман-
датным округам.

Коммунисты Архангель-
ска выбрали своих кандида-
тов в городскую Думу.

Всего было выдвинуто 32 
кандидата по партийным 
спискам и 15 кандидатов по 
всем одномандатным изби-
рательным округам. Кроме 
членов КПРФ кандидатами 
стали и беспартийные това-
рищи, разделяющие пози-
цию партии и готовые отста-
ивать ее интересы в Архан-
гельской городской Думе.

В первую избиратель-
ную тройку КПРФ вошли 
вице-спикер Архангель-
ской городской Думы ны-
нешнего созыва, первый 
секретарь Архангельско-
го обкома КПРФ Александр  
Гревцов, депутат Архангель-
ской городской Думы ны-
нешнего созыва Виталий 
Морозков и помощник де-
путата Госдумы РФ Илья  
Кузнецов.

В Архангельском регио-
нальном отделении ЛДПР 
состоялась конференция, на 
которой были утверждены 
кандидаты на грядущие сен-
тябрьские выборы.

По итогам конференции 
депутат Государственной 
Думы РФ Леонид Слуцкий  
возглавил сразу два спи-
ска. Что касается област-
ного Собрания, то второе и 
третье место на пути в реги-
ональный парламент заня-
ли действующие депутаты  
Александр Федорков  
и Георгий Губанов.

Второй по списку в Арх-
гордуму стала Мария  
Харченко – тоже действую-
щий депутат гордумы.

Единый 
день голо-

сования в этом 
году пройдет  
10 сентября
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на пользу природе 
и экологии
Ежегодно на базе Архангель-
ского многопрофильного 
реабилитационного центра 
проходят летние площадки. 
В этом году смена посвяще-
на объявленному в регионе 
году экологии.

– Воспитанникам небезразличны 
темы, связанные с экологией и жи-
вой природой. В форме викторин 
и квизов, бесед и мастер-классов 
они открывают для себя новые зна-
ния о растительном и животном 
мире региона, осваивают на прак-
тике, как правильно ухаживать за 
растениями и сортировать мусор, – 
отметила педагог-организатор ре-
абилитационного центра елена  
крысанова.

Как можно использовать то, 
что обычно идет в мусорное ве-
дро, дети отрепетировали в рам-
ках акции по изготовлению голов-
ных уборов из бросового материа-
ла «Шляполетто». «Колпак звездо-
чета», «Шлем богатыря», «Панама- 
аэроплан» и многое другое пред-
ставили участники на итоговом 
параде акции. Создатели необыч-
ных головных уборов использова-
ли пластиковые бутылки, салфет-
ки, оберточную бумагу, йогурто-
вые стаканчики, старые журналы, 
исписанные тетради и другой бро-
совый материал.

– Акция нашла поддержку во 
многих семьях. Дети, родители и 
педагоги мастерили головные убо-
ры, придумывали названия своим 
творениям, готовили презентации 
изделий. В результате получился 
красивый, летний, яркий, а глав-
ное – экологический праздник, – по-
делилась Елена Крысанова.

В рамках экологической смены 
воспитанники также участвовали 
в акции по созданию игр – участ-
никами представлены идеи экобо-
улинга, пластикового баскетбола 
и даже игры в шашки из цветных 
крышечек.

Петр Лундстрем 
играет музыку  
солдатам
известный скрипач-виртуоз 
выступил в Архангельске в 
День молодежи.

 
Праздник прошел на Красной 

пристани, гвоздем программы 
стали выступления музыканта  
Петра лундстрема и поэтессы 
Анны Ревякиной.

– У нас есть девиз «Патриотизм 
через профессионализм», потому 
что Родине нужны профессиона-
лы, то есть люди, которые умеют 
делать, а не только говорить. Это 
касается в первую очередь молоде-
жи, да и всех нас. Как сказал один 
умный человек, которого звали  
Иосиф Виссарионович: «Кадры ре-
шают все». Нам необходимы кадры, 
нам необходима наша молодежь.  
И любой, даже самый страшный 
кризис – это одновременно какие-
то возможности. Сейчас Родине 
необходимы профессионалы, каж-
дый в своем деле: в IT, в музыке, где 
угодно – нам нужны профессиона-
лы, – сказал музыкант.

Петр Лундстрем признался, что 
за последний год сыграл 96 концер-
тов на передовой – он проехал поч-
ти по всей зоне СВО, побывав в де-
сятках населенных пунктов Дон-
басса и не только. Исключением 
стали лишь Бахмут и Херсон. Он 
дает концерты для мирных жите-
лей и солдат. 

– Туда меня совершенно искрен-
не влечет мое сердце. Я не могу не 
ехать в Донбасс. Для меня это на-
столько очевидно, что более нечего 
сказать. Есть осознанное понима-
ние того, что творческое сословие 
нашей страны, так же, как и любое 
другое, в годы тяжелейших испы-
таний должно быть рядом со своим 
народом, а лучшие его представи-
тели, конечно же, сейчас в Донбас-
се, – говорит скрипач. 

Для северян музыкант исполнил 
два классических произведения – 
Adagio Иоганна Себастьяна Баха 
из первой части Сонаты соль минор 
и «Вокализ» Сергея Рахманинова.

К спорту  
с творческим  
подходом
учитель физкультуры  
Васьковской школы Сергей  
Рогушин прививает своим 
ученикам любовь к физкуль-
туре и спорту.

 
Его уроков дети ждут с особой 

радостью. Особенно первоклашки, 
ведь малыши полностью вовлече-
ны в игровой процесс, поэтому и 
проявляют такой интерес к физ-
культуре. Учитель через игры и 
особые подходы старается привить 
любовь к спорту каждому ученику. 

Сергей Германович работает в 
школе уже 33 года, половину из них 

– в Васьковской. С приходом ини-
циативного педагога начали ме-
няться и уроки. Например, для от-
работки упражнений и демонстра-
ции ошибок в выполнении спор-
тивных элементов по всему спорт-
залу установлены камеры видеона-
блюдения. Ученик своими глазами 
может увидеть недочеты на видео.  
А учитель поможет это исправить. 

– Например, делает ребенок тот 
же кувырок, и ему просто не видно, 
какие он допускает ошибки. А ког-
да он на себя посмотрел на видео, 
то ему сразу становится проще, по-
нятнее, как выполнять правильно. 
Спортивное ориентирование более-
менее начинаем осваивать. Я уже 
пригласил специалистов, которые 
разметку сделают у нас в посел-
ке Васьково. Хочется попробовать 
дартс, бочче, – рассказывает о пла-
нах Сергей Рогушин. 

К слову, педагог за свою предан-
ность профессии был не единожды 
удостоен наград, становился побе-
дителем различных конкурсов про-
фессионального мастерства. Он 
также завоевал Гран-при в смотре-
конкурсе на лучшую постановку 
физкультурной работы. Его награ-
дили за развитие массового спорта 
среди школьных спортивных клу-
бов. Конкурс проводился Мини-
стерством образования и науки РФ.

Объединяясь  
для добрых дел
Архангельское региональ-
ное отделение Российско-
го Красного Креста признано 
одним из активных и лучших 
в стране. 

Подобный рейтинг своих под-
разделений в регионах благотвори-
тельная организация провела впер-
вые в современной истории.

Коллектив получил награду от 
центрального аппарата Россий-
ского Красного Креста: памятный 
знак и статуэтку. Архангельское 
региональное отделение стало по-
бедителем в номинации «Лидер 
объединения усилий».

Это показатель того, что именно 
Архангельское региональное отде-
ление стало примером сплоченно-
сти и консолидации усилий в сфере 
реализации гуманитарной миссии.

– Я считаю, что это заслуга не 
только наших сотрудников и до-
бровольцев, но и всех организа-
ций, которые с нами сотрудничают. 
Уровень работы отделений в дру-
гих регионах тоже высок, и если 
нам удалось стать лучшими в од-
ном из направлений, зная о том, 
как работают наши коллеги, то я с 
гордостью могу сказать, что это се-
рьезное достижение.

Хочу выразить огромную бла-
годарность нашим друзьям и кол-
легам: администрациям и главам 
районов и округов Архангельской 
области, Губернаторскому центру, 
агентству по делам молодежи и 
его подведомственным учреждени-
ям, а также лично губернатору Ар-
хангельской области Александру 
Витальевичу Цыбульскому. Без 
всех вас у нас бы ничего не получи-
лось! – поделилась эмоциями пред-
седатель Архангельского регио-
нального отделения Российского 
Красного Креста Ольга костель. 

Руководитель общественной ор-
ганизации отметила, что минув-
ший год выдался непростым, но 
трудности по-настоящему сблизи-
ли все общественные организации 
области и сделали их сильнее. 

Любовь Осикина 
шьет для солдат 
Все больше северян старают-
ся поддержать наших бой-
цов на передовой. 

Работу по координации помощи 
мобилизованным и их семьям в По-
морье осуществляет оперативный 
штаб, созданный на базе Губерна-
торского центра. 

любовь Осикина уже больше 
полугода шьет для бойцов натель-
ные вещи. Ткани безвозмездно пе-
редает магазин, готовые изделия 
направляются в региональный 
штаб помощи.

– Племянник моего мужа нахо-
дится в зоне СВО с самого ее на-
чала. И это, и то, что я считаю обя-
зательным со своей стороны под-
держать наших воинов, побуди-
ло заняться таким волонтерством.  
Я шью одежду, еще занимаюсь по-
шивом российских флагов для воин-
ских подразделений, которых сде-
лано уже более 60, – сообщила она.

Напомним, что всю необходи-
мую работу по координации помо-
щи мобилизованным и их семьям 
в Поморье осуществляет оператив-
ный штаб, созданный на базе Гу-
бернаторского центра «Вместе мы 
сильнее». 

Накануне в Донбасс отправилась 
очередная партия гуманитарной 
помощи, собранной для военнос-
лужащих усилиями общественных 
организаций и жителей Архангель-
ской области. С начала года это уже 
39-я по счету машина, доставляю-
щая ценный груз в новые регионы 
страны. В этот раз в прифронтовую 
полосу отправились коробки с бе-
льем, продуктами питания, перевя-
зочными материалами и гигиени-
ческими принадлежностями.

Кроме того, в министерстве связи 
и информационных технологий Ар-
хангельской области состоялась пе-
редача переносных и стационарных 
радиостанций для армейских нужд 
в зоне спецоперации. 110 комплек-
тов будут отправлены в пункт назна-
чения после проведения дополни-
тельных технических мероприятий.

на фестивале «Поморочки 
фест» его участницы дели-
лись историями успеха, опы-
том реализации проектов, 
секретами мягкой женской 
силы.

«Поморочки фест» состоялся на 
площадке Северного (Арктическо-
го) федерального университета 
имени М. В. Ломоносова.

Открытое женское сообщество 
«PRO Женщин» создано для вза-
имной поддержки, обмена опытом, 
реализации идей и проектов и объ-
единяет активных представитель-
ниц прекрасного пола, готовых ме-
нять свою жизнь и помогать разви-
ваться другим женщинам. Сообще-
ство объединяет единомышленниц 
не только в России, но и в других 

странах. В Архангельской области 
в него влились более 1000 женщин, 
создано свыше 80 групп, где каж-
дая может найти направление по 
интересам и получить поддержку.

– Мы поддерживаем друг дру-
га в любых проектах и начинани-
ях – женские инициативы, бизнес, 
творчество, саморазвитие, образо-
вание, отдых и многое другое, что-
бы женщины смогли найти и реа-
лизовать себя, – рассказала реги-
ональный представитель сообще-
ства «PRO Женщин» кристина  
Саблина.

Участницы фестиваля в формате 
общения, панельных дискуссий и 
выступлений делились историями 
успеха, опытом реализации про-
ектов, секретами мягкой женской 
силы и сохранения баланса между 
семьей и работой.

На фестивале состоялся разговор 
о женском лидерстве и отношении 
к нему успешных женщин и муж-
чин.

Председатель Архангельского 
областного Собрания депутатов  
екатерина Прокопьева вместе с 
другими экспертами поделилась 
видением лидерства в политике и в 
семье, обсудила, в чем сила женщи-
ны и как стать автором своей жизни. 

– Здесь мы не просто обменива-
емся информацией, интересными 
практиками, позитивным настро-
ением. Мы направляем и вдохнов-
ляем друг друга. Мне бы очень хо-
телось, чтобы такие встречи по-
могли северянкам реализовать 
свой потенциал, успешно воспи-
тывать детей, а в сложной ситуа-
ции – не опустить руки, – сказала  
Екатерина Прокопьева.

«одна ты можешь многое, вместе мы можем все!»
ЭтоÎдевизÎсообществаÎ«PROÎЖенщин»,ÎкотороеÎсозданоÎдляÎподдержкиÎиÎвзаимодействияÎактивныхÎженщин,ÎÎ
готовыхÎменятьÎсвоюÎжизньÎиÎпомогатьÎдругим

дела и люди
ПодготовилаÎиринаÎколесниковА
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Тогда каждая вторая жалоба  
в минздрав приходилась  
на работу именно этого  
медучреждения. но начали 
мы разговор с главным вра-
чом с вопроса о выборе про-
фессии. 

СТАТь ПиРОгОВыМи 
ХОТЯТ ВСЕ ХиРуРги

– Дмитрий Сергеевич, как вы 
выбрали медицину?

– Семья у меня простая, сельская, 
а мне очень хотелось вырваться из 
села. Пообщавшись с военными мо-
ряками, приехавшими в год 220-ле-
тия Черноморского флота к нам в 
сельскую школу, загорелся мечтой 
о море и в 13 лет поступил в Нахи-
мовское военно-морское училище. 
По его окончании продолжил обу-
чение в Военно-медицинской ака-
демии имени С. М. Кирова на фа-
культете подготовки врачей для 
Военно-морского флота, в 2014 году 
окончил интернатуру по специаль-
ности «хирургия».

– С мечтой о море все понят-
но, но почему медицина?

– Потому что это сложно…

– Любите трудности?

– На самом деле медицина – очень 
сложная наука. Я это прочувство-
вал в полной мере и знаю, что для 
того, чтобы стать хорошим специ-
алистом, надо… прямо болеть ею, 

– улыбается наш собеседник и рас-
сказывает, что, наверное, хирур-
гию все же выбрал благодаря юно-
шеским амбициям.

– В юности каждому хочется опе-
рировать и быть великим хирур-
гом. Как минимум Пироговым. 
Сейчас, если честно, я уже не знаю, 
какое бы направление выбрал, – 
признается Дмитрий Шабуняев.

Так, получив специализацию, 
юный военный хирург отправил-
ся преодолевать очередные труд-
ности. Служил на боевых кораблях 
Балтийского и Черноморского фло-
тов в должности начальника меди-
цинской службы военного корабля. 
В течение этого периода пришлось 
выполнять оперативные вмеша-
тельства прямо в открытом море, 
во время похода. А их, походов, 
было немало.

– За это время я исходил весь зем-
ной шар, участвовал в кругосвет-
ной океанографической экспеди-
ции в качестве врача-хирурга, по-
бывал во всех морях России. Ис-
пытывал новые вооружения, в том 
числе крылатые ракеты «Калибр», 
которые сегодня успешно исполь-
зуют наши вооруженные силы, – 
делится главный врач.

ПРЕОДОЛЕВАЯ 
ТРуДнОСТи

– Дмитрий Сергеевич, немно-
гие поймут, почему вы согла-
сились принять городскую по-
ликлинику с огромным коли-
чеством проблем, хотя на 
тот момент работали в ин-
фекционной больнице име-
ни С. П. Боткина в Санкт-
Петербурге…

– Да, действительно, в 2020 году я 
уволился в запас, потому как посчи-
тал, что в гражданской медицине 
больше возможностей реализовать 

Медициной надо болеть
дваÎгодаÎназадÎдмитрийÎШабуняевÎвозглавилÎодноÎизÎсамыхÎпроблемныхÎмедицинскихÎучрежденийÎгородаÎ–ÎÎ
городскуюÎполиклиникуÎ№Î2

свои навыки и умения. С 2020 по 2021 
год работал в инфекционной боль-
нице имени С. П. Боткина в Санкт-
Петербурге. Как раз на это время 
пришелся разгар новой коронави-
русной инфекции. В стенах этого 
медицинского учреждения моя ра-
бота заключалась в основном в опе-
ративном лечении хирургических 
осложнений ковида. Чаще всего это 
были желудочно-кишечные крово-
течения у крайне тяжелых больных, 
которые развивались на фоне ДВС-
синдрома (синдром диссеминиро-
ванного внутрисосудистого сверты-
вания. – Прим.ред.).

Предложений было много, но 
остановился на Архангельске. Ког-
да я возглавил учреждение, у него 
были огромные долги, выражен-
ный кадровый дефицит. Но, имея 
определенный опыт управления, 
решил попробовать.

– Удалось ли решить за это 
время кадровую проблему?

– В какой-то мере да. Участковых 
терапевтов у нас уже свыше 20, и 
мы уже делаем акцент не на ока-
зании неотложной помощи, а на 
профилактическом направлении: 
профосмотрах и диспансеризации. 
Финансовое положение тоже уда-
лось исправить: просроченная кре-
диторская задолженность погаше-
на, повысили уровень заработной 
платы сотрудникам. Обучаем мо-
лодых специалистов по целевым 
договорам и ведем работу с Север-
ным государственным медицин-
ским университетом. Приглаша-
ем специалистов и из других реги-
онов. Этому немало способствуют 
меры поддержки, оказываемые ре-
гионом. Например, компенсация, 
которую сотрудники получают за 
аренду жилья. Это очень хорошее 
подспорье, особенно для молодых 
специалистов. Но, конечно, кадры 
нам все еще нужны. 

БуДуЩЕЕ –  
ЗА ЭнДОСКОПиЕй

– Вы окончили ординатуру по 
своей специальности, а кроме 
того, прошли профессиональ-
ную подготовку по специаль-
ности «эндоскопия». Зачем?

– Я считаю, что за эндоскопией 
будущее. Это современное мини-
инвазивное направление, которое 
при должном развитии очень ско-

ро вытеснит другие направления в 
медицине. Что мы, собственно, сей-
час и наблюдаем. В частности, в по-
ликлинике открылся эндоскопиче-
ский центр, и если раньше для того, 
чтобы удалить опухоль кишечни-
ка, необходимо было проводить 
обширное вмешательство – произ-
водить разрез передней брюшной 
стенки, проникать в брюшную по-
лость, вскрывать просвет кишки 
или удалять ее часть, то сейчас все 
это делается внутрипросветно: за-
водится эндоскоп, опухоль опери-
руется без единого разреза. И это 
происходит у нас в поликлинике, 
может быть, даже прямо сейчас, – 
говорит главный врач.

К слову, центр открылся 1 дека-
бря прошлого года. В процессе его 
создания было задействовано сра-
зу несколько механизмов финан-
сирования. По программе «Модер-
низации первичного звена здраво-
охранения», в рамках которой был 
выполнен капитальный ремонт по-
мещений, выделено 22 миллиона  
рублей. Также при содействии гу-
бернатора Архангельской области 
Александра Цыбульского на ос-
нащение центра современным ме-
дицинским оборудованием выде-
лено 49 миллионов рублей.

Сейчас в центре можно пройти 
обследование верхних и нижних 
отделов желудочно-кишечного 
тракта, благодаря чему архангель-
ское здравоохранение сделало оче-
редной шаг вперед в профилактике 
онкологических заболеваний. При 
необходимости здесь же выполня-
ют операции по удалению опухо-
лей толстой и прямой кишки – на 
все виды помощи получены соот-
ветствующие лицензии. 

– Как эндоскопист я очень тре-
петно отнесся к созданию центра, 
ко всем деталям, потому что знаю, 
каким он должен быть. При отсут-
ствии противопоказаний вмеша-
тельства выполняются под внутри-
венной седацией. Исследования 
проводятся с использованием угле-
кислого газа, что позволяет паци-
ентам более комфортно переносить 
процедуру. После манипуляции па-
циента переводят в палату пробуж-
дения под наблюдение постовой 
медсестры. И из таких вот деталей 
формируется общая картина ка-
чества полученной медицинской 
помощи. По уровню оснащенно-
сти, по качеству медпомощи наш 
центр – один из лучших в России, 

– с уверенностью говорит Дмитрий  
Шабуняев.

нАДО ПОМОгАТь

– Вы недавно вернулись из 
очередной командировки в 
Донбасс, расскажите о ее ре-
зультатах.

– Как вы знаете, президент пору-
чил провести в новых регионах Рос-
сии диспансеризацию детского на-
селения. У нас уже сформировалась 
бригада специалистов, которая вы-
езжает не только на новые терри-
тории, но и в районы Архангель-
ской области. В частности, в этом 
году мы осмотрели детей Мезен-
ского и Верхнетоемского районов,  
а после летних каникул запланиро-
ваны выезды еще в два района.

Этим слаженным коллективом 
мы отправились в ДНР выпол-
нять поставленную задачу. Там 
мы прошли, что называется, огонь, 
воду и медные трубы. В первый 
наш приезд мы осмотрели всех де-
тей Новоазовского района и стали 
единственной бригадой, кто спра-
вился с задачей в поставленные 
сроки. Во второй раз мы преимуще-
ственно работали в Донецке, осмо-
трев более двух тысяч детей, явка 
составила около 70 процентов. К со-
жалению, стопроцентного охвата 
не удалось достичь, в том числе и 
из-за регулярных обстрелов города. 
Многие родители просто не риск-
нули привести детей.

Также мы провели осмотры 
вновь прибывших детей в Мариу- 
поле, так как сейчас очень многие 
семьи возвращаются в город, часть 
детей оставалась необследованной.

С точки зрения безопасности это 
две совершенно разные команди-
ровки. Первый раз мы работали в 
относительно спокойном районе, 
а вторая командировка прошла в 
прифронтовых районах Донецка, 
которые каждый день подвергают-
ся обстрелам ВСУ. От амбулатории, 
где мы работали, было меньше 10 
километров до Авдеевки. Снаря-
ды рвались совсем близко, поэто-
му пришлось утвердить железные 
правила безопасности для всех со-
трудников, чтобы минимизировать 
риски.

– В чем смысл этой работы? 

– Мы осматриваем детей, опреде-
ляем группу здоровья, группу заня-
тий по физической подготовке. Вы-
являем тех, кто нуждается в кон-
сультации специалистов, опера-
тивном лечении – либо в условиях  

республики, либо в федеральных 
центрах. Всю информацию предо-
ставляем в научный центр здоро-
вья детей в Москве и министерство 
здравоохранения ДНР, где потом 
по каждому ребенку идет точечная 
отработка.

– Каков эффект от диспансе-
ризации?

– Во-первых, теперь у мини-
стерств здравоохранения ДНР и 
России есть представление о со-
стоянии здоровья детского населе-
ния республики. Во-вторых, мы вы-
являем существующие проблемы. 
Например, в результате первой ко-
мандировки мы выявили пять на-
селенных пунктов, эндемичных по 
флюорозу. Это заболевание зубной 
эмали, связанное с длительным по-
паданием в организм чрезмерного 
количества фтора. Это значит, что 
эпидемиологам ДНР необходимо 
выехать, взять пробы воды, прове-
сти исследования и понять, что не 
так. И если там действительно мно-
го фтора, то принять меры.

По результатам диспансериза-
ции министерство здравоохране-
ния ДНР должно организовать дис-
пансерное наблюдение за детьми, а 
тем, кто нуждается, оформить ин-
валидность.

В целом мы и наши коллеги ос-
мотрели более 300 тысяч детей, и 
часть из них нуждается в оказа-
нии высокотехнологичной меди-
цинской помощи в федеральных 
центрах, – рассказывает Дмитрий 
Шабуняев, уточняя, что эту работу 
держит на контроле – находится на 
связи с минздравом республики. 

ВОйТи В ТОП ЛуЧШиХ 
В РЕгиОнЕ

– Возвращаясь к развитию 
медучреждения, скажите, 
что еще за два года удалось 
сделать? И когда начнется 
долгожданный ремонт?

– Кроме эндоскопического центра 
мы также открыли отделение реа-
билитации – детей и взрослых. Те-
перь пациенты могут пройти реа-
билитацию в поликлинике в амбу-
латорных условиях после пневмо-
нии, травм, переломов, инсультов, 
инфарктов, повреждений перифе-
рической нервной системы и про-
чее. Мы также получили лицензии 
по множеству направлений.

На днях завершилась подготов-
ка проектно-сметной документа-
ции, и уже в этом году начнем дол-
гожданный и первый для поликли-
ники за 40 лет ее существования 
капитальный ремонт. Под эгидой 
капремонта большая работа также 
будет проведена, чтобы обосновать 
необходимость обновления меди-
цинского оборудования.

К слову, благодаря программе 
модернизации первичного звена 
здравоохранения мы уже обновили 
часть диагностического оборудова-
ния – в 2021 году нам поставили но-
вый флюорограф и новый аппарат 
УЗИ, в 2022-м – новый маммограф.

– А какую задачу-максимум 
вы ставите для себя как глав-
ный врач поликлиники № 2?

– Вывести наше учреждение на 
новый уровень. У второй поликли-
ники очень хорошие перспективы. 
Я планирую открыть еще несколь-
ко новых направлений и дневных 
стационаров. Пока без подробно-
стей – обо всем расскажу, когда 
придет время, но я верю, что наша 
поликлиника способна стать од-
ним из лучших медучреждений го-
рода, а то и области.
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Члены общественных советов – го-
родского и Соломбальского окру-
га – Владимир Самофалов и Алексей 
Бельков поздравили супругов  
Завьяловых – Зою Петровну  
и Леонида Клавдиевича – с замеча-
тельной датой в их семейной жизни.

65 лет вместе! Всегда и во всем – рядом! Ка-
ков этот рецепт семейного счастья?

– Так любим мы друг дружку! – с ходу за-
явил Леонид Клавдиевич, обнимая свою су-
пругу.

– Конечно, дата 65 лет восхищает. Но еще 
больше восхищает то, что спустя столько лет 
любовь и тепло в глазах не угасают, а толь-
ко, кажется, разгораются сильнее! А когда с 
позволения супругов им кричали «Горько!», 
Зоя Петровна, смущаясь, сказала: «У меня же 
губы накрашены!» – и все же не устояла.

Уютно попили чаю, поговорили о жизни – 
сидеть бы и сидеть вот так, но работа ждет.
Такой островок семейного счастья и спокой-
ствия среди бурных будней прибавляет сил! – 
рассказал Владимир Самофалов.

С праздником, дорогие Зоя Петровна и Лео- 
нид Клавдиевич! На вас хочется равняться!

«любим мы друг дружку!»
супругиÎЗавьяловыÎотметилиÎ65-летиеÎсовместнойÎжизни

натальяÎЗАхАровА,ÎÎ
фото:ÎиванÎМАлыгин

Рука об руку пройти через 
года и сохранить семейные 
опоры, на которых строит-
ся счастливый брак: уваже-
ние, тепло, любовь и заботу 
друг о друге, – для многих 
это пример, на который стоит 
равняться.

В Штабе общественной поддерж-
ки «Единой России» собрались су-
пруги, союзу которых в этом году 
исполняется 50 и 60 лет. Почет-
ные пары поздравила замести-
тель председателя Комитета Го-
сударственной Думы РФ по вопро-
сам семьи, женщин и детей елена  
Вторыгина.

– Здесь должно быть много мо-
лодежи, чтобы, глядя на вас, они 
брали пример – как всю жизнь 
прожить в любви и верности. Сего- 
дня, к сожалению, многие пары вы-
бирают гражданский брак, нрав-
ственные ценности, семейные тра-
диции уходят – такого не должно 
быть! Я всегда говорила: человек 
может иметь самую прекрасную 
работу, замечательных друзей, но 
дороже семьи ничего нет. И очень 
здорово, что сегодня в Конститу-
ции Российской Федерации закреп- 
лено это святое слово – «семья». По-
тому что мы никогда не примем 
те ценности, которые навязывает 
Запад: не мама, папа, а родитель  
№ 1, родитель № 2. Нам это чуждо! 
И только благодаря примеру, кото-
рый показывают нашим внукам и 
правнукам такие достойные пары, 
как вы, Россия будет жить, – обра-
тилась к юбилярам депутат.

Уже в неформальной обстановке 
супруги поделились своими исто-
риями знакомств и, конечно, рас-
крыли секреты счастья длиною в 
десятки лет.

8 июля Валерий григорьевич и  
Ирина Ивановна карьялайнен 
отметят полувековой юбилей со-
вместной жизни. Молодые люди 
познакомились в Эрмитаже в де-
кабре 1972 года. Он – из Карелии, 
она – из Архангельска, приехали 
в отпуск в дом отдыха под Лугой.  
И отправились на экскурсию в са-
мый знаменитый питерский музей. 
Как делится глава семьи, хотел 
культурную жизнь посмотреть, а 
оказалось – любовь встретил!

– Со мной девушка была, которая 
очень хотела Рыцарский зал уви-
деть, – вспоминает Ирина Ивановна.  

– И вот мы несемся, ищем его, кар-
тинки мелькают, я ничего не успе-
ваю посмотреть. Говорю: ты беги, 
а я останусь здесь. Хожу по залам, 
все нравится, увидела молодого че-
ловека из нашей группы. Мы по-
знакомились, и я попросила одну 
меня не оставлять, потому что 

Сохранить семейные опоры
вÎАрхангельскеÎвÎпреддверииÎдняÎсемьи,ÎлюбвиÎиÎверностиÎчествовалиÎпары,ÎÎ
отметившиеÎзолотыеÎиÎбриллиантовыеÎсвадьбы

даже не знаю, как возвратиться об-
ратно. Потом мы вместе добрались 
до электрички, а приехали – уже 
вечер, дорога среди леса темная, 
идти километра три. И вот мы взя-
лись за руки и с тех пор не отпуска-
ем друг друга.

– И даже не ругались ни разу – 
делить нечего было! – добавляет  
Валерий Григорьевич.

Уже в январе молодой человек пе-
реехал из Карелии в Архангельск, а 
в марте пара подала документы в 
ЗАГС. Сыграли свадьбу. Говорят, 50 
лет пролетели как миг, воспитали 
дочь, а сегодня радуются успехам 
внучки, которая на днях окончила 
медицинский университет.

– Семья – это когда из двух полу-
чается единое целое. Да, любовь – 
большая ценность, но, только ког-
да люди помогают друг другу и 
супруг знает, что позади него сто-
ит друг, и второй знает то же са-
мое, союз будет крепким! И я счи-
таю, что в семье очень многое за-
висит от мужчины: если терпели-
вый, любящий – все получится! Вот 
мы 50 лет вместе, а я у него до сих 

пор «солнышко»! – делится Ирина  
Ивановна.

Союзу Александра Вениами-
новича и татьяны геннадьевны 
Долининых тоже 50! Молодые по-
знакомились на танцах в 1969 году. 
Сегодня пара с улыбкой вспомина-
ет тот судьбоносный день.

– Я его пригласила на дамский та-
нец. Он мне сразу понравился, по-
тому что всем девочкам отказы-
вал, а меня задело это! Я подошла, 
пнула его легонько по ноге, – сме-
ется Татьяна Геннадьевна, – и го-
ворю: пошли! И он пошел – испу-
гался меня! Так все и закрутилось. 
Мне тогда было 17, ему 16, потом  
Александр ушел в армию, я окон-
чила медучилище, уехала в Онеж-
ский район работать. А когда он де-
мобилизовался, приехал и забрал 
меня оттуда. В 1973 году мы распи-
сались. Так и танцуем вместе!

Пять десятков лет жизни рука об 
руку подарили им сына, четверых 
внуков и правнука. Секрет семей-
ного долгожительства, по словам 
супруга, – во взаимном уважении. 
Ну а спутница добавляет:

– Надо уступать, понимать друг 
друга, где-то прощать, а где-то – и 
за веревочку подергать.

леонид Николаевич и Нина 
Николаевна Березенские – 
бриллиантовые юбиляры. Глава 
семьи – моряк. Вспоминает, как 
однажды встретил голубогла-
зую блондинку, прогуливавшую-
ся возле «Красной Кузницы», где 
стояло его судно. Увидел – и влю-
бился сразу! Через девять меся-
цев пара сыграла свадьбу. А еще 
через девять на свет появилась 
их дочь Елена. В торжественный 
день она тоже пришла поддер-
жать родителей.

– Мама всю жизнь работала в гор-
промторге, папа – в Северном мор-
ском пароходстве, в море он ухо-
дил чаще всего на девять месяцев. 
Думаю, это тоже сыграло свою 
роль в укреплении уз – разлука и 
радость встреч обостряют чувства. 
А как мы ждали папу! Он всегда 
приезжал с подарками – первая 
жвачка была у меня, первые золо-
тые серьги, первый джинсовый са-
рафан Montana! Помню, что дома 

у нас была очень доброжелатель-
ная атмосфера, всегда ощущалось 
внимание родителей. Оказывает-
ся, можно 60 лет прожить в любви 
и верности! Для всей семьи –  детей, 
внуков, правнука – это пример, по-
вод для гордости, – рассказывает 
дочь бриллиантовой пары елена 
гордобаева.

В этом году бриллиантовую 
свадьбу отметили и супруги  
Пащенко – ученые Северного го-
сударственного медицинского уни-
верситета: физиолог, профессор 
Владимир Петрович и невролог, 
доцент, заслуженный врач галина 
Серафимовна. Они победители об-
ластного конкурса «Лучшая семья 
Архангельской области» в номина-
ции «Золотая семья». Молодые по-
знакомились, еще будучи студен-
тами медицинской академии.

– Любовь, общность интересов и 
стремление совершенствоваться – 
вот на чем держится наш союз. Мы 
часто говорим о работе – это мощ-
ная доминанта. Но, конечно, глав-
ным всегда остается семья, наши 
дети, – делятся супруги.

Елена 
ВтОРЫГинА:

Человек может иметь 
самую прекрасную 
работу, замечатель-
ных друзей, но доро-
же семьи ничего нет. 
и очень здорово, что 
сегодня в Конститу-
ции Российской Феде-
рации закреплено это 
святое слово – «семья»

семейные ценности
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ПрокурАтурА
городАÎАрхАнгельскА

рАЗъясняет

реклама

память

Сергей Чепик появился 
на свет в 1977 году  
в честной, работящей 
семье Марьяна  
григорьевича и Веры 
николаевны Чепик.  
и это во многом опре-
делило жизненные 
ориентиры их старше-
го сына.

Его детство и юность прош-
ли в поселке Усть-Ваеньга, 
здесь же он окончил сред-
нюю школу, проявив себя 
способным и любознатель-
ным учеником. Рос общи-
тельным, активным, физиче-
ски крепким парнем. Имел 
много друзей. По иронии 
судьбы еще в советское вре-
мя дважды побывал в пио- 
нерском лагере «Чапаевец» 
под Полтавой. А еще увле-
кался спортом, любил читать 
интересные книги и ходить в 
походы, обожал рыбалку на 
лесных озерах. Помогал ро-
дителям управляться с сено-
косом в трудные 1990-е годы.

Армейскую службу  
Сергей проходил в погранич-
ных войсках, а опыт участия 
в боевых действиях приоб-
рел в Чечне и в рядах 201-й 
мотострелковой дивизии в 
Таджикистане, где получил 
ранение, был награжден ор-
деном Мужества.

После завершения воен-
ной службы по контрак-
ту успешно учился на заоч-
ном отделении историческо-
го факультета Поморского 
университета. Но учебу при-
шлось прервать на неопреде-
ленное время по семейным 
обстоятельствам. У него 
была мечта: подрастив де-
тей и став «настоящим» пен-
сионером, поселиться на сво-
ей малой родине, поближе к 
реке и лесу. Город не особен-
но его привлекал.

В октябре 2022 года по ча-
стичной мобилизации капи-
тан Сергей Марьянович 
Чепик вновь был призван на 
военную службу.

За время участия в СВО 
проявил себя грамотным, 
смелым, требовательным 

и одновременно заботли-
вым командиром роты мо-
тострелкового батальона в 
составе в/ч 95410, действо-
вавшей первоначально на 
Луганском направлении. За 
полгода службы рота не име-
ла потерь среди личного со-
става, хотя многократно на-
ходилась под артиллерий-
ским обстрелом противника. 
Бойцам роты был хорошо из-
вестен позывной их коман-
дира – Марьяныч. Он не пря-
тался за спинами ребят и по-
тому пользовался их уваже-
нием и доверием.

В апреле Сергей приезжал 
в кратковременный отпуск, 
пообщался с семьей, родны-
ми и близкими.

4 мая Сергей Чепик уже 
был в своей воинской части, 
которая вскоре была пере-
дислоцирована на Артемов-
ское направление. Послед-
ний свой бой он принял под 
Артемовском.

В официальном сообщении 
о смерти, которое получили 
родители, говорится, что ка-
питан С. М. Чепик погиб 14 

июня 2023 года в результа-
те обстрела со стороны ВСУ. 
Его сослуживцы сообщают, 
что имел место неравный бой 
с превосходящими силами 
противника и командир роты 
погиб, прикрывая отход сво-
их боевых товарищей.

Мы, его товарищи и дру-
зья, не сомневаемся в том, 
что Сергей Марьянович  
Чепик погиб смертью хра-
брых, выполняя свой воин-
ский долг.

Сергей любил жизнь во 
всех ее проявлениях. Тем 
горше нам осознавать, что 
он ушел от нас навсегда.

От всей души выража-
ем наши глубокие соболез-
нования родителям Сергея  
Марьяновича, его жене и де-
тям – Татьяне и Володе (они 
еще школьники), всем род-
ным и близким в связи с по-
стигшим их горем.

Вместе с вами мы будем 
еще долго ощущать горечь 
утраты.

 
Земляки, одноклассники  

и друзья, сослуживцы,
товарищи по работе

Если вам  
откажут –  
подавайте в суд 
какÎзафиксироватьÎфактÎÎ
некачественногоÎÎ
предоставленияÎкоммунальныхÎ
услуг,ÎчтобыÎсделатьÎперерасчет
Отношения по предоставлению коммуналь-
ных услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах, соб-
ственникам и пользователям жилых домов, 
в том числе отношения между исполните-
лями и потребителями коммунальных услуг, 
регулируют Правила предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользовате-
лям помещений в многоквартирных домах и 
жилых домов.

Они утверждены постановлением Правительства РФ 
от 6 мая 2011 года № 354 во исполнение статьи 157 Жи-
лищного кодекса Российской Федерации (далее – Пра-
вила № 354).

В случаях оказания услуг и выполнения работ не-
надлежащего качества и (или) с перерывами, превы-
шающими установленную продолжительность, управ-
ляющая организация обязана снизить размер платы 
за содержание и ремонт жилого помещения в порядке, 
установленном Правилами № 354.

При обнаружении факта предоставления комму-
нальных услуг ненадлежащего качества или с пере-
рывами, превышающими установленную продолжи-
тельность, потребитель должен уведомить об этом 
аварийно-диспетчерскую службу управляющей ор-
ганизации (или ресурсоснабжающей организации) в 
письменной или устной форме, в том числе с исполь-
зованием средств связи, сообщить свои данные, а так-
же вид предоставленной услуги ненадлежащего каче-
ства.

Если сотруднику аварийно-диспетчерской службы 
исполнителя не известны причины нарушения каче-
ства коммунальной услуги, то в соответствии с п. 108 
Правил № 354 он обязан согласовать с потребителем 
дату и время проведения проверки факта нарушения 
качества коммунальной услуги, но не позднее двух ча-
сов с момента получения сообщения, если не согласо-
вано иное время.

Время составления акта может быть перенесено 
при действии обстоятельств непреодолимой силы. 
При этом сотрудник аварийно-диспетчерской служ-
бы обязан незамедлительно с момента, когда стало 
известно о возникновении таких обстоятельств, до 
наступления согласованного с потребителем времени 
проведения проверки уведомить его о возникших об-
стоятельствах и согласовать иное время проведения 
проверки любым доступным способом. 

Составленный акт является основанием для пере-
расчета размера платы за жилищно-коммунальные 
услуги. Срок предъявления акта для перерасчета 
платы составляет шесть месяцев. Следует отметить, 
что перерасчет размера платы производится за пери-
од, когда услуга предоставлялась ненадлежащего ка-
чества (с даты установления факта предоставления 
услуги ненадлежащего качества до даты возобнов-
ления подачи услуг надлежащего качества). Акт на-
правляется непосредственно в адрес исполнителя с 
заявлением о перерасчете.

При невозможности потребителя уведомить о факте 
нарушения качества предоставляемых услуг в связи с 
ненадлежащей организацией работы круглосуточной 
аварийной службы потребитель вправе составить акт 
проверки качества предоставляемых коммунальных 
услуг в отсутствие исполнителя. В таком случае ука-
занный акт подписывается не менее чем двумя потре-
бителями и председателем совета многоквартирного 
дома. Акты являются основанием для перерасчета раз-
мера платы за коммунальные услуги. 

Прикрывая боевых товарищей
сергейÎЧепикÎпогибÎсмертьюÎхрабрых,ÎвыполняяÎсвойÎвоинскийÎдолгÎвÎзонеÎсво

отказ в перерасчете платы 
за некачественно оказан-

ные или неоказанные комму-
нальные услуги обжалуется в 
судебном порядке по месту реги-
страции ответчика
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ПОнЕДЕЛьниК, 10 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МАГОМАЕВ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «сОФия» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сЫН» 16+
23.15 Вечер с Владимиром  

Соловьевым 12+
2.05 «РАя ЗНАЕТ ВсЕ!» 12+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

5.15 «ВОЗВРАЩЕНиЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

7.00 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
16.45 «ЗиМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТОВсКиЕ  

ВОЙНЫ» 16+
0.25 Основано на реальных  

событиях 16+
1.20 «ВНУТРЕННЕЕ  

РАссЛЕДОВАНиЕ» 16+
4.35 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Фактор БЕZ опасности 16+
8.40 «ЖЕЛЕЗНЫЙ ЛЕс» 12+
10.40, 4.40 Георгий Жженов.  

Судьба резидента 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МОсКОВсКиЕ ТАЙНЫ.  

ПРОКЛяТиЕ МАсТЕРА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «сМЕРТЬ  

В ОБЪЕКТиВЕ» 12+
17.00 Борис Хмельницкий.  

Одинокий донжуан 16+
18.05 «ОТЧиМ» 16+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Политическое животное 16+
1.25 Николай Щелоков.  

Тайны жизни и смерти 16+
2.10 Убийца за письменным  

столом 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Театральная летопись.  

Михаил Ульянов. Избранное 16+
7.55 Роман в камне 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.45 «КОРТиК» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 18.25 Забытое ремесло 16+
11.35 Линия жизни 16+
12.45 Отцы и дети 16+
13.15, 18.40, 1.10 Ключ к разгадке 

древних сокровищ 16+
14.00 Уроки рисования  

с Сергеем Андриякой»16+
14.30 Острова 16+
15.05 «ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ,  

иЛи ПОсТОРОННиМ  
ВХОД ВОсПРЕЩЕН» 16+

16.20 Репортажи из будущего 16+
17.15, 1.55 Русский симфонизм.  

Шедевры Прокофьева. 
Валерий Гергиев 
и Симфонический оркестр  
Мариинского театра. Концерт № 4 
для фортепиано с оркестром.  
Солист Алексей Володин.  
Симфония № 7 16+

19.45 Невский ковчег.  
Теория невозможного 16+

20.15 Абсолютный слух 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 «Я в дверях вечности стою». 

К 280-летию со дня рождения  
Гавриила Державина 16+

21.45 «БАяЗЕТ» 16+
23.15 Конец эпохи негатива 16+
0.00 «сПРУТ» 16+

ВТОРниК, 11 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+

21.00 Время 16+
22.00 «МАГОМАЕВ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «сОФия» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сЫН» 16+
23.15 Вечер с Владимиром  

Соловьевым 12+
2.05 «РАя ЗНАЕТ ВсЕ!» 12+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

5.15 «ВОЗВРАЩЕНиЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

7.00 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
16.45 «ЗиМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТОВсКиЕ  

ВОЙНЫ» 16+
0.25 Основано на реальных 

событиях 16+
1.20 «ВНУТРЕННЕЕ  

РАссЛЕДОВАНиЕ» 16+
4.35 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 0.30 Петровка, 38 16+
8.40 «ЖЕЛЕЗНЫЙ ЛЕс» 12+
10.40, 4.40 Маргарита Терехова.  

Осколки зеркала 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МОсКОВсКиЕ ТАЙНЫ.  

ЛиБЕРЕя» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «сМЕРТЬ  

В ОБЪЕКТиВЕ» 12+
16.55 Татьяна Пельтцер.  

Бабушка-скандал 16+
18.05 «ОТЧиМ» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.05 90-е. Звездное достоинство 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Расписные звезды 16+
1.25 Прощание 16+
2.05 Ошибка президента Клинтона 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Театральная летопись.  

Петр Фоменко 16+
7.30 Конец эпохи негатива 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40, 2.45 Цвет времени 16+
8.45 «КОРТиК» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.00 «сПРУТ» 16+
12.45 Пряничный домик 16+
13.15, 18.40, 1.10 Ключ к разгадке 

древних сокровищ 16+
14.00 Уроки рисования  

с Сергеем Андриякой 16+
14.30, 21.45 «БАяЗЕТ» 16+
16.05 Забытое ремесло 16+
16.20 Репортажи из будущего 16+
17.15, 1.55 Русский симфонизм.  

Шедевры Прокофьева.  
Валерий Гергиев  
и Симфонический оркестр  
Мариинского театра.  
Симфония № 6 16+

18.10 Книги, заглянувшие  
в будущее 16+

19.45 Невский ковчег.  
Теория невозможного 16+

20.15 Абсолютный слух 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 «Я в дверях вечности стою».  

К 280-летию со дня рождения  
Гавриила Державина 16+

23.15 Великие фотографы  
великой страны 16+

СРЕДА, 12 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МАГОМАЕВ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «сОФия» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «сЫН» 16+
23.15 Вечер с Владимиром  

Соловьевым 12+
2.05 «РАя ЗНАЕТ ВсЕ!» 12+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

5.20 «ВОЗВРАЩЕНиЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

7.00 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕсНиК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
16.45 «ЗиМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТОВсКиЕ  

ВОЙНЫ» 16+
0.25 Основано на реальных  

событиях 16+
1.20 «ВНУТРЕННЕЕ  

РАссЛЕДОВАНиЕ» 16+
4.35 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.25, 0.30 Петровка, 38 16+
8.40 «иГРА с ТЕНЬЮ» 12+
10.40, 4.45 Аристарх Ливанов.  

Счастье любит тишину 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «МОсКОВсКиЕ ТАЙНЫ.  

БЕДНАя ЛиЗА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «сМЕРТЬ  

В ОБЪЕКТиВЕ» 12+
16.55 Александр Домогаров.  

Неудобный артист 16+
18.05 «ОТЧиМ» 16+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Хроники московского быта 12+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Прощание 12+
1.30 Знак качества 16+
2.10 Ракетчики на продажу 12+
2.50 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Театральная летопись.  

Петр Фоменко 16+
7.30, 23.15 Великие фотографы  

великой страны 16+
8.10 Цвет времени 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.45 «КОРТиК» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15 «сПРУТ» 16+
12.45 Пряничный домик 16+
13.15, 18.40, 1.10 Ключ к разгадке 

древних сокровищ 16+
14.00 Уроки рисования 

с Сергеем Андриякой 16+
14.30, 21.45 «БАяЗЕТ» 16+
16.05, 0.55 Забытое ремесло 16+
16.20 Репортажи из будущего 16+
17.15, 1.55 Русский симфонизм.  

Шедевры Прокофьева.  
Валерий Гергиев  
и Симфонический оркестр  
Мариинского театра.  
Концерт № 5  
для фортепиано с оркестром.  
Солист Сергей Бабаян.  
Симфония № 3 16+

18.10 Книги, заглянувшие  
в будущее 16+

19.45 Невский ковчег.  
Теория невозможного 16+

20.15 Абсолютный слух 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 «Я в дверях вечности стою». 

К 280-летию со дня рождения  
Гавриила Державина 16+

0.00 «сПРУТ-2» 16+

ЧЕТВЕРг, 13 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30 

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «МАГОМАЕВ» 16+
23.00 «Большая игра» 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «сОФия» 16+
16.30 Прямой эфир 16+
21.20 «сЫН» 16+
23.15 Вечер с Владимиром  

Соловьевым 12+
2.05 «РАя ЗНАЕТ ВсЕ!» 12+
3.55 «сЕМЕЙНЫЙ  

ДЕТЕКТиВ» 16+

 � НТВ

5.20 «ВОЗВРАЩЕНиЕ 
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты.  
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 
23.35 Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕсНиК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
16.45 «ЗиМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «МЕНТОВсКиЕ  

ВОЙНЫ» 16+

0.25 Основано на реальных  
событиях 16+

1.20 «ВНУТРЕННЕЕ  
РАссЛЕДОВАНиЕ» 16+

4.35 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 0.30 Петровка, 38 16+
8.40 «иГРА с ТЕНЬЮ» 12+
10.40, 4.45 Сергей Шакуров.  

Плохой хороший человек 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.45 «МОсКОВсКиЕ ТАЙНЫ.  

ТРиНАДцАТОЕ КОЛЕНО» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «сМЕРТЬ  

В ОБЪЕКТиВЕ» 12+
16.55 Марина Ладынина.  

В плену измен 16+
18.05 «ОТЧиМ» 16+
22.40 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

Неравный брак 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Обыкновенный нацизм 16+
1.25 Хроники перелома.  

Горбачев против Политбюро 16+
2.05 Убийство,  

оплаченное нефтью 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Театральная летопись.  

Петр Фоменко 16+
7.30 Великие фотографы  

великой страны 16+
8.10 Цвет времени 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40, 16.05 Забытое ремесло 16+
8.50 «БРОНЗОВАя ПТицА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15, 0.00 «сПРУТ-2» 16+
12.15 Первые в мире 16+
12.45 Пряничный домик 16+
13.15, 18.40, 1.15 Ключ к разгадке 

древних сокровищ 16+
14.00 Уроки рисования  

с Сергеем Андриякой 16+
14.30, 21.45 «БАяЗЕТ» 16+
16.20 Репортажи из будущего 16+
17.15, 2.00 Ромео и Джульетта 16+
18.10 Книги, заглянувшие  

в будущее 16+
19.45 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
20.15 Абсолютный слух 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 «Я в дверях вечности стою».  

К 280-летию со дня рождения  
Гавриила Державина 16+

23.15 Сергей Прокудин-Горский.  
Россия в цвете 16+

ПЯТниЦА, 14 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
9.55 Жить здорово! 16+
10.45, 12.15, 15.15, 16.50, 18.35  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Творческий вечер  

Алексея Рыбникова.  
«Через тернии к звездам» 12+

23.30 Джим Моррисон.  
Последние дни в Париже 18+

0.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.40, 21.35 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
15.05 Веймарская республика 16+
16.30 Прямой эфир 16+
21.50 Торжественная церемония  

открытия ХХXII Международного 
фестиваля «Славянский базар  
в Витебске» 16+

23.55 «ТАНЕц ДЛя ДВОиХ» 12+
3.25 «ОБМЕНяЙТЕсЬ  

КОЛЬцАМи» 16+

 � НТВ

5.20 «ВОЗВРАЩЕНиЕ  
МУХТАРА» 16+

6.10 Мои университеты. 
Будущее за настоящим 6+

8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  
Сегодня 16+

8.25, 10.35 «ЛЕсНиК» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
16.45 «ЗиМОРОДОК» 16+
20.00 «МЕНТОВсКиЕ ВОЙНЫ» 16+
0.00 Авторитеты 16+
1.00 Инфощит 16+
1.35 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
1.55 Квартирный вопрос 0+
2.45 «ШУБЕРТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.20, 11.50 «ЖЕНА НАПРОКАТ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.30, 15.00 «КУПЕЛЬ ДЬяВОЛА» 12+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Актерские драмы.  

Не своим голосом 16+
18.10, 4.30 Петровка, 38 16+

18.20 «УДиВи МЕНя» 16+
20.05 «ПОЛицЕЙсКиЙ РОМАН» 12+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.00 Хорошие песни 12+
0.05 «сициЛиАНсКАя  

ЗАЩиТА» 12+
1.35 «КОГДА-НиБУДЬ  

НАсТУПиТ ЗАВТРА...» 12+
4.45 Политическое животное 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Театральная летопись.  

Петр Фоменко 16+
7.30 Сергей Прокудин-Горский.  

Россия в цвете 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 Цвет времени 16+
8.50 «БРОНЗОВАя ПТицА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.15 «сПРУТ-2» 16+
12.45 Пряничный домик 16+
13.15, 18.40, 1.00 Ключ к разгадке 

древних сокровищ 16+
14.00 Уроки рисования  

с Сергеем Андриякой 16+
14.30 «БАяЗЕТ» 16+
16.05 Забытое ремесло 16+
16.20 Репортажи из будущего 16+
17.15, 1.45 Русский симфонизм.  

Шедевры Прокофьева.  
Валерий Гергиев  
и Симфонический оркестр  
Мариинского театра.  
Симфония № 5 16+

18.00 Билет в Большой 16+
19.45 Смехоностальгия 16+
20.15 Искатели 16+
21.00 Линия жизни 16+
21.55 «МЕЛОДия  

НА ДВА ГОЛОсА» 16+
0.20 Страна птиц 16+
2.30 Мультфильмы 16+

СуББОТА, 15 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Прерванный полет  

Гарри Пауэрса 16+
14.15 «ВАРиАНТ «ОМЕГА» 16+
17.00 Султанат Оман.  

Аравийское чудо 0+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Поем на кухне всей страной 12+
19.55 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.05 Леониду Агутину – 55 12+
0.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.30, 20.00 Вести 16+
11.30 Доктор Мясников 12+
12.30 «ВОДОВОРОТ» 12+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «иЗ ЧУВсТВА ДОЛГА» 12+
1.10 «ПАМяТЬ сЕРДцА» 12+
4.30 «45 сЕКУНД» 12+

 � НТВ

5.20 «ВОЗВРАЩЕНиЕ  
МУХТАРА» 16+

8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.25 Поедем, поедим! 12+
9.25 Едим дома 0+
10.25 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Модный vs Народный 12+
14.20 Своя игра 0+
15.20 Игры разумов 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.25 Секрет на миллион 16+
21.25 Просто праздник! 12+
23.00 «Форум Агутина – 2023».  

Гала-концерт к 55-летию  
Леонида Агутина 0+

1.00 Дачный ответ 0+
1.55 «ШУБЕРТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.05 «НЕ ОБМАНи» 12+
7.35 Православная энциклопедия 6+
8.00 «Координаты смеха».  

Юмористический концерт 12+
9.35 «ПОЛицЕЙсКиЙ РОМАН» 12+
11.30, 14.30 События 16+
11.45 «КУБАНсКиЕ КАЗАКи» 12+
13.55, 14.45 «ЛЕКАРсТВО  

ДЛя БАБУШКи» 16+
17.35 «ВЫЙТи ЗАМУЖ  

ЛЮБОЙ цЕНОЙ» 12+
21.00 Постскриптум 16+
22.05 Степан Бандера. Теория зла 16+
22.45 Владислав Листьев.  

Убийственный «Взгляд» 16+
23.30 Обжалованию не подлежит. 

Душегубы 16+
0.10 Дикие деньги 16+
0.50 Специальный репортаж 16+
1.15 Александр Домогаров.  

Неудобный артист 16+
1.55 Борис Хмельницкий.  

Одинокий донжуан 16+
2.35 Татьяна Пельтцер.  

Бабушка-скандал 16+
3.20 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.15 «НЕ ЖДАЛи, НЕ ГАДАЛи» 16+
9.30 Классная тема! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 Тайны старого чердака 16+
10.40 «ПОД КУПОЛОМ циРКА» 16+
12.55 Неизвестные маршруты  

России 16+
13.35, 0.45 Торжество дикой природы. 

Национальный парк  
«Биг Бенд» 16+

14.30 Большой балет 16+
17.00 «Служебный роман»  

с кинокамерой. 
К 85-летию со дня рождения  
Владимира Нахабцева16+

17.40 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬя» 16+
19.45 Эстрада, которую  

нельзя забыть 16+
20.30 «ФАВОРиТ» 16+
22.40 История в шифрах 16+
23.20 «сОН В НАЧАЛЕ ТУМАНА» 16+
1.40 Искатели 16+
2.25 Мультфильмы 16+

ВОСКРЕСЕньЕ, 16 июЛЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
14.10 Михаил Пуговкин. Житие мое 0+
15.10 «сВАДЬБА В МАЛиНОВКЕ» 0+
17.00 Кто, кроме нас 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда 12+
21.00 Время 16+
22.35 «сЕРЕБРяНЫЙ ВОЛК» 16+
23.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссия

6.10, 1.30 «ОТПУсК ЛЕТОМ» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.30 Вести 16+
11.30 Доктор Мясников 12+
12.30 «ВОДОВОРОТ» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

5.15 «ВОЗВРАЩЕНиЕ  
МУХТАРА» 16+

8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.50 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.40 «ПРАКТиКАНТ-3» 16+
23.35 Маска 12+
2.50 «ШУБЕРТ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.45 «КУБАНсКиЕ КАЗАКи» 12+
8.35 «УДиВи МЕНя» 16+
10.15 «Удачные песни».  

Летний концерт 6+
11.30, 0.45 События 16+
11.45 Петровка, 38 16+
11.55 «сициЛиАНсКАя  

ЗАЩиТА» 12+
13.40 Москва резиновая 16+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 «Смех средь бела дня».  

Юмористический концерт 12+
16.15 «НЕ ОБМАНи» 12+
17.55 «ОТцОВсКиЙ иНсТиНКТ» 16+
21.30 «ВЗГЛяД иЗ ПРОШЛОГО» 12+
1.00 «КУПЕЛЬ ДЬяВОЛА» 12+
4.00, 4.30 10 самых... 16+
4.55 Короли эпизода 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Мультфильмы 6+
7.30 «ФАВОРиТ» 16+
9.35, 0.55 Диалоги о животных 16+
10.15 Тайны старого чердака 16+
10.45 «ШЕсТНАДцАТАя ВЕсНА» 16+
12.10 Человеческий фактор 16+
12.40 Неизвестные маршруты  

России 16+
13.20 Страна птиц 16+
14.00 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.40 Мультфильмы 6+
15.50 К 240-летию Мариинского  

театра. Шедевры  
классического танца.  
Звезды театра. Запись 1981 г. 16+

17.25 Пешком... 16+
17.55 Линия жизни 16+
18.45 Андрей Дементьев. 

Все начинается с любви.  
Телеверсия творческого вечера. 
Запись 2008 г. 16+

19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 Острова 16+
21.05 «ПОД КУПОЛОМ циРКА» 16+
23.20 Летний концерт Берлинского  

филармонического оркестра  
в Вальдбюне. 2021 г. 16+

1.35 Мультфильмы 16+
2.00 Профилактика
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С днем 
рождения!
28 июнЯ

Татьяна Матвеевна 
ВАРЛыгинА, 
председатель совета  
ветеранов Северного округа

С днем 
рождения!
6 июЛЯ

Владимир николаевич 
ЕнЯгин, 
председатель правления  
Поморского землячества  
в Москве, специалист  
по связям с общественностью 
представительства  
Архангельской области  
при Правительстве РФ

С днем 
рождения!
6 июЛЯ

наталья Владимировна 
ВАгинА, 
заведующая детским садом 
№ 16 «Дубок»

С днем 
рождения!
7 июЛЯ

Алексей Владимирович  
КуДРЯВЦЕВ, 
генеральный директор  
ООО ПКП «Титан»

С днем 
рождения!
2 июЛЯ

наталья  
Александровна  
ФЛЕгЛЕР, 
член регионального  
политсовета «Единой России»,  
руководитель Заостровской 
участковой больницы

С днем 
рождения!
10 июЛЯ

Павел николаевич  
БАЛАКШин, 
почетный гражданин  
города Архангельска

С днем 
рождения!
8 июЛЯ

Даниил Вадимович 
ШАПОШниКОВ, 
заместитель главы городского 
округа «город Архангельск» 
по вопросам экономического 
развития и финансам

С днем 
рождения!
9 июЛЯ

Александр  
Владимирович  
КОнОнОВ,
глава няндомского  
муниципального района  
Архангельской области

1 июля 
отметил юбилей

Вениамин Николаевич 
СтРеШНеВ

Желаем доброго здоровья, благополучия, 
душевных и физических сил, оптимизма и 
бодрости!

Общество инвалидов «Преодоление» 
округа Варавино-Фактория

1 июля 
отметила день рождения
Нина Ивановна ИВИНА

Поздравляем с днем рождения! Желаем 
много сил, везения, мирного неба. Солнца, 
радости и удачи во всем!

С уважением, правление  
ОО «Дети войны»  

Октябрьского округа

4 июля 
отметила  

80-летний юбилей
Эмма  

Васильевна  
РИДель

Дорогая наша  
тетушка, бабушка! 
Поздравляем тебя с 

юбилеем! Пусть этот день веселой сказ-
кой пораньше утром в дом войдет. Озарит 
здоровьем, лаской и радость, счастье при-
несет. Ты много сделала такого, чтоб на 
земле оставить след. Желаем мы четыре 
слова: здоровья, счастья, долгих лет!

Семьи Селяковых, 
 Шарафутдиновых и друзья

5 июля 
отмечает 95-летний юбилей 
Мария Ильинична  
кОРОлеВА,
ветеран Великой Отечественной войны, 
ветеран труда

Уважаемая Мария Ильинична! 
От всей души поздравляем вас с такой 

знаменательной датой и благодарим 
за самоотверженный труд в годы войны, 
многолетнюю трудовую деятельность на 
Северной железной дороге, жизненную му-
дрость, душевное тепло и сердца доброту.

Искренне желаем вам здоровья, благопо-
лучия, бодрости и сил. Пусть рядом будут 
те, кто сердцу мил, и каждый день вашей 
жизни будет согрет заботой и внимани-
ем! Долгая вам лета и земной поклон за 
достойно прожитые годы!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

6 июля
отметит юбилей

галина  
леонидовна 
ДМИтРОВА, 

член Совета ветеранов 
ОАО «Северное морское 

пароходство»
Дорогая Галина Леонидовна!

Я с теплотой и благодарностью вспоми-
наю время совместной работы на благо ве-
теранов, проведенное вместе с вами. От 
всего сердца желаю вам крепкого здоровья, 
бодрости и сил, чтобы с годами не теря-
ли своей душевной красоты, чтобы такою 
же, как прежде, по жизни оставались вы! 
С юбилеем!

С искренним уважением,  
Светлана Жданова

9 июля отпразднует 
85-летний юбилей
Анна ефимовна кеЧкИНА,
дитя войны, ветеран труда

Уважаемая Анна Ефимовна! 
Поздравляем вас с замечательным юби-

леем! Благодарим за личный вклад в бла-
гоустройство территории нашего дома. 
Желаем всегда оставаться в добром здра-
вии и сохранять в сердце позитивный на-
строй. Пусть впереди у вас будет еще много 
добрых и светлых дней!

С уважением, староста и соседи дома 
на Московском, 45/1

11 июля 
отметит день рождения

Александр Александрович  
зАВеРНИН,

председатель совета АРО ООД  
«Поисковое движение России»

Уважаемый Александр Александрович!
Примите наши поздравления! Желаем 

замечательно отметить день рождения. 
Пусть это событие станет торжествен-
ным, радостным и красочным. Пусть все 
пожелания, сказанные в этот день, непре-
менно исполнятся. И только самые поло-
жительные эмоции пусть захватывают 
ваше сердце и окрыляют!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

11 июля 
отметит день рождения
Нина Андреевна ЯкуШеВА,
председатель Совета ветеранов  
УМВД России по городу Архангельску, 
подполковник милиции в отставке, 
член культурно-массовой комиссии 
городского Совета ветеранов

Уважаемая Нина Андреевна!
Сердечно поздравляем самую прекрасную, 

грамотную и мудрую женщину в этот пре-
красный день! И хочется одарить вас са-
мыми теплыми пожеланиями. Добра, гар-
монии, побольше счастливых и радостных 
мгновений, искренних друзей, вдохновения 
и сил. С днем рождения, с днем цветов, по-
желаний, подарков и любви!

С искренним уважением, коллектив 
городского Совета ветеранов

11 июля 
отметит день рождения

Римма Васильевна МАлЮХ
Пусть годы не старят вас никогда! Же-

лаем здоровья, желаем тепла, желаем уда-
чи, желаем добра! Живи долго-долго, дру-
зьям ты нужна.

Совет ветеранов  
округа Майская горка

ОБЩЕСТВЕннАЯ ОРгАниЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйны» 

ОКРугА ВАРАВинО-ФАКТОРиЯ 
поздравляет с днем рождения:

 Дину Васильевну ПОПОВу
 Валентину Ильиничну 
    ткАЧеНкО
 Валентину Владимировну 
    кРеСтьЯНИНОВу
 Валентину Андреевну 
    МеРеМелЮ
 Николая Михайловича 
    СВИРИДОВА
 Римму Александровну 
    НОВОСелОВу
 Валентину Александровну 
    МИтеНкОВу
 Дину Васильевну ШОкИНу
 Владимира геннадьевича 
    ОВЧИННИкОВА
 зинаиду Васильевну уткИНу
 Маргариту григорьевну БелЯеВу
 елену Александровну РИй
 Риту Александровну гОРеВу
 Валентину Павловну кОРНЯкОВу
 Валентину Борисовну 
    ЖеРНАкОВу
 Нину Николаевну ДРугАНОВу
 Валентину Алексеевну АВеРИНу
 Маргариту Васильевну 
    РеШетОВу
Желаем счастья, здоровья, всех благ, 

внимания родных и близких!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
АРХАнгЕЛьСКОгО РыБОКОМБинАТА 
поздравляет с днем рождения:

 Надежду Александровну  
    БОБРОВСкуЮ
 любовь Петровну ЖОлОБОВу
 клавдию Васильевну ИльИНу
 людмилу Дмитриевну 
    СлОБОЖАНИкОВу
 Розу усмановну ЧуДИк

Желаем вам здоровья, настроенья, во 
всех делах – удачи и везения. Чтоб весь 
июль вас грело лето, День рыбака не забы-
вать при этом!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
СОЛОМБАЛьСКОгО ОКРугА 

поздравляет с днем рождения:

 татьяну Васильевну куЧМу
 екатерину Ивановну ДРугАНОВу
От всей души желаем здоровья, благопо-

лучия. Пусть каждый день будет светлым 
и радостным. Успехов и удачи!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
иСАКОгОРСКОгО ОКРугА

поздравляет с юбилеем:

 Петра Ивановича БАДАНИНА
 Нину Сергеевну ЖукОВу
 Эмму Васильевну РИДель
 Олега Анатольевича уСтИНОВА
 геннадия Дмитриевича 
    кРеСтьЯНИНОВА
 людмилу Александровну ДеткОВу
 Алефтину Андреевну ДОлгОВЯзОВу
 екатерину Михайловну ПеРЦеВу
С юбилеем поздравления мы прино-

сим вам свои! Пусть уходят все сомнения, 
пусть сбываются мечты, пусть здоровье 
лишь крепчает, настроение рвется вверх, 
и всегда пусть будут с вами счастье, ра-
дость и успех!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
СЕВЕРнОгО ОКРугА
поздравляет юбиляров июля:

 Марию Васильевну кОРЮХОВу
 Сергея Андреевича ВлАСОВА
 Александру Андреевну МИХееВу
 Надежду Андреевну ФАтееВу
 Валентину Филипповну кИСелеВу
 лидию Алексеевну МеНьШИкОВу
 зою Павловну БОРуХИНу
 Валентину Степановну МАлыШеВу
 Марию Васильевну СМОлОкуРОВу
 Наталью Петровну ПИРОгОВу

Желаем вам доброго здоровья, благо-
получия, бодрости духа, любви родных и 
близких!
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С днем 
рождения!
10 июЛЯ

Елена Владимировна 
ПиСАРЕнКО, 
директор департамента  
градостроительства  
администрации Архангельска

С днем 
рождения!
11 июЛЯ

игорь Андреевич  
РЕПнЕВСКий, 
заместитель министра  
культуры Архангельской  
области – начальник отдела 
по делам архивов

С днем 
рождения!
11 июЛЯ

илья Александрович 
нЕЧАЕВ, 
генеральный директор  
ООО «Севзапдорстрой»

С днем 
рождения!
11 июЛЯ

Александр  
Александрович  
ЗАВЕРнин, 
председатель совета АРО ООД 
«Поисковое движение России»

С днем 
рождения!
11 июЛЯ

Оксана Борисовна 
ШуМКОВА,
заведующая детским садом 
№ 148 «Рябинушка»

С днем 
рождения!
11 июЛЯ

нина Андреевна  
ЯКуШЕВА, 
председатель Совета  
ветеранов уМВД России  
по городу Архангельску,  
подполковник милиции  
в отставке, член культурно-
массовой комиссии  
городского Совета ветеранов

С днем 
рождения!
9 июЛЯ

Ваге Самвелович  
ПЕТРОСЯн, 
первый заместитель  
губернатора Архангельской 
области – руководитель  
администрации губернатора  
и правительства  
Архангельской области

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ  
ОКТЯБРьСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Ольгу Михайловну ПОтеРЯеВу
 любовь Степановну БелыХ
 Наталью Анатольевну кРАСкОВу
 Вячеслава Михайловича лИЧутИНА
 татьяну Владимировну лукИНу
 Ирину Александровну ШеМЯкИНу

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

ОБЩЕСТВЕннАЯ ОРгАниЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйны»  

ОКТЯБРьСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Федора Николаевича АНОШкИНА
 луизу Николаевну луЖНОВу
 Раису Александровну кОПлЯеВу
 Нину Федоровну ПАРФеНОВу
 Нонну Петровну кОМАРОВу
 Александру Андреевну 
    ПЯНткОВСкуЮ
 лидию Васильевну зАйЦеВу
 Нину Андреевну кОБелеВу
 тамару Ивановну лукИНу
 Александра Дмитриевича 
    куРЮМОВА
 людмилу Ивановну АНуФРИеВу
 людмилу Александровну 
    еРМОлИНу
 клеру Ивановну ЯШНеВу
 луизу Михайловну БАРАНАеВу
 леонида Михайловича МеРкулОВА
Желаем крепкого здоровья на долгие 

годы, много счастья и прекрасного настро-
ения, любви родных и близких!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ОАО «ЛЕСОЗАВОД №3» 
поздравляет с юбилеем:

 евгения Викторовича куНкОВА
 Надежду Ивановну леБеДеВу
 Марину Александровну СкВОРЦОВу
 Раису Степановну ЧеРтОВу
 Нину Витальевну ЧеРеПАНОВу

Совет ветеранов сердечно поздравляет 
вас с юбилеем! Желаем вам крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия, долголетия, 
уважения родных и близких!

ОБЩЕСТВЕннАЯ ОРгАниЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйны» 

ЛОМОнОСОВСКОгО ОКРугА 
поздравляет юбиляров июля:

 Нину Дмитриевну АНтОНЮк
 геннадия Федоровича АРИСтОВА
 Надежду Васильевну БОНДАРеВу
 Валентина Ильича БеРеЖНОгО
 Надежду Семеновну ИСАкОВу
 Юрия Александровича 
    ПеРелОМОВА
 зою Семеновну тРетьЯкОВу
 Марию леонидовну кОРОткОВу

Желаем здоровья, счастья, долголетия, 
много светлых и радостных дней!

ОБЩЕСТВО инВАЛиДОВ 
СОЛОМБАЛьСКОгО ОКРугА
поздравляет с днем рождения:

 зою Петровну зАВьЯлОВу
 клавдию Павловну ПеРеПелкИНу
 Ивана Никоновича ЧулИНА
 татьяну Аркадьевну гОРОДеЦкуЮ
 галину Михайловну ЩеПИЦИНу

Желаем уюта, тепла и добра, чтоб все 
ваши беды сгорели дотла, чтоб жить –  
не тужить и до ста лет прожить. Здоро-
вья, здоровья, здоровья!

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ 
ПОЛиКЛиниКи № 2 

поздравляет с днем рождения:

 людмилу Александровну  
        МОДАНОВу
 галину Станиславовну БАБкИНу
 Ольгу Ивановну ФИлИППОВу
 Наталью Юрьевну ПОПуШИНу
 Надежду Семеновну кОПтЯеВу
 Наталью Петровну зАВьЯлОВу
 Ирину Николаевну ПлАСткОВу
 татьяну Петровну ДАНИлОВу
 Ольгу Николаевну кАЦкО
 Веру Сергеевну ПлЮСНИНу
 галину Степановну БелькОВу
 Светлану леонидовну ПАтРАкееВу
 Светлану Михайловну еРМОлИНу
 Нину Михайловну ПлАтОНОВу
Желаем уюта, тепла и добра, чтоб все 

ваши беды сгорели дотла, чтоб жить – не 
тужить и до ста лет прожить!

АРХАнгЕЛьСКий 
РЕгиОнАЛьный 

СОВЕТ ВЕТЕРАнОВ СжД 
поздравляет с днем рождения 

и благодарит за многолетний труд 
на Северной магистрали и активную 
общественную работу в ветеранской 

организации региона:

 Андрея Юрьевича ПОРуБАеВА
 галину Васильевну ПОлЯкОВу
 Ольгу Алексеевну ВОРОНОВу
 Веру Федоровну гОРДееВу
Желаем именинникам добра, здоровья, 

благополучия, удачи, теплых встреч, ин-
тересных событий, близких людей рядом и 
неиссякаемой жизненной энергии!

ОБЩЕСТВЕннАЯ ОРгАниЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйны»
 иСАКОгОРСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Петра Ивановича БАДАНИНА
 Эмму Васильевну РИДель
 геннадия Дмитриевича 
    кРеСтьЯНИНОВА
 Нину Сергеевну ЖукОВу
 людмилу Александровну ДеткОВу
 Алефтину Андреевну ДОлгОВЯзОВу
с днем рождения:
 Валентину Ивановну гОРБАЧеВу
 галину Дмитриевну МОСееВу
 Нину Ивановну САДОВуЮ

Пусть радость к вам приходит чаще, 
здоровье крепнет с каждым днем. Пусть 
безграничным будет счастье, успехов вам, 
удач во всем!

ОБЩЕСТВЕннАЯ ОРгАниЗАЦиЯ 
«ДЕТи ВОйны» 
СОЛОМБАЛьСКОгО ОКРугА 
поздравляет с юбилеем:

 Виктора Матвеевича ДеткОВА
 тамару Ивановну ОРлОВу
с днем рождения:
 Александра Николаевича РОзОВА
 лию Ивановну НАзАРОВу
 Валентину евгеньевну клОЧИХИНу
 Эсмиральду леонидовну АгАФОНОВу
 зою Александровну БАРМИНСкуЮ
 Ивана Николаевича ЧулИНА
 Валентину Михайловну ПОПОВу
 Алефтину Дмитриевну БугАеВу
 Альбину Степановну кОБылИНу
 Александра Ивановича САЖИНА
 зою Александровну АНтОНОВу

Желаем счастья, удачи и благополучия!

овенÎнеÎперенапрягайтесьÎнаÎработе.ÎестьÎвероят-
ность,ÎчтоÎтребованияÎначальстваÎмогутÎбытьÎзавы-
шены.ÎнежелательноÎприниматьÎскоропалительныеÎ
решения,ÎвоздержитесьÎотÎкарьерныхÎизменений.

телец БудьтеÎвнимательныÎприÎобщенииÎсÎколле-
гамиÎиÎприÎоформленииÎдокументов,ÎнеÎвздумайтеÎ
подписыватьÎчто-либо,ÎнеÎчитая.ÎПринимаяÎреше-
ниеÎпоÎважномуÎвопросу,ÎтщательноÎвсеÎобдумайте.

близнецыÎПростоÎобязанаÎповыситьсяÎвашаÎ
самооценка.ÎуÎвасÎпоявитсяÎшансÎосуществитьÎ
своюÎдавнююÎмечту.ÎПолезныÎактивностьÎиÎиници-
ативаÎсÎвашейÎстороны.Î

ракÎФортунаÎбудетÎвамÎулыбаться.ÎнаÎработе,ÎдаÎ
иÎвообщеÎвÎделовыхÎотношениях,ÎвозможныÎпер-
спективныеÎпредложенияÎиÎполучениеÎпремии.Î
естьÎшансÎмногогоÎдобиться.Î

лев ПреждеÎчемÎрешатьÎнекуюÎпроблему,Îрассмо-
тритеÎееÎповнимательнее,ÎможетÎбыть,ÎвашеÎвос-
приятиеÎситуацииÎизменитсяÎиÎвыÎнайдетеÎдругойÎ
выход.ÎПридетсяÎотстаиватьÎсвоиÎидеи.Î

деваÎнасталоÎвремяÎопределиться,ÎкакиеÎизÎ
вашихÎделовыхÎконтактовÎперспективны,ÎаÎкакиеÎ
–Îнет.ÎхорошееÎвремяÎдляÎподдержанияÎиÎукрепле-
нияÎсобственныхÎпозиций.

весы наÎработеÎвашиÎделаÎбудутÎпродвигатьсяÎ
успешно.ÎвыÎвправеÎрассчитыватьÎнаÎперспективныеÎ
предложения.ÎизлишняяÎэмоциональностьÎможетÎ
помешатьÎвамÎправильноÎоценитьÎобстановку.

скорпион делаÎмогутÎпойтиÎнеÎсовсемÎтак,ÎкакÎ
выÎожидали,ÎаÎдажеÎлучше.ÎБудьтеÎувереныÎвÎсвоихÎ
действиях.ÎуÎвасÎвсеÎполучится.ÎнеÎэкономьтеÎвре-
мяÎнаÎсонÎиÎотдых.

стрелец вамÎпридетсяÎизрядноÎпотрудиться.Î
ПоездкиÎмогутÎпройтиÎнеÎслишкомÎгладко,ÎноÎвÎко-
нечномÎитогеÎвыÎдобьетесьÎжелаемыхÎрезультатов.Î
ловитеÎудачуÎзаÎхвостÎиÎактивноÎееÎиспользуйте.Î

козерог МногиеÎпланыÎпридетсяÎпересмотреть.Î
собравшисьÎсÎсилами,ÎвамÎудастсяÎÎреализоватьÎ
своиÎпроекты,ÎчтоÎпривлечетÎкÎвамÎвниманиеÎокру-
жающих.Î

водолей особенноÎхорошоÎвамÎбудетÎудавать-
сяÎработа,ÎаÎвотÎвÎсемьеÎвозможенÎразлад.ÎПо-
старайтесьÎпроявитьÎтактÎиÎтерпение.ÎвыÎможетеÎ
пойтиÎнаÎобдуманныйÎрискÎиÎдобитьсяÎуспеха.

рыбы выÎпочувствуетеÎприливÎсилÎиÎэнергии.Î
МногоеÎбудетÎполучатьсяÎбезÎбольшихÎзатрат.ÎПо-
старайтесьÎмаксимальноÎиспользоватьÎэтоÎзолотоеÎ
дляÎвасÎвремя.Î

�� Астропрогноз с 10 по 16 июля
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реклама

реклама

9ÎиюляÎ–ÎденьÎрыбака
Уважаемые архангелогородцы!

Город Архангельск справедливо называют городом ры-
баков. Потому что издавна рыбный промысел был ос-
новным и кормил не только семьи рыбаков, но и всех го-
рожан. Время от времени на наших столах появляется 
свежая, вкусная, добытая тяжелым трудом рыбаков се-
верная рыба. 

Традиционно День рыбака отмечается во второе вос-
кресенье июля. В этот день хочется поздравить всех, кто 
соединил жизнь с этой романтической и сложной про-
фессией, а также всех, для кого рыбалка – спорт, хобби, 
особенное состояние души, способ слияния с природой. По-
здравляем с Днем рыбака! Желаем отличного клева, бога-
того улова, везения, изобилия! Спасибо вам за ваш труд!

Архангельский городской Совет 
 ветеранов (пенсионеров) войны, 

труда, Вооруженных сил  
и правоохранительных органов

управлениеÎфинансами

Снизить кредитную  
нагрузку
рефинансированиеÎкредитов:Î
выгодыÎиÎриски

 
По статистике, в последние годы количество 
потребительских кредитов в нашей стране 
постепенно увеличивается. Все больше лю-
дей сталкиваются с необходимостью взять 
кредит для реализации своих планов и це-
лей. Как нам вещают звезды с ТВ-экранов: 
«Покупай сейчас, а плати потом».

Однако с течением времени финансовые обстоятель-
ства могут меняться – и кредитные обязательства на-
чинают усложнять жизнь. Если ситуация не настолько 
критичная, когда надо прибегать к банкротству, то ре-
шением может стать рефинансирование кредита.

СТАнОВиТСЯ ЧуТь ЛЕгЧЕ
Рефинансирование кредита – это возврат долгов по 

одному или нескольким займам за счет оформления 
нового кредита с более выгодными условиями. Как 
правило, это снижение процентной ставки или умень-
шение ежемесячных платежей по кредиту с продлени-
ем общего срока. Отдельным преимуществом можно 
выделить объединение нескольких кредитов в один – 
вы не запутаетесь в многочисленных платежах и ниче-
го не просрочите.

Когда кредит рефинансируют, то обычно деньги не 
выдают на руки. Банк самостоятельно переводит сред-
ства на указанный счет и гасит текущие кредиты. Сей-
час рефинансирование предлагают почти все россий-
ские банки. Рефинансировать заем в одном и том же 
банке не всегда удается. Чаще всего такая реструктури-
зация кредита идет в другом банковском учреждении. 
Они таким способом переманивают к себе клиентов.

Также рефинансирование может быть полезно в слу-
чаях, когда существенно снизилась ставка рефинанси-
рования Центробанка и кредиты на рынке идут с мень-
шими процентами, нежели существующий. В этом слу-
чае рефинансирование позволит снизить размер пла-
тежей и сэкономить на процентах.

инОгДА РЕФинАнСиРОВАниЕ – 
МЕДВЕжьЯ уСЛугА

Как и в любом деле, здесь есть свои нюансы. При не-
правильных расчетах рефинансирование может лишь 
показаться спасательным кругом, а на деле окажется 
ловушкой, ведущей к излишней переплате. Этот фи-
нансовый инструмент несет за собой дополнительные 
расходы на комиссии, стоимость оформления доку-
ментов и справок, если вы рефинансируете автокредит 
или ипотеку.

Небольшие кредиты бессмысленно переоформлять. 
Порой трата времени на переоформление превосходит 
ожидаемую выгоду от рефинансирования, а финансо-
вое преимущество будет минимальным и неощути-
мым. Возможно, наиболее выгодным в такой ситуации 
окажется просто оформление нового потребительского 
кредита – все зависит от условий.

Если заемщик не сделает предварительный расчет, 
он может даже увеличить переплату. Банки традици-
онно применяют схему погашения займа, при которой 
основная часть процентов погашается в первой поло-
вине срока. В результате рефинансирования можно 
даже и переплатить проценты.

Еще одним из нюансов стоит назвать ограниченное 
количество кредитов, перекрываемых рефинансирова-
нием. Если условия перекредитования хороши, но не 
покрывают все займы, придется обращаться за услу-
гой несколько раз.

Подводя итог, можно отметить, что рефинансирова-
ние – это инструмент для оптимизации финансовых 
обязательств. При правильном использовании он мо-
жет снизить долговую нагрузку и позволит в комфорт-
ном режиме погашать займы. Но при неправильном 
подходе создаст лишние хлопоты. Поэтому перед при-
нятием решения о рефинансировании необходимо учи-
тывать свою финансовую ситуацию, цели и планы на 
будущее, чтобы сделать осознанный выбор и извлечь 
максимальные выгоды из этого процесса.

александр 
ГавЗОв
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 архангельск
 анапа
 Белгород
 Брянск
 великие луки
 великий Новгород
 владивосток
 владикавказ
 волоколамск
 воронеж
 вязьма
 выборг
 Гатчина
 Грозный
 дмитров
 елец
 ельня
 калач-на-дону
 ковров
 козельск
 колпино
 кронштадт
 курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 хабаровск

города  
воинской славы

ПамятныеÎдаты

5 июля
 День трудоголиков.

6 июля
 Всемирный день поцелуя.
 Празднование в честь Владимирской 

иконы Божией Матери.
 65 лет назад (1958) в Нарьян-Маре была 

создана первая постоянно действующая гео-
логическая организация в НАО – Ненецкая 
геолого-разведочная экспедиция коми-Не-
нецкого территориального геологического 
управления.
 День Новодвинской баталии.

7 июля
 День Ивана купалы (Иванов день, Ку-

пальская ночь) – один из главных праздников 
календаря славянских народов, совпадающий с 
Рождеством Иоанна Крестителя.
 Рождество Иоанна Предтечи.
 День образования авиалесоохраны  

России.
 В этот день в 1770 году русский флот 

одержал триумфальную победу в Чесмен-
ском сражении, разгромив турецкий флот.  
В честь этой победы Екатерина II велела отчека-
нить медаль, на которой значилось лишь одно 
слово – «Былъ». Этот означало «Был турецкий 
флот, а нет его теперь».

8 июля
 День семьи, любви и верности в России.
 День памяти святых Петра и Февронии.
 День зенитных ракетных войск Воору-

женных сил России.
 Всемирный день борьбы с аллергией.

9 июля
 День рыбака.
 День российской почты.
 День сахарного печенья.
 День действий против рыбной ловли  

в России.
 Празднование в честь явления тихвин-

ской иконы Божией Матери.
 330 лет назад (1693) Петр I впервые по-

сетил Архангельск. Царь поселился на Мосе-
евом острове, где для него и его свиты был по-
ставлен дом. Более двух месяцев он провел в Ар-
хангельске. В это время в Соломбале была зало-
жена первая государственная судостроительная 
верфь и начато государственное судостроение.

10 июля
 В 1709 году русская армия под командо-

ванием Петра I одержала победу над швед-
скими войсками в Полтавском сражении.
 Празднование в честь обретения мощей 

преподобного Амвросия Оптинского.
 День арктических экспедиций.

11 июля
 Всемирный день шоколада.
 Всемирный день народонаселения.
 День художника по свету (День свето- 

оператора или гафера).

Периоды приливов и отливов в Архангельске

Лунный КАЛЕнДАРь САДОВОДА и ОгОРОДниКА

Четверг,
6 июля

Пятница,
7 июля

Суббота,
8 июля

Воскресенье,
9 июля

Понедельник,
10 июля

Вторник,
11 июля

Среда,
12 июля

день  
+19...+21

день  
+21...+23

день  
+21...+23

день  
+12...+14

день  
+17...+19

день  
+16...+18

день  
+20...+22

ночь  
+11...+13

ночь  
+11...+13

ночь  
+10...+12

ночь  
+7...+9

ночь  
+6...+8

ночь  
+6...+8

ночь  
+13...+15

восход 01.57
заход 22.45
долгота дня

20.48

восход 01.59
заход 22.42
долгота дня 

20.43

восход 02.02
заход 22.40
долгота дня

20.38

восход 02.05
заход 22.37
долгота дня

20.32

восход 02.08
заход 22.35
долгота дня

20.27

восход 02.10
заход 22.32
долгота дня

20.21

восход 02.13
заход 22.29
долгота дня

20.16

ветер
западный

ветер 
северо-

западный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северо-

восточный

ветер 
северный

ветер 
северо-

западный

ветер 
южный

давление
758 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
757 мм рт. ст.

давление
760 мм рт. ст.

давление
762 мм рт. ст.

давление
761 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

6 июля,
четверг

лунаÎ
вÎрыбах

20:32

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.ÎрекомендуетсяÎ
собиратьÎзерновыеÎиÎкорнеплоды,Îкосить,ÎпроводитьÎ
опрыскиваниеÎиÎокуривание,ÎстрижкуÎдеревьевÎиÎку-
стов,Îприщипывание,Îпрополку.

7 июля,
пятница

луна
ÎвÎрыбах

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкиÎсельдерея,Îредиса,Îлукович-
ных,ÎпрививкаÎдеревьевÎиÎягодныхÎкустов,ÎзаготовкаÎ
варенийÎиÎсолений.ÎотличноеÎвремяÎдляÎкультивации,Î
поливаÎиÎвнесенияÎудобрений.

8 июля,
суббота

лунаÎ
вÎовне
22:18

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкиÎсельдерея,Îредиса,Îлукович-
ных,ÎпрививкаÎдеревьевÎиÎягодныхÎкустов,ÎзаготовкаÎ
варенийÎиÎсолений.ÎотличноеÎвремяÎдляÎкультивации,Î
поливаÎиÎвнесенияÎудобрений.

9 июля,
воскресенье

лунаÎ
вÎовне

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.ÎрекомендуютсяÎ
подготовкаÎпочвыÎподÎпосев,ÎуничтожениеÎвредителей,Î
прополкаÎиÎмульчирование,ÎсборÎурожаяÎкорнеплодов,Î
фруктов,Îягод,ÎлекарственныхÎиÎэфиромасличныхÎкуль-
тур,ÎсушкаÎовощейÎиÎфруктов.

10 июля,
понедельник

лунаÎ
вÎовне

ПоследняяÎ
четверть

04:47

неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.ÎрекомендуютсяÎ
подготовкаÎпочвыÎподÎпосев,ÎуничтожениеÎвредителей,Î
прополкаÎиÎмульчирование,ÎсборÎурожаяÎкорнеплодов,Î
фруктов,Îягод,ÎлекарственныхÎиÎэфиромасличныхÎкуль-
тур,ÎсушкаÎовощейÎиÎфруктов.

11 июля,
вторник

лунаÎ
вÎтельце

02:55

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎвсехÎкорнеплодов,ÎклубневыхÎ
иÎлуковичныхÎкультур,ÎстрижкаÎдеревьевÎиÎкустарников.

12 июля,
среда

луна
вÎтельце

убывающаяÎ
луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎвсехÎкорнеплодов,ÎклубневыхÎ
иÎлуковичныхÎкультур,ÎстрижкаÎдеревьевÎиÎкустарников.

6 
июля 
2023

03:53 0.75Îм
10:15 1.44Îм
16:46 0.69Îм
22:53 1.3Îм

7 
июля 
2023

04:47 0.76Îм
11:05 1.43Îм
17:37 0.69Îм
23:48 1.3Îм

8 
июля 
2023

05:40 0.79Îм

11:56 1.41Îм

18:28 0.7Îм

9
июля 
2023

00:44 1.3Îм

06:36 0.81Îм

12:47 1.38Îм

19:20 0.71Îм

10 
июля 
2023

01:40 1.29Îм
07:34 0.84Îм
13:40 1.33Îм
20:12 0.74Îм

11 
июля 
2023

02:37 1.29Îм
08:34 0.87Îм
14:35 1.29Îм
21:04 0.76Îм

Требуется дежурная  
в жилой дом в Соломбале.   

Тел.: 8-962-661-84-01, 
8-921-291-78-60 

(звонить с 10:00 до 18:00)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 

8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, 

vk.com/arhluch

6 ИЮлЯ 
в 14:00 – квест «Кладоискатели» с игротека-

рем (6+)
8 ИЮлЯ 

в 12:00 – мастер-класс по плетению венков 
из полевых трав в рамках празднования Дня 
семьи, любви и верности (6+)

11 ИЮлЯ 
в 12:00 – игротекарь приглашает поиграть: 

«ИгроЛуч на столе» (6+)

Филиал № 1,
о. краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru,  
vk.com/arhluch1

5 ИЮлЯ 
в 11:00 – мультвикторина для малышей с 

игротекарем «В гостях у сказки» (0+)
8 ИЮлЯ 

в 12:00 – семейная игровая программа «На 
спорте» (6+)

9 ИЮлЯ 
в 12:00 – мастер-класс по работе с полевыми 

травами вместе с игротекарем «Травник» (6+)

Филиал № 2 – клуб «космос»,
пр. ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
5 ИЮлЯ 

в 14:00 – игровая программа «Красная  
горка» с игротекарем (6+)

7 ИЮлЯ 
в 15:00 – футбол с игротекарем «Забей» (6+)

8 ИЮлЯ 
в 13:00 – праздничный концерт, посвящен-

ный Дню семьи, любви и верности, «В любви и 
верности едины» (0+)
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел. 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

6 ИЮлЯ 
в 11:00 (парковая зона) – развлекательно- 

игровая программа «День плетения венков» (0+)
11 ИЮлЯ 

в 11:00 (парковая зона) – спортивно-раз-
влекательная программа «Побольше вам 
рыбки, чтобы сияли улыбки!» (0+)

пр. Чумбарова-лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
5 ИЮлЯ 

в 11:00 – детская игровая программа на 
улице «Краски лета» (0+)

в 12:30  – экскурсионные программы  
«Сказы семьи северной», «В гостях у Силан-
тия Поморыча», «Первый сказ о граде Архан-
гельском» (0+)

в 18:30 – концертная программа ретродуэта 
«Дежавю» «Лето звездное, будь со мной» (6+)

8 ИЮлЯ 
в 12:00 – экскурсионные программы  

«Сказы семьи северной», «В гостях у Силан-
тия Поморыча», «Первый сказ о граде Архан-
гельском» (0+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

6 ИЮлЯ 
в 12:00 – хороводно-игровая программа 

«Купала» (6+)
7 ИЮлЯ

в 18:00 – концерт ко Дню семьи, любви и 
верности «В моей судьбе есть только ты» (0+)

8 ИЮлЯ 
в 15:00 – тематическая программа для 

всей семьи в сквере имени Грачева «Вся  
семья вместе, так и душа на месте» (6+)

ул. кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

5 ИЮлЯ 
в 12:00 – развлекательная программа  

«Час настольной игры» (0+)
6 ИЮлЯ 

в 12:00 – игры на свежем воздухе  
«Час спорта» (0+)

7 ИЮлЯ
в 12:00 – развлекательная программа 

«МультЧас» (0+)
8 ИЮлЯ 

в 12:00 – мастер-класс по изготовлению по-
делки «Оберег семьи», посвященный Дню се-
мьи, любви и верности, в рамках летнего ма-
рафона «Час творчества» (0+)

9 ИЮлЯ 
в 12:00 – семейная игровая программа 

«Папа, мама, я – дружная семья!», посвящен-
ная Дню семьи, любви и верности, в рамках 
летнего марафона «Час игры» (0+)

10 ИЮлЯ 
в 12:00 – мастер-класс «Час творчества» (0+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
5 ИЮлЯ 

в 11:00 – игровая программа «Неправиль-
ные сказки» в рамках «Летнего марафона  
в Архангельске» (0+)

6, 11 ИЮлЯ 
в 11:00 – цикл игровых программ «Настро-

ение – лето!» в рамках «Летнего марафона  
в Архангельске» (0+) 

7 ИЮлЯ 
в 11:00 – игровая программа «Дворик ма-

миного детства» в рамках «Летнего марафо-
на в Архангельске» (0+)

8 ИЮлЯ 
в 17:00 – творческий марафон «Любовь  

и верность – два крыла», посвященный Дню 
семьи, любви и верности (0+)

9 ИЮлЯ 
в 18:00 – праздничный вечер отдыха «Да-

рите ромашки любимым» ко Дню семьи, 
любви и верности (12+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

6 ИЮлЯ 
в 19:00 – театрализованная шоу-програм-

ма «День Ивана Купалы» (0+)
7 ИЮлЯ 

в 19:00 – вечер отдыха «Советская свадь-
ба» (18+)

10 ИЮлЯ 
в 14:00 – мастер-класс «Мозаика из цвет-

ных опилок» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
8 ИЮлЯ 

в 17:00 – арт-вечер «Уютный вечер» (0+)

Филиал «турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
5 ИЮлЯ 

в 14:00 – квест «Страна Июлия» (6+)
7 ИЮлЯ

в 17:00 – детская дискотека «Тик-ток-
вечеринка» (6+)

11 ИЮлЯ
в 14:00 – развлекательная программа 

«Поле чудес» (6+)

Филиал «Исакогорский»
ул. клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
7 ИЮлЯ 

в 14:00 – творческие мастер-классы  
«Семейная чаша» (0+)

ул. лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

3–14 ИЮлЯ 
9:00–13:00– творческая площадка «Терри-

тория хорошего настроения» (6+)
7 ИЮлЯ 

в 16:00 – культурный вечер «Секреты се-
мейного счастья» (сквер имени 12-й бригады 
Морской пехоты) (0+)

9 ИЮлЯ 
12:00–18:00 – интерактивная площадка 

«Загадки Новодвинской крепости» в рамках 
празднования Дня Новодвинской крепости 
(Архангельский краеведческий музей) (0+) 
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